
Покупатели 
живут 
сегодняшним 
дном
Индекс потребительского 
доверия достиг 
исторического минимума

Рост налогов и продолжающе-
еся падение реальных доходов 
привели к снижению индекса по-
требительского доверия росси-
ян до исторического минимума — 
62 пунктов в первом квартале 
2019 года. В улучшение финан-
совых перспектив верят только 
25% покупателей, а доля готовых 
тратить деньги упала до 14%. Не-
гативный эффект от повышения 
НДС не закончился и доверие по-
требителей в этом году останет-
ся слабым, считают аналитики.

По итогам первого квартала 2019 
года индекс потребительского дове-
рия россиян опустился с 65 до 62 пун-
ктов, говорится в исследовании The 
Conference Board и Nielsen, с кото-
рым ознакомился „Ъ“. Показатель по-
бил антирекорд и достиг историче-
ского минимума. Как следует из дан-
ных аналитиков, в течение 2014–2017 
годов он опускался с 83 до 69 пунктов. 
В первом квартале прошлого года ин-
декс снизился до 68 пунктов, во вто-
ром — вырос на 2 пункта, в третьем — 
снова сократился до 67 пунктов. Пре-
дыдущий минимум в 63 пункта был 
в первом и четвертом кварталах 2016 
года. Как отмечается в исследовании, 
в январе—марте 2019 года ухудши-
лись два из трех показателей, на осно-
ве которых складывается индекс. До-
ля россиян, ожидающих «хороших» 
или «отличных» финансовых пер-
спектив на ближайшие полгода, со-
кратилась на 5 процентных пунктов 
(п. п.), до 25% относительно четверто-
го квартала 2018 года. Доля потреби-
телей, готовых тратить деньги, за тот 
же период снизилась с 21% до 14%. 
При этом на 2 п. п., до 20% выросло чи-
сло опрошенных, с оптимизмом оце-
нивающих перспективы на рынке 
труда в ближайшие полгода.

«В текущей экономической ситуа-
ции потребители все меньше ожида-
ют благоприятных финансовых пер-
спектив, считая, что сейчас не луч-
шее время тратить деньги. Вслед-
ствие чего они сокращают повсед-
невные расходы и продолжают эко-
номить»,— констатирует директор 
по аналитике и консалтингу Nielsen 
Россия Марина Волкова. По словам 
начальника отдела инвестидей «БКС 
Брокер» Нарека Авакяна, из-за роста 
налоговой нагрузки у бизнеса оста-
ется все меньше возможности увели-
чивать расходы, в том числе зарпла-
ты сотрудникам, которые формиру-
ют львиную долю доходов населе-
ния. По данным Росстата, в первом 
квартале 2019 года реальные доходы 
упали на 2,3% год к году. При депрес-
сивном состоянии этой сферы и на-
строение, и доверие, и ожидания по-
требителей также будут очень слабы-
ми, отмечает господин Авакян.

По оценкам The Conference Board 
и Nielsen, доля потребителей, у ко-
торых есть свободные деньги, в пер-
вом квартале 2019 года сократилась 
с 77% до 72%.
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Какая дорога уводит от храма
Как Владимир Путин из Сочи до Екатеринбурга добрался

16 мая президент России Владимир 
 Путин в сочинском Олимпийском парке, 
в ледовом дворце керлинга «Айс-куб», 
принял участие в пленарном заседа-
нии медиафорума «Общероссийского 
народного фронта». Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесников 
 отмечает, что все стали свидетелями 
 совершенно нового формата таких засе-
даний, но что главным событием оказал-
ся классический вопрос про то, что Вла-
димир Путин думает о противостоянии 
в Екатеринбурге.

Медиафорум «Общероссийского народно-
го фронта» (ОНФ) в Сочи шел уже третий день. 
Поэтому члены прессы, как выражается пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган, вы-
глядели… нет, не то что навсегда уставшими, 
но по крайней мере несвежими уж точно. Со-
чинские вечера и ночи, может быть, подта-
чивали их высокую социальную ответствен-
ность, которую они вынуждены были демон-
стрировать днем, особенно сегодня, 16 мая, 
во время встречи с Владимиром Путиным.

Да, это был тот случай, когда кругом бы-
ли одни журналисты. И только в представле-
нии депутата Госдумы так, наверное, выгля-
дит рай. На самом деле мы находились в ли-
хорадке жизнерадостного ада.

Очередь участников форума ОНФ состоя-
ла из журналистов. Очередь журналистов, ос-
вещающих Форум журналистов, тоже состо-
яла из журналистов. И очередь журналистов, 
пытающихся пробраться без очереди через 
очередь журналистов, освещающих Форум 
журналистов, тоже состояла из журналистов.

И поэтому все тут, мне казалось, было об-
речено. В фойе за столиками тоже ведь стоя-
ли журналисты. Поэтому ни у кого не вызы-
вало досады, что один журналист может за-
нять и держать обеими руками сразу два сто-
лика, притом что и все остальные уже заня-
ты журналистами, и объяснять, что ничего 
страшного, коллеги могут попытаться успеть 
выпить свой кофе за его столиком, но только 
до прихода его собственных коллег.

— Попробуйте успеть! — при этом старался 
приободрить этот человек подходящих к нему 
(но не ему) журналистов.— А вдруг?!

И никто не обижался. Понятно же, что все тут 
журналисты. Поэтому просто пытаются успеть.

И если на фоне логотипа «Общероссий-
ский народный фронт—2019» фотографирует-
ся журналист, то он ведь пластиковую цифру 
«2019» обязательно не только в руки возьмет, 
но и попытается на всякий случай обязатель-
но забрать с собой.

Но это все не то, не то. Не тем тут все-таки эти 
некоторые занимались. Журналисты, которые 
действительно понимали, зачем они сюда при-
шли, за два часа до начала панели с Владими-
ром Путиным заняли все подходы к двум лест-
ницам в зал. Они намерены были сидеть в пер-
вых рядах. Это было так по-журналистски.

Призывы диктора в холле принять учас-
тие в кофе-брейке только смешили этих 

людей. Да неужели же они до этого не вы-
пили весь этот кофе?

Но они ведь не знали, как многое уже 
предрешено. И что пустующие пока еще ме-
ста на самом деле уже давно заняты. И что 
формат этого мероприятия вообще-то непо-
правимо изменился по сравнению с преды-
дущим таким же: теперь не журналисты бу-

дут задавать вопросы Владимиру Путину, 
а он им — посмотрев проблемные сюжеты 
и выслушав тут же, в зале, мнение экспертов, 
чьи места здесь тоже были предопределены.

Впрочем, были здесь, конечно, и ре-
гиональные журналисты, которые чест-
но трудятся в своих газетах, на радио и ТВ 
(ну да, не своих, а чужих) и получают за это, 

как рассказывали мне без боли две орен-
бургские журналистки, 25 тыс. руб. в месяц 
вместе с гонорарами (но все-таки не на дво-
их, а на каждую). И вот про это, про зарпла-
ты, больше всего и было тут, честно гово-
ря, разговоров перед началом этой вели-
кой панели. И трудно было этот разговор 
поддерживать.

Владимира Путина в заполненном зале 
ждали минут сорок. Участникам будущей 
встречи пришлось стать свидетелями неко-
торых активностей. Так, телеведущая Елена 
Малышева ходила с телефоном в руках меж-
ду рядов и честно предупреждала:

— Я вас сейчас сниму.
Все это продолжалось не одну минуту, 

в какой-то момент стало выглядеть изма-
тывающе, и у модератора Эдуарда Петрова 
в конце концов сдали нервы, и он сообщил 
госпоже Малышевой:

— Елена, это не ваша программа!
То есть он прямо дал ей понять, что это 

программа Владимира Путина.
Но ей, судя по всему, это еще надо было 

доказать.
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«Газпром» берет 
Туркмению на баланс
Компания может заключить  
пятилетний контракт на покупку газа

«Газпром» ведет с Туркменией перегово-
ры о заключении пятилетнего контракта 
на закупку газа, заявил заместитель гла-
вы Минэнерго РФ Анатолий Яновский. 
По его словам, объемы закупок  могут 
быть выше, чем 1 млрд  кубометров 
в квартал, о которых «Газпром» сообщил 
в апреле. Заключение контракта с Тур-
кменией позволит «Газпрому» дотянуть 
до ввода Харасавэйского месторожде-
ния в 2023 году — текущий дефицит пи-
ковых добычных мощностей на фоне 
рекордных экспортных поставок стано-
вится все более очевидным.

«Газпром» обсуждает заключение с Турк-
менией пятилетнего контракта на закупку 
газа, заявил журналистам заместитель главы 
Минэнерго Анатолий Яновский. По его сло-
вам, поставки по нему могут начаться во вто-
рой половине года, а объемы, не исключе-
но, будут близки к тем, что поставлялись 
до 2016 года (10 млрд кубометров в год). В «Газ-
пром экспорте» отказались от комментари-
ев. В апреле «Газпром» сообщил о возобнов-
лении контрактных отношений с Туркме-
нией, прерванных в одностороннем поряд-
ке с 2016 года. До середины года «Газпром» за-
купит 1,15 млрд кубометров туркменского га-
за, однако дальнейшие перспективы отноше-
ний остались неясны. Также «Газпром» и «Тур-
кменгаз» отказались от взаимных претен-

зий в рамках арбитражного разбирательства, 
инициированного «Газпромом» в 2016 году.

«Газпром» традиционно закупал газ в Тур-
кмении, поставки были налажены еще 
во времена Мингазпрома СССР, однако 
с кризиса 2008 года, ударившего по спросу 
на газ как в России, так и в Европе, закупки 
начали быстро снижаться. В 2016 году «Газ-
пром» вообще прекратил их, аргументиро-
вав это тем, что цены на газ в Европе упа-
ли так сильно, что, реэкспортируя туда тур-
кменский газ, «Газпром» несет убытки, по-
скольку Туркмения свою закупочную цену 
снижать отказалась. Тогда же «Газпром» по-
дал иск в Стокгольмский арбитраж, оценив 
свои потери за несколько лет в $5 млрд.

Переговоры о возобновлении закупок 
в Туркмении интенсифицировались осенью 
2018 года, после того как у «Газпрома», види-
мо, возникли сложности с поддержанием до-
бычи в августе—сентябре (см. „Ъ“ от 13 сен-
тября). Источники „Ъ“, близкие к компании, 
подтверждают, что на фоне экспортных ре-
кордов (поставки в традиционно проваль-
ном по потреблению августе шли на уровне 
зимних месяцев) и необходимости летних 
ремонтов скважин у «Газпрома» тогда возни-
кли проблемы с добычей на старых месторо-
ждениях Надым-Пур-Таза.
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Правонарушителям 
добавят прав
Константин Чуйченко обещает  
обеспечить им защиту в новом КоАП

Вице-премьер Константин Чуйченко, 
возглавляющий межведомственную 
рабочую группу по разработке нового 
КоАП при правительстве РФ, сообщил 
„Ъ“, что в документе могут быть усиле-
ны процессуальные гарантии лицам, 
подвергающимся задержаниям и дру-
гим мерам, приближенным к уголов-
ной ответственности. Необходимость 
появления в КоАП норм, обеспечиваю-
щих гарантии и защиту конституцион-
ных прав задержанных уже на досудеб-
ных стадиях, сейчас обсуждают члены 
президентского Совета по правам 
человека (СПЧ).

Вице-премьер Константин Чуйченко 
на вопрос „Ъ“, будет ли решена в новом Ко-
АП проблема отсутствия процессуальных 
норм, аналогичных действующим в рамках 
уголовного процесса, заявил: «Да, конечно. 
Направление нашей работы состоит, в том 
числе, в том, чтобы обеспечить надлежащий 
уровень защиты интересов всех людей, кото-
рые под действие этого механизма подпада-
ют». При этом вице-премьер отказался кон-
кретизировать возможные поправки в этой 
сфере до завершения разработки концеп-
ции КоАП, подтвердив, что она должна быть 
завершена к 1 июня.

Как сообщил „Ъ“ накануне, межведом-
ственная рабочая группа разработала кон-

цептуальные установки для всех шести раз-
делов КоАП. В частности, в разделе о «про-
изводстве по делам об административных 
правонарушениях» обещана детальная ре-
гламентация порядка возбуждения таких 
дел, их рассмотрения и пересмотра, а так-
же введение норм, предусматривающих ос-
вобождение от административного нака-
зания, его замену, отсрочку, рассрочку или 
приостановление.

Ранее эксперты акцентировали внима-
ние на том, что результаты декриминали-
зации статей УК, которые были перенесе-
ны в КоАП, не приспособлены к особен-
ностям кодекса, и соответствующие нор-
мы, а также процессуальная часть КоАП 
должны быть реформированы. Предлага-
лось, в частности, приблизить правила су-
дебного привлечения к ответственности 
к действующим процессуальным кодексам 
РФ, а внесудебные процедуры выделить 
в отдельную главу (см. „Ъ“ от 25 марта). При 
этом развитие КоАП идет по линии усиле-
ния административной ответственности, 
приближая штрафы и аресты к санкциям 
за уголовные преступления, а «ряд демо-
кратичных институтов уголовного права» 
(например, обязательное предоставление 
защитника) кодекс не содержит.
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ХРАМ СТАВЯТ НА ГОЛОСОВАНИЕ
КО Н ФЛ И К Т  В О К Р У Г  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А  В  Е К АТ Е Р И Н Б У Р Г Е  Р Е Ш АТ  П У Т Е М  О П Р О С А

Президент России Владимир Путин, комментируя акции протеста против строительства храма 
Святой Екатерины в Екатеринбурге, предложил рецепт решения социального конфликта: 
«Меньшинство должно подчиниться мнению большинства». Чего хочет большинство, должен 
показать опрос жителей. Городские власти тут же отрапортовали, что работа над подготовкой 
опроса уже ведется, процесс займет около двух недель. Впрочем, политологи полагают, что 
правильнее провести референдум, который носит более прозрачный характер. 

На четвертый день протестов в Екатеринбурге вокруг строительства храма Святой Екатерины в конфликт вме‑
шался президент России Владимир Путин. «Храм должен объединять, а не разъединять,— подчеркнул господин 
Путин на заседании медиафорума „Общероссийского народного фронта“.— Есть простой способ — провести 
опрос. И меньшинство должно подчиниться большинству. В этом и состоит принцип демократии. Но при этом 
нужно учесть мнение и интересы этого меньшинства». 

Напомним, храм Святой Екатерины планируется возвести к 300‑летию города на территории сквера около 
драмтеатра. Ключевыми спонсорами строительства являются компании РМК и УГМК. Акции против строительства 
продолжаются четыре дня. В активную фазу протесты перешли после возведения забора на месте 
будущей стройки.

Участники пленарного заседания давали понять, что им сейчас не до Владимира Путина: надо успеть задать вопрос ему  

Подписной  
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Вчера на Петербургском между-
народном юридическом фору-
ме (ПМЮФ) был представлен но-
вый законопроект о госконтроле, 
который по сути должен стать 
контрольно-процессуальным ко-
дексом. Смысл — уход от «кара-
тельной» политики контролеров 
и переход к профилактике, отказ 
от «гегемонии проверок» и пред-
почтение менее трудозатратных 
и более оперативных мероприя-
тий. Кроме того, в законопроек-
те фиксируется сам принцип «ре-
гуляторной гильотины», который 
на текущий момент является цент-
ральным звеном реформы контр-
ольно-надзорной деятельности 
(КНД) — контролеры с 2021 года 
не смогут проверять соблюдение 
обязательных требований, уста-
новленных правительством и го-
сорганами до этой даты, включая 
акты СССР и РСФСР, если не успе-
ют их до этого обновить.

Минэкономики приурочило об-
народование нового законопроекта 
о госконтроле к ПМЮФ — вчера до-
кумент был опубликован на порта-
ле regulation.gov.ru за час до начала 
сессии «Как сделать госконтроль дру-
желюбным и эффективным». Так на-
зываемый контрольно-процессуаль-
ный кодекс должен устранить «пра-
вовой вакуум» в регламентации са-
мого госконтроля — как отметил 
один из разработчиков проекта, экс-
перт Минэкономики Вячеслав Ви-
тушкин, «эта часть практически не 
урегулирована в нашем законода-
тельстве». Он проиллюстрировал те-
кущее положение дел картиной Вик-
тора Васнецова «Витязь на распутье», 
а замглавы Савва Шипов, рассказы-
вая о путанице в госконтроле, цити-
ровал песню группы «Аквариум» — 
«По новым данным разведки, мы во-
евали сами с собой».

Концептуальная идея проекта — 
перевести деятельность контроле-
ров с «карательного» на превентив-
ный подход. Так, инспекторы долж-
ны больше заниматься профилакти-
ческой работой — для этого им пре-
доставляется довольно широкий ин-
струментарий. Среди профилакти-
ческих мероприятий — информи-
рование, консультирование, профи-
лактическое сопровождение (пред-
варительная оценка соблюдения 
требований и выдача контролерами 
рекомендаций), а также самообсле-
дование предпринимателей с помо-
щью информационных ресурсов ве-
домств. Осталось в качестве профи-
лактической меры и предупрежде-
ние вместо штрафа, если нарушение 
не привело к угрозе или непосредст-
венному причинению вреда (этого 
бизнес добивался еще на прошлом 
этапе реформы КНД).

Вводится понятие контрольно-
надзорного производства — в его 
рамках каждый шаг инспектора и 
других участников должны иметь 
процессуальное обоснование. Толь-
ко после открытия производства ве-
домства могут проводить контроль-
но-надзорные мероприятия (при на-
личии ежегодного плана проверок 
и согласия прокуратуры) — возмож-
ность сначала провести неотлож-
ные действия останется у инспекто-
ра только в экстренных случаях. При 
этом сохранена идея риск-ориенти-
рованного подхода — как следует из 
текста документа, госконтроль осу-
ществляется на основе управления 
рисками причинения вреда (варь-
ируются от низких до чрезвычайно 
высоких), определяющего выбор ме-
роприятий, их содержание и интен-
сивность.

Как рассказал Савва Шипов, влас-
ти «отказываются от гегемонии про-
верок» — упор делается на новые, ме-
нее трудозатратные, более оператив-
ные и действенные мероприятия. 
Так, среди контрольных мероприя-
тий, помимо проверок,— контроль-
ная (для проверки соблюдения тре-
бований при продаже товаров и ока-

зании услуг) и мониторинговая (для 
последующего направления продук-
ции на экспертизу) закупки, инспек-
ционный визит и рейд (для оценки 
соблюдения требований в несколь-
ких организациях на определенной 
территории).

Заменить госконтроль можно 
будет независимой оценкой или 
контролем саморегулируемых ор-
ганизаций за своими членами, если 
это прописано в отраслевом зако-
нодательстве. Еще одной новаци-
ей КНД станет возможность освобо-
ждения от контрольно-надзорных 
мероприятий при условии страхо-
вания рисков. Поясним, наличие 
такой страховки не освобождает от 
уголовной либо административной 
ответственности за нарушения обя-
зательных требований, но избавля-
ет от контроля, ориентированного 
на предотвращение ущерба. Стра-
ховщик, который будет продавать 
такие продукты участникам рынка, 
должен иметь трехлетний опыт по 
страхованию ответственности и со-
стоять в профобъединении. Страхов-
щикам, ожидаемо, новая норма нра-
вится. Как говорит замглавы «Ингос-
страха» Илья Соломатин, «государст-
во пытается уйти от излишней КНД 
— регуляторная составляющая сни-
жается, при этом ответственность 
участников рынка перекладывается 
на страховщиков, это вполне рыноч-
ная история». По его словам, это про-
стимулирует развитие рынка стра-
хования ответственности, но важно 
уточнить виды деятельности потен-
циальных пользователей такой стра-
ховки и учесть их специфику при 
разработке страховых продуктов.

Законопроект должен вступить в 
силу с 2021 года — именно к этому 
времени правительство должно бу-
дет завершить ревизию устаревших 
и дублирующих требований в рам-
ках «регуляторной гильотины». Са-
ма «гильотина» также нашла себе ме-
сто в проекте — в нем прямо указа-
но, что предметом госконтроля не 
может являться оценка соблюдения 
обязательных требований, установ-
ленных правительством и госорга-
нами до 2021 года, включая акты СС-
СР и РСФСР.

Как пояснил вчера замглавы ап-
парата правительства Юрий Люби-
мов, предыдущая версия закона о го-
сконтроле, подготовленная еще под 
кураторством экс-министра по де-
лам «Открытого правительства» Ми-
хаила Абызова, будет отозвана из Гос-
думы. Вместо него, по словам вице-
премьера Константина Чуйченко, в 
сентябре в Госдуму планируется вне-
сти представленный вчера «контр-
ольно-процессуальный кодекс» — 
до этого документ будет обсуждаться 
с экспертным сообществом и бизне-
сом. Глава РСПП Александр Шохин 
отметил, что готов поддержать про-
ект — по его словам, авторы «божи-
лись», что учли замечания предпри-
нимательского сообщества. Как рас-
сказывает член Экспертного совета 
при правительстве Александр Бра-
гин, первое обсуждение запланиро-
вано на 24 мая, по итогам совет дол-
жен до конца мая представить свое 
заключение на законопроект. По 
признанию главы Росприроднадзо-
ра Светланы Радионовой, ожидают 
такого «кодекса» и сами контролеры, 
чтобы понимать правила игры.

Другой законопроект в рамках ре-
формы, который будет касаться уже 
самих обязательных требований, 
планируется представить на пред-
стоящем Петербургском междуна-
родном экономическом форуме. По 
словам Юрия Любимова, «в перечень 
войдет то, что пройдет тест на избы-
точность», это касается и объектов 
проверки, и рисков для жизни и здо-
ровья — сейчас корреляция между 
требованиями и риском «нулевая».

Евгения Крючкова,  
Татьяна Гришина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Чертеж  
регуляторной 
гильотины
На юридическом форуме 
презентовали новый проект  
закона о госконтроле

Необходимость внесе-
ния соответствующих по-
правок, обеспечивающих 
гарантии и защиту консти-
туционных прав задержан-
ных уже на досудебных ста-
диях, сейчас обсуждают чле-
ны СПЧ (см. „Ъ“ от 7 мая). В 
частности, речь идет о необ-
ходимости предоставления 
квалифицированной юри-
дической помощи привле-
каемому к административ-
ной ответственности с мо-
мента задержания и достав-
ления в полицию. На пра-
ктике защитники к участию 
в делах об административ-
ных правонарушениях на 
досудебных стадиях не до-
пускаются, что приводит 
к нарушению прав задер-
жанных. Нередко задержан-
ные лица длительное время 
(от нескольких часов до су-
ток) не доставляются в орга-
ны, уполномоченные возбу-
ждать и рассматривать дела 
об административных пра-
вонарушениях. Похожая си-
туация складывается и в от-
ношении лиц, задержан-
ных и доставленных в орга-
ны правопорядка,— им не 
разъясняются основания и 
причины задержания, пра-
ва и обязанности, а законо-
дательство не ограничива-
ет сроков, в течение кото-
рых им должны быть объяв-
лены причины и основания 
задержания. Разрыв во вре-
мени между «фактическим» 
задержанием и возбуждени-
ем дела об административ-

ном правонарушении в от-
ношении таких лиц может 
достигать нескольких ме-
сяцев. Это не только лиша-
ет защиты права граждан, 
но и существенно нарушает 
права защитника на получе-
ние копий протоколов, по-
становлений и других доку-

ментов. Своевременное по-
явление адвоката также бу-
дет способствовать пресече-
нию применения незакон-
ных методов обращения с 
задержанными и доставлен-
ными в правоохранитель-
ные органы. «Лица, достав-
ленные в органы внутрен-

них дел по подозрению в со-
вершении административ-
ных правонарушений, жалу-
ются чаще всего на неспро-
воцированное и незаконное 
применение к ним сотруд-
никами полиции насилия в 
разных формах»,— пояснил 
„Ъ“ член комиссии по гра-

жданскому участию в право-
вой реформе СПЧ Юрий Кос-
танов. По его словам, в бли-
жайшее время профильная 
комиссия обсудит проект не-
обходимых поправок, кото-
рые затем будет предложено 
инициировать СПЧ.

Анна Пушкарская

Правонарушителям добавят прав

К О Н Т Е К С Т В А Л Е Р И Й  З О Р Ь К И Н  О П Р А В Д А Л  В В Е Д Е Н И Е  З А К О Н А  О  Ф Е Й К О В Ы Х  Н О В О С Т Я Х

Председатель Конституционного суда (КС) Валерий Зорькин, 
выступая на Петербургском юрфоруме, заявил, что введение 
в 2019 году наказания за фейковые новости в РФ было 
«вынужденной реакцией законодателя» на их распростране-
ние. Новые медиа, бросающие «вызов привычной системе 
политических отношений», являются одной из характерных 
черт «кризиса политической эффективности». По мнению 
главы КС, «фейкньюс» порождены «практически безгра-
ничными» возможностями граждан стать авторами СМИ, 
«которые, несомненно, являются и средствами политическо-
го влияния» и используются для «донесения своей позиции 
и поиска единомышленников». Напомним, с 29 марта 2019 
года за публикацию фейков граждан будут штрафовать 

на сумму до 100 тыс. руб. Для должностных лиц штраф со-
ставит до 200 тыс. руб., для юрлиц — до 500 тыс. руб. Закон 
также предполагает внесудебную блокировку, Роскомнадзор 
пообещал сделать публичным реестр источников и авторов 
недостоверных новостей.

Одобрил глава КС и введение «ответственности обычных 
людей за высказывания в интернете и ответственности 
площадок, которые не разглядели вовремя разжигающие 
ненависть высказывания, призывы к экстремизму и прочие 
незаконные явления». В качестве «положительного примера» 
Валерий Зорькин привел решение Европейского суда по пра-
вам человека (ЕСПЧ) по жалобе против Эстонии одного 
из крупнейших в стране новостных порталов «Делфи». ЕСПЧ, 

по версии главы КС, признал, что «Дельфи» «должен был 
предотвратить публикацию на своем интернет-сайте оскор-
бительных комментариев» и не нашел в действиях эстонских 
властей, привлекших СМИ к ответственности, нарушения 
ст. 10 Европейской конвенции о свободе выражения мнений.

Как пояснил „Ъ“ адвокат Сергей Голубок, в 2014–2015 
годах «это было одно из первых дел ЕСПЧ о публикациях 
в интернете, оно касалось распределения ответственности 
за опубликованные комментарии к новостям между владель-
цем сайта и пользователями». «ЕСПЧ лишь согласился, что при 
полном отсутствии системы модерирования редакция несет от-
ветственность за высказывания пользователей в комментариях 
на ее сайте»,— отметил собеседник „Ъ“.  Анна Пушкарская

Американские специалисты, осу-
ществляющие инспекции в рам-
ках договора СНВ-3, не приедут 
на Воткинский завод, выпуска-
ющий твердотопливные ракет-
ные комплексы. Контракт меж-
ду госкорпорацией «Роскосмос» 
и предприятием, подразумевав-
ший выделение на прием амери-
канской стороны около 200 тыс. 
руб., был расторгнут, а из трех 
инспекций не состоялось ни од-
ной. По данным „Ъ“, это могло 
стать следствием отказа Мино-
бороны РФ от развертывания се-
рийного производства новейших 
МБР РС-26 «Рубеж».

О том, что американские специа-
листы в рамках выполнения догово-
ра СНВ-3 не будут проводить инспек-
ции на Воткинском заводе (произво-
дит МБР «Тополь-М», «Ярс» и «Була-
ва»), следует из деталей соглашения 
по разрыву госконтракта по шиф-
ру «Обеспечение». В документе, впо-
следствии удаленном с сайта госза-
купок, говорится, что заказчик (го-
скорпорация «Роскосмос») и испол-
нитель (Воткинский завод) растор-
гают контракт. «Услуги не оказы-
вались, затраты по ним не прово-
дились»,— говорится в документе. 
Всего американские специалисты 
в рамках выполнения СНВ-3 долж-
ны были провести до 2020 года три 
инспекции. Для этого завод должен 
был обеспечить встречу до десяти 
американцев в аэропорту, обеспе-
чить их доставку на завод, прожива-
ние в гостинице и сопровождение 
по объектам. При этом «Роскосмос» 

требовал «ограничить круг лиц, до-
пущенных для организации работ 
и сопровождения инспекционной 
группы США», а также осуществлять 
ее доступ к объектам «в строгом со-
ответствии с планами и по маршру-
там следования». Однако ни одной 
инспекции с момента подписания 
контракта (март 2018 года) так и не 
состоялось.

В «Роскосмосе» от комментариев 
отказались. В Минобороны РФ „Ъ“ 
заявили, что площадка Воткинско-
го завода использовалась однократ-

но на начальном этапе реализации 
договора СНВ-3 для демонстрации 
новой МБР типа «Ярс». «При этом Во-
ткинский завод не является объек-
том контроля по договору СНВ-3,— 
подчеркнули в ведомстве.— В этой 
связи проведение инспекций на Во-
ткинском заводе не планируется». 
В МИД РФ, в свою очередь, сообщи-
ли, что договор СНВ-3 предполага-
ет ежегодное проведение каждой 
из его сторон до восьми так называ-
емых инспекций второго типа, в чи-
сло которых среди прочего входят 
инспекции ликвидированных бал-
листических ракет. Согласно требо-
ваниям договора, на одном и том же 

объекте в каждый год может быть 
проведено не более двух инспекций 
второго типа.

«Воткинский завод занимается 
не только производством, но и лик-
видацией некоторых снятых с бое-
вого дежурства и выводимых из за-
счета по договору о СНВ ракет,— на-
помнили в МИД РФ.— Американ-
ские инспекторы вправе установ-
ленным порядком посетить ме-
сто ликвидации в строго оговорен-
ных пределах, не затрагивающих 
производственную зону предприя-

тия». Там добавили, что это нужно 
для подтверждения факта приведе-
ния ракет в состояние непригодно-
сти для эксплуатации, подчеркнув, 
что аналогичными правами облада-
ют российские инспекторы приме-
нительно к ликвидируемым амери-
канским средствам СНВ.

Сейчас Воткинский завод серий-
но выпускает оперативно-тактиче-
ские ракеты «Искандер-М», страте-
гические ракеты «Тополь-М» и «Ярс», 
ракеты морского базирования «Бу-
лава». До 2009 года там работали 20 
американских инспекторов, облада-
ющих дипломатическим иммуните-
том. Они контролировали выполне-

ние советско-американского Дого-
вора о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (США из не-
го выходят), а также осуществляли 
на предприятии непрерывное на-
блюдение в рамках договора СНВ-
1. Отметим, что американские ин-
спекторы могли посетить Воткинск 
в 2015 году: тогда они должны бы-
ли проинспектировать прототип 
МБР РС-26 «Рубеж», который плани-
ровалось развернуть еще в 2016 го-
ду (см. „Ъ“ от 26 марта 2015 года). Од-
нако этого так и не произошло. А в 
марте 2018 года ТАСС сообщил, что 
эта ракета военными пока закупать-
ся не будет ввиду необходимости 
перераспределения средств на бо-
лее приоритетные цели (типа разра-
ботки гиперзвукового летательного 
блока «Авангард» или тяжелой жид-
костной МБР РС-28 «Сармат»). По сло-
вам источника „Ъ“ в оборонной про-
мышленности, Московский инсти-
тут теплотехники (разработчик РС-
26) создал необходимый задел, воз-
можности которого позволят нала-
дить в особом случае серийное про-
изводство данных МБР, однако о 
принятии ее на вооружение в бли-
жайшие годы речи не идет. По мне-
нию военного эксперта Алексея Ле-
онкова, после инспекции по теме 
«Ярс» стороны хотели продлить срок 
для проведения подобных прове-
рок. Расторгнуть же контракт они 
решили на фоне слабой политиче-
ской оправданности дополнитель-
ных инспекций.

Александра Джорджевич, 
Елена Черненко

США пролетели мимо Удмуртии
Американские инспекторы не посетят Воткинский завод

«Воткинский завод не является объек-
том контроля по договору СНВ-3,—  
подчеркнули в Минобороны.—  
В этой связи проведение инспекций  
на нем не планируется»

Константин Чуйченко сообщил, что в новом КоАП могут быть усилены процессуальные гарантии лицам,  
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Какая дорога уводит от храма
Еще одним модератором стал пи-

сатель Захар Прилепин, который 
предупредил, что он здесь отвечает 
за блогосферу.

— Блогосфера,— пояснил пи-
сатель, когда встреча с президен-
том наконец-то началась,— стала 
занимать аномальное место! Кто-
то с кем-то подрался, а потом смо-
тришь: полная площадь людей, и 
все кричат!

Возможно, он таким способом 
кратко описал происходящее в 
Екатеринбурге. Во всяком случае, 
 очевидно, что у Захара Прилепи-
на с блогосферой непростые от-
ношения. Она по крайней мере 
не оставляет его равнодушным. А 
он — ее.

Обсуждение началось с темы 
«Школьное питание». Журналист-
ка представила сюжет о проблемах, 
связанных с ним, и рассказала, что 
«чиновники сразу после материала 
зашевелились, забегали и через не-
сколько дней детям вернули право 
на бесплатное питание!».

— То есть вы почувствовали си-
лу журналистики? — даже, кажет-
ся, немного волнуясь, переспросил 
Эдуард Петров.

И разве могла она не кивнуть?
Захар Прилепин добавил, что он 

будет выступать «как злобный тип» 
— то есть и в самом деле от блогос-
феры.

И был продемонстрирован сю-
жет, который снимали дети в 
школьных столовых. Честно гово-
ря, это был лучший сюжет за все 
следующие почти три часа (а речь 
идет о сюжетах профессиональных 
журналистов).

— Бесплатников,— возмущен-
но рассказывал мальчик лет вось-
ми,— сегодня покормили кашей, 
а нам дали тушеную капусту, кото-
рую есть невозможно!

Папа из-за кадра начал было за-
давать мальчику наводящие вопро-
сы, но тот перебил его:

— Даже твой плов, папа, намно-
го лучше, чем в школе делают!

Логика мальчика была беспо-
щадной. Да и сам мальчик ока-
зался слишком, я считаю, жесток. 
 Стоило только представить это се-
бе:  папа, делающий плов… Он по 
крайней мере пытался… И только 
одно слово мальчика «даже»… От-
цы и  дети…

Очевидную мораль из этих сю-
жетов извлечь было сложно, но со-
вершенно очевидно: они скраши-
вали это пленарное заседание, ко-
торое без них могло бы быть совсем 
другим, то есть таким же, как год на-
зад или два.

Встала с места телеведущая Еле-
на Малышева, и модератор, по-мое-
му, инстинктивно вскрикнул:

— Елена Малышева, если мож-
но, коротко!

Нет, нельзя. Участники пленар-
ного заседания узнали про детское 
питание в школах все, что, по ее 
мнению, должны. Правда, не было 
ожидаемых (мною) макетов, на ко-
торых могло быть продемонстриро-
вано влияние платного и особенно 
бесплатного питания на пищевод и 
другие жизненно важные органы. 
Но они не были задеты в выступле-
нии телеведущей. Елена Малыше-
ва ограничилась тем, что предло-
жила сделать бесплатным питание 
в младших классах (какой беспро-
игрышный ход). То есть ответ на во-
прос, «каша или капуста», стал бо-
лее очевидным.

А также Елена Малышева пред-
ложила перевести контроль за шко-
лами на уровень губернаторов — 
просто потому, что губернаторов 
удобнее контролировать самому 
Владимиру Путину, который, впро-
чем, некоторое время объяснял те-
перь, что школы имеют как муни-
ципальное подчинение, так и реги-
ональное, а также и всякое другое, 
так что предложение выглядит на-
ивным, что ли.

Но все-таки это все было нескуч-
но и даже интересно. И есть смысл 
настаивать, что новый формат име-
ет безусловное право на существо-
вание в следующий раз тоже.

Последовал сюжет про рабочие 
тетради для детей в школах, кото-
рые, возможно, тоже должны быть 
бесплатными. Так же было предло-
жено поступить и с учебниками.

Господин Путин участвовал в 
обсуждении. Он рассказывал, что 
учебники и так бесплатные и что 
передаются из одних детских рук 
в другие после годичного употре-
бления. Не то — рабочие тетради, 
которые, впрочем, не вписывают-
ся в программу цифровизации, ну 
и пусть.

Производило впечатление, как 
после переговоров с господами 
Помпео и Ван дер Белленом Вла-
димир Путин вгрызается в исто-
рию использования детских рабо-
чих тетрадей в учебном производ-
ственном процессе. Вернее, вызы-
вало недоумение. Но, с другой сто-

роны, показывали-то его сейчас по 
«России 24», а не по Fox News.

Проблема строительства дет-
ских садов была раскрыта на при-
мере Ивановской области. Про-
блема была признана тяжелой, и 
был интересен вывод автора сюже-
та: «Программа строительства дет-
ских  садов сдвинулась с мертвой 
точки, только когда Ивановскую об-
ласть возглавил Станислав Воскре-
сенский».

Возникал только один вопрос: 
что же тогда должно произойти, 
чтобы проблема строительства дет-
ских садов решалась в рамках стра-
ны? И вопрос этот был, надо пола-
гать, прежде всего теперь к Стани-
славу Воскресенскому.

Сюжеты задавали темы обсужде-
ний, и Владимир Путин на пленар-
ном заседании оказался вдруг не 
главным спикером. То есть говори-
ли все: Эдуард Петров, Захар При-
лепин, авторы сюжетов, доктор Ро-
шаль («я с ужасом вспоминаю раз-
вал 1990-х годов, развал первично-
го звена!..») и многочисленные экс-
перты. Да, голос Владимира Путина 
время от времени тоже раздавался, 
но в основном чтобы уточнить:

— Расширить количество бюд-
жетных мест в медицинских вузах 
для работников села? Это вопрос 
для правительства, такое поруче-
ние дадим!..

— Переходим к теме «Культура», 
и вот в этой теме хорошо разбира-
ется Захар Прилепин! — восклицал 
Эдуард Петров, легко признавая та-
ким образом, что культура — это не 
его конек.

И Захар Прилепин не давал уро-
нить впечатления о себе. Следовал 
заряд публицистики, смыслом ко-
торого были сгоревший Нотр-Дам 
и боль от того, что «на починку со-
бора собирали деньги у россиян…» 
(впрочем, вряд ли на самом деле 
можно было припомнить хоть один 
такой случай, скорее россияне сами 
торопились отнести деньги на по-
чинку собора, и это могло стать да-
же более интересной темой для пу-
блицистического исследования За-
хара Прилепина, но не стало).

Вообще, интересно было, что 
происходит с двумя этими модера-
торами, Захаром Прилепиным и 
Эдуардом Петровым, в мирной жиз-
ни автором криминальных рассле-
дований. Они вдруг на глазах ста-
новились очень разговорчивыми с 
Владимиром Путиным, с ними что-
то не то делала эта близость к не-
му в студии, возможность не толь-
ко напрямую обратиться к нему с 
вопросом, а и напрямую порассу-
ждать вместе с ним… Их собствен-
ное мнение начинало, такое впе-
чатление, интересовать их самих 
уж по крайней мере не меньше, чем 
мнение всех остальных людей в сту-
дии, и, наверное, если бы их спро-
сили сейчас, то, конечно, они бы 
подтвердили, что да, они на одной 
волне с президентом, конечно, на 
одной!..

И в этом смысле третий модера-
тор, Ольга Тимофеева, выглядела 
просто образцово. То есть была жиз-
неутверждающа и немногословна. 
От нее по крайней мере не исходи-
ла потребность высказаться.

Выступление Захара Прилепина 
по поводу забора было между тем, 

оказывается, лишь подводкой к сю-
жету о разрушающихся памятни-
ках культуры. Но он все-таки успел 
рассказать и про то, что сам живет 
в Нижегородской области, и про 
то, что бывает при этом, конечно, в 
Италии и что там люди себя чувст-
вуют патриотами не всей Италией, 
а только тех городов, где сами жи-
вут… Но тут же он спохватывался, 
что нам надо сохранить и наш боль-
шой патриотизм, но ведь не обой-
тись и без нашего малого…

Нет, все же это была программа 
не только не Елены Малышевой, но 
и не Захара Прилепина. Впрочем, 
уверенности в этом уже не было.

Между тем наибольшее впечат-
ление на Владимира Путина про-
извел, пока без сомнения, сюжет 
про то, как в Рязани сдали в эксплу-
атацию площадку в парке, которой 
на самом деле до сих пор не суще-
ствует.

— Какая наглость! — не мог по-
верить президент, который вроде 
бы должен был уже привыкнуть: и 
с целыми космодромами в его стра-
не так бывает.

— Нет, в этом случае, конечно, 
удивительно!..— поражался Влади-
мир Путин.— Я думаю, Александр 
Иванович Бастрыкин нас слышит 
и случая проявить свои профессио-
нальные качества не упустит!

Последовали, впрочем, несколь-
ко позитивных сюжетов, снятых 
блогерами: Захар Прилепин рас-
сказал, что зря блогеров упрекают 
в том, что бесплатно они снимают 
все только плохое, а за деньги — 
все только хорошее. Мы убедились, 
что и на Чукотке есть что снять не 
за деньги: блогер из Певека при-
зналась, что никак не ожидала, что 
сможет ходить на каблуках под ок-
нами собственного многоквартир-
ного дома.

— Надо же,— вздыхал Захар При-
лепин,— на каблуках можно прой-
ти — и уже счастье у людей!

Еще один сюжет повествовал 
о тяжелом положении 90 «сирот и 
членов их семей». Тут надо пони-
мать, что в этой фразе нет противо-
речия здравому смыслу и что речь 
шла, видимо, о бывших сиротах, ко-
торые теперь женились или вышли 
замуж. Их вселили в дом, постро-
енный по специальной программе 
для них, и теперь в этом доме были 
трещины в стенах, грибок, отвали-
вались батареи, вздымались полы, 
размножались клопы…

— Да это криминальный случай! 
— недоумевал Владимир Путин.

— У нас все случаи криминаль-
ные! — со странным восторгом под-
тверждал Эдуард Петров.

— Не все,— не соглашался Вла-
димир Путин.

Согласиться с таким он, видимо, 
в самом деле не мог. Или не должен 
был.

Бесчисленные сюжеты на быто-
вые темы, с одной стороны, сни-
жали пафос встречи. То есть реги-
ональные журналисты не спраши-
вали его о туманных перспективах 
продления договора СНВ-3. С дру-
гой стороны, всем, по-моему, хоте-
лось уже и какого-то более опера-
тивного простора.

И он, кажется, в конце концов от-
крылся, когда журналисты, уже не 
обращая внимания на то, что не все 
еще снятые к этому дню сюжеты по-
казаны, начали спрашивать прези-
дента, и все тут.

Первый же вопрос между тем 
оказался по существу. Владимира 
Путина спросили, что он думает о 

ситуации в Екатеринбурге, где про-
должаются протесты против строи-
тельства храма. Вопрос был задан 
очень сбивчиво, но господин Пу-
тин, видимо, уловил главное.

— Они безбожники? — пере-
спросил он.

— Нет! — воскликнул журна-
лист.

На лице господина Путина отра-
зилось недоумение: тогда кто?

— Ни те, ни другие друг друга не 
слышат! — объяснил журналист.

Судя по тому, как Владимир Пу-
тин начал интересоваться тем, не 
безбожники ли эти люди, можно 
было предположить, что он вооб-
ще не в курсе истории. Но это ока-
залось не так.

— Я об этом услышал, и то мель-
ком, вчера! — сообщил прези-
дент.— Это чисто региональная 
история…

Он рассказал, впрочем, что есть 
простой способ решить проблему: 
«провести опрос, и меньшинство 
подчинится большинству», и вот 
«так работает демократия…»

При этом президент добавил, 
что если речь идет о местных жи-
телях, а не о приезжих из Москвы, 
«которые приехали пошуметь», то 
«этого нельзя не учитывать».

Но было очевидно, на чьей сто-
роне сам Владимир Путин. Он не 
стал дистанцироваться. Он просто 
сказал, что если проблема в дере-
вьях, то где-то рядом надо высадить 
другой лес и «чтобы был разбит дру-
гой сквер».

Наверное, это был главный во-
прос и ответ этой встречи. Господин 
Путин, конечно, рискует: количест-
во противников храма может после 
его слов ведь и возрасти, и храм тут 
будет уже совсем ни при чем.

Вопросы продолжались, и все 
это благополучно сваливалось в 
традиционную ежегодную пресс-
конференцию Владимира Путина. 
Региональные журналисты чувст-
вовали себя здесь еще даже лучше: 
тут не было ни федеральных, ни 
иностранных корреспондентов, на 
которых можно обижаться потом, 
что из-за них не дали слова, еще 
ровно год, пока не забрезжит новая 
надежда…

И я думал, что уже с секунды на 
секунду отовсюду появятся плака-
тики, те самые: «Пенсии», «Детст-
во», «Владимир Владимирович!!!», 
«Крым» и «Колыма».

Ну хорошо, в конце концов их 
можно было понять. Но не уверен, 
что можно было простить.

Каким-то титаническим усилием 
воли модераторам удалось еще раз 
вернуться к сюжетам. Один был от 
«Молодежки ОНФ», то есть от моло-
дого человека, снимающего, как он 
тушит пожары. Но нельзя было по-
вернуть эту реку вспять — через ми-
нуту встала женщина, два с полови-
ной часа честно отсидевшая прямо 
за спиной Владимира Путина, и во-
просы теперь она задавала ему ров-
но из-за его спины. То есть он си-
дел, а она стоя разговаривала с его 
затылком. Это была неловкая си-
туация, но только не для нее. Дама 
не была при этом журналисткой, а 
представляла, кажется, некое дви-
жение за демографию. Она стара-
лась прямо сейчас вместе с Влади-

миром Путиным выработать дорож-
ную демографическую карту.

— Мы спрашиваем потенциаль-
ных женщин, почему вы не рожае-
те…— рассказывала она президенту.

— Как «потенциальных жен-
щин»? — удивлялся тот.— Что вы 
говорите?

Ему, видимо, доставлял неудоб-
ство формат общения, он к нему 
не привык, поэтому казался даже 
резким.

— Потенциальных матерей вы 
имеете в виду? — переспросил пре-
зидент.

У господина Путина хватило еще 
сил следить за русским языком, 
причем не своим.

Дама рассказала, что потенци-
альные то ли женщины, то ли ма-
тери не хотят рожать, потому что 
у них, как правило, был отри-
цательный опыт первых родов 
(то есть речь идет скорее все-таки 
о потенциальных матерях). Она 
 рассказала, что зря между прочим: 
сейчас роддома-то стали просто от-
личные!

— Такое впечатление, что вы 
меня уговариваете! — воскликнул 
Владимир Путин.

— Вы не первый! — разочарова-
ла она президента, засмеявшегося 
было своей шутке.— Все мужчины 
мне так говорят!

Между тем поговорили уже 
и про кредитные мошенничест-
ва, и про то, что не все надо смо-
треть по телевизору, что показы-
вают (« Например, рассказывают, 
как волосы вырастить, нам с Заха-
ром (Прилепиным.— А. К.) это важ-
но, но не всем…» — делился Влади-
мир Путин более или менее сокро-
венным).

И вот, наконец, Эдуард Петров 
после очередного вопроса, пони-
мая, что выбраны все мыслимые 
лимиты времени, прямо спросил:

— Что делаем дальше?
— Заканчиваем,— сказал пре-

зидент и объяснил, что его в Бо-
чаровом Ручье ждут военные и 
что уж давно надо было туда пое-
хать.  Вывод, впрочем, был парадок-
сальный:

— Так что давайте… Три сектора 
по три завершающих вопроса!

И вся эта безумная машина за-
крутилась только что не с самого 
начала.

Андрей Колесников, Сочи

Перед приходом 
Владимира Путина 
телеведущей Елене 
Малышевой объясняли, 
что это не ее программа   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Госдума одобрила во втором 
чтении законопроект, обязыва-
ющий медучреждения «предо-
ставлять возможность» родст-
венникам посещать пациентов 
в реанимации. В парламенте да-
ли понять, что долгие согласо-
вания документа были связаны 
с позицией, занятой Минздра-
вом. При этом медицинскому ве-
домству еще предстоит разра-
ботать регламент посещений, 
памятка для родственников па-
циентов о посещении реанима-
ции была уже выпущена чиновни-
ками в 2016 году после «Прямой 
линии» с президентом РФ.

Депутаты приняли во втором чте-
нии законопроект, обязывающий 
медучреждения обеспечивать «пре-
доставление возможности посеще-
ния» родственникам и законным 
представителям пациентов в отделе-
ниях реанимации и палатах интен-
сивной терапии. Весной 2016 года 
актер Константин Хабенский, осно-
ватель одноименного благотвори-
тельного фонда, во время «Прямой 

линии» с президентом РФ Владими-
ром Путиным напомнил, что «есть 
закон о том, что родители и близ-
кие ребенка и молодого человека до 
18 лет, попавшего в сложную ситуа-
цию, имеют право находиться в па-
латах реабилитации и интенсивной 
терапии»: «Но на местах к этому за-
кону могут делать добавочки, кото-
рые являются препонами». Госпо-
дин Хабенский предложил урегули-
ровать ситуацию законодательно, 
«чтобы не было никаких неожидан-
ностей на местах», а также расши-
рить возможность для посещения 
пациентов в реанимации, сняв воз-
растные ограничения. Президент 
дал Минздраву соответствующее 
поручение. В итоге ведомство в мае 
2016 года распространило памятку 
для родственников пациентов, ко-
торая содержала рекомендации об-
щего характера — например, о не-
обходимости снять верхнюю одеж-
ду, надеть шапочку, маску, халат и 
бахилы, отложить визит, если есть 
симптомы заразного заболевания. 
При этом, комментируя ситуацию 

с допуском в реанимацию, в ведом-
стве отмечали, что запрет на это не 
наложен, все зависит от условий ме-
дучреждения. Отметим, что на сай-
те change.org тогда же была создана 
петиция (подписали более 360 тыс. 
человек), где отмечалось, что, несмо-
тря на отсутствие запрета, «решение 
о допуске или недопуске родствен-
ников в реанимацию принимается 
на уровне главного врача или завот-
делением, и в 99% случаев это реше-
ние принимается не в пользу родст-
венников и пациентов».

Первое чтение законопроекта 
прошло в июле 2018 года. «Памятку 
Минздрава (медучреждения.— „Ъ“) 
практически не выполняли, это не 
приказ, юридической силы не име-
ет, не работает, все осталось на от-
куп главного врача и завотделени-
ем»,— заявил „Ъ“ один из авторов 
законопроекта, депутат Николай Ге-
расименко. Он напомнил, что ст. 79 
ФЗ «Об основах охраны здоровья гра-
ждан» (обязанности медорганиза-
ций) не упоминает о посещении ре-
анимаций: «А концепция закона го-

ворит о введении такой обязаннос-
ти, и как раз основная борьба с пер-
вого чтения шла по этому вопросу, 
давая родственникам законное пра-
во посещать пациентов в реанима-
ции. Минздрав в конечном итоге со-
гласился». При этом, отметил депу-
тат, медицинскому ведомству еще 
предстоит разработать подзаконные 
акты с правилами посещения реани-
мации: «Ко второму чтению в зако-
нопроект добавлен перечень норма-
тивных актов, которые должен вы-
пустить Минздрав».

«Проект закона длительное вре-
мя прорабатывался с Минздравом, 
и сегодня мы можем сказать, что 
мы вышли на согласованную пози-
цию,— заявил спикер Вячеслав Во-
лодин.— У родителей, супругов, де-
тей появится возможность быть ря-
дом с родными людьми в тяжелые 
моменты их жизни». Он выразил 
надежду, что закон будет принят в 
ближайшее время. 

«Не все в профессиональном со-
обществе принимают этот законо-
проект на ура»,— отметил глава ко-
митета Госдумы по охране здоровья 
Дмитрий Морозов. «Это напряжен-
нейший труд: люди, которые ока-
зывают реанимационную помощь, 
сутки проводят на ногах в огром-
ном море назначений, манипуля-
ций, реанимационных мероприя-
тий,— пояснил он. — Но с другой 
стороны, человек (пациент.— „Ъ“) 
проживает, возможно, самые тяже-
лые минуты или часы в своей жиз-
ни. Ему, конечно же, родственни-
ки важнее всего». Депутат напом-
нил, что законопроект вносит из-
менения и в ст. 14 закона (о полно-
мочиях федеральных органов госу-
дарственной власти): «Предлагается 
прописать утверждение общих тре-
бований для разных учреждений в 
сфере здравоохранения к организа-
ции посещения пациента». Напом-
ним, именно это пожелание содер-
жалось в отзыве правительства РФ к 
законопроекту, поддержавшему до-
кумент, но с оговоркой, что замеча-
ние будет учтено. 

Валерия Мишина

Как стало известно „Ъ“, в бли-
жайшее время должность началь-
ника оперативного управления 
МВД РФ покинет генерал-лейте-
нант полиции Анатолий Якунин. 
В свое время господин Якунин по-
мог будущему министру внутрен-
них дел Владимиру Колокольцеву 
раскрыть целую серию гром-
ких коррупционных дел в Орлов-
ской области, а затем на протя-
жении нескольких лет возглавлял 
ГУ МВД по Москве. Сам господин 
Якунин причиной своей отстав-
ки называет желание заняться но-
вым делом, однако, по данным 
„Ъ“, у руководства МВД претен-
зии к работе генерала все же име-
лись. До выбора нового места ра-
боты господин Якунин планирует 
заняться возрождением боево-
го самбо в его родной Орловской 
области.

По данным „Ъ“, в минувший по-
недельник генерал-лейтенант по-
лиции Анатолий Якунин собрал со-
трудников оперативного управле-
ния МВД, поблагодарил их за сов-
местную работу и сообщил, что ухо-
дит в отпуск, из которого уже не вер-
нется. О своих дальнейших планах 
господин Якунин на этом собрании 
не сообщил. Указ президента РФ об 
освобождении господина Якуни-
на от должности пока не подписан, 
оперативно получить комментарии 
в самом полицейском ведомстве „Ъ“ 
не удалось.

Сам Анатолий Якунин подтвер-
дил „Ъ“, что больше в МВД работать 
не будет. «Мне уже больше 55 лет,— 
сказал генерал-лейтенант.— И при-
шло время заняться новым делом». 
От каких–либо других комментари-
ев господин Якунин отказался, отме-
тив лишь, что в его ближайших пла-
нах возрождение традиций боевого 
самбо, которым он сам в молодости 
активно занимался, в его родной Ор-
ловской области.

Именно в это регионе Анатолий 
Якунин прошел все ступеньки слу-
жебной лестницы, возглавлял об-
ластной УБОП, а в 2005 году стал 
первым заместителем начальника 
УВД, курировавшим службу крими-
нальной милиции (угрозыск, УБОП 

и УБЭП). Он был и. о. главы регио-
нального УВД до начала 2007 года, 
когда управление возглавил Влади-
мир Колокольцев. Вместе они про-
работали немногим более года, но 
за это время в области была прове-
дена мощная антикоррупционная 
зачистка, в результате которой был 
возбужден ряд громких дел в отно-
шении высокопоставленных чи-

новников. Кроме того, был нанесен 
серьезный удар по организован-
ной преступности, а за это направ-
ление отвечал Анатолий Якунин. 
Наконец, именно ему господин Ко-
локольцев, по данным источников 
„Ъ“, поручил деликатное дело борь-
бы с коррумпированными милици-
онерами.

После ухода Владимира Коло-
кольцева в 2009 году на пост гла-
вы ГУВД Москвы Анатолий Яку-
нин также покинул Орловскую об-

ласть. Он поработал первым замна-
чальника воронежского ГУВД, а за-
тем возглавлял новгородский поли-
цейский главк. Когда же господин 
Колокольцев стал министром вну-
тренних дел России, никого не уди-
вило, что генерал Якунин был на-
значен на должность начальника ГУ 
МВД по Москве.

После этого, однако, говорят ин-
формированные собеседники „Ъ“, 
к работе господина Якунина у ру-
ководства появились претензии. В 
частности, на одной из коллегий 
столичного полицейского глава ны-
нешний замминистра внутренних 
дел Аркадий Гостев подверг весьма 
жесткой критике кадровую полити-
ку господина Якунина. Тогда гово-
рили о высокой текучести кадров, 
а господину Якунину вменяли в ви-
ну то, что на посты начальников 
разного уровня в массовом порядке 
приглашались выходцы из других 
регионов, что препятствовало слу-
жебному росту местных полицей-
ских. В результате в некоторых по-
дразделениях, например, в уголов-
ном розыске, образовался дефицит 
кадров. При этом именно в те го-
ды сотрудники МУРа несколько раз 
становились фигурантами громких 
расследований. Как бы то ни было, 
осенью 2016 года Анатолий Якунин 
покинул пост главы ГУ МВД по Мо-
скве, уступив его Олегу Баранову, и 
занял должность начальника опера-
тивного управления центрального 
аппарата министерства. По внутри-
ведомственным меркам это выгля-
дело скорее понижением в статусе.

К оперативному управлению ми-
нистерства, по словам источников 
„Ъ“, в последнее время у руководст-
ва ведомства также имелись претен-
зии. В частности, по результатам про-
верки в минувшем апреле работа по-
дразделения была признана неудов-
летворительной, а генерал получил 
«неполное служебное соответствие». 
Слухи о возможной смене работы го-
сподином Якуниным появлялись и 
ранее. В частности, говорили о том, 
что он может перейти в органы про-
куратуры. Сам господин Якунин эту 
тему обсуждать отказался.

Александр Игорев

Анатолий Якунин  
уходит в самооборону
После отставки из МВД  
генерал-лейтенант будет развивать самбо

Депутаты пропустят родственников 
пациентов в реанимацию
Госдума приняла во втором чтении соответствующий законопроект

За последние три ночи задержано 
около 100 участников акций. На дан-
ный момент под арест на срок от 2 до 
10 суток отправлено более 20 проте-
стующих, составлено 102 админист-
ративных протокола. Из материалов 
на 70 человек, которые были задер-
жаны в ночь со среды на четверг, по-
ка в суд направлено пять, но ни один 
на конец рабочего дня не был рас-
смотрен. Для помощи задержанным 
в соцсетях объявлена акция по сбо-
ру средств. Как сообщила в Facebook 
одна из активисток Полина Грей-
сман, к четвергу удалось собрать бо-
лее 200 тыс. руб. Горожан аресты не 
останавливают, они продолжают со-
бираться в сквере.

Уральский полпред Николай Цука-
нов выступил с заявлением, что при 
создании парков и скверов необхо-
димо прислушиваться к мнению жи-
телей и «решать вопросы открыто и 
сообща». «Только в совместном обсу-
ждении, диалоге с населением долж-
ны приниматься решения о создании 
мест отдыха. В каждом районе, муни-
ципалитете есть своя специфика, и ее 
необходимо учитывать»,— сообщил 
он во время рабочей встречи с губер-
натором Свердловской области Евге-
нием Куйвашевым. 

Мэр Екатеринбурга Александр Вы-
сокинский в беседе с „Ъ“ назвал ини-
циативу президента «правильным 
ходом» и рассказал, что над подготов-
кой опроса о судьбе сквера уже рабо-
тают социологи: «Он будет достаточ-
но большим, серьезным, поэтому это 
не дело двух дней. Возможно, он зай-
мет пару недель или больше». «Опрос 
будет проводиться на сайте админи-
страции и на улицах города»,— уточ-
нил он. Господин Высокинский пола-
гает, что должно быть опрошено «не 
100 и не 200 человек, а тысячи». Позд-
нее градоначальник заявил, что стро-
ительство храма приостановлено, од-
нако забор на месте конфликта пока 
останется. Он подчеркнул, что стро-
ительство не будет возобновлено до 
конца опроса населения. 

Экс-мэр Екатеринбурга Евгений 
Ройзман заявил, что президент «вы-
полнил работу губернатора». «Губер-
натор за какие-то личные услуги рас-

считался за храм городским скве-
ром,— сказал господин Ройзман.— 
Он должен сейчас это остановить. Я 
однозначно за сквер, я считаю, что 
вообще ничего нельзя строить в 
скверах». 

Митрополит Екатеринбургский 
и Верхотурский Кирилл обратился к 
жителям Екатеринбурга с призывом 
«молитвенно объединиться за храм 
и святое православие». Он уверен, 
что сложившаяся ситуация — это «не 
просто борьба с храмом, но попытка 
дестабилизации ситуации в регионе 
и стране с целью разрушения основ 
православия и государственности».

Социальная проблема тем вре-
менем приобретает политический 
подтекст. «Решение об уничтожении 
сквера 12 февраля приняла город-
ская дума Екатеринбурга,— заявил 
лидер свердловских коммунистов 
Александр Ивачев,— поэтому фрак-
ция КПРФ приняла решение о внесе-
нии на очередном заседании вопро-
са о роспуске Екатеринбургской го-
родской думы». В региональном отде-
лении «Яблока» полагают, что для ре-
шения вопроса необходимо создать 
переговорную группу с приглашени-
ем представителей протестующих и 
провести референдум. 

Эксперты полагают, что для вы-
яснения мнения граждан лучше ис-
пользовать форму референдума, так 
как опрос может быть проведен не-
прозрачно. «Противники будут сомне-
ваться в результатах опроса, подготов-
ленных чиновниками, потому что он 
не настолько открыт, как референдум. 
Кроме того, решение, принятое в рам-
ках последнего формата, носит более 
строгий, обязательный характер. Ре-
зультатами опроса же власти могут 
пренебречь»,— отметил политолог 
Алексей Швайгерт. Он добавил, что 
уже на старте опроса не исключены 
манипуляции с различными крите-
риями: методикой проведения опро-
са, выборкой респондентов и т. д.

Вечером в четверг в сквере собра-
лось около 3 тыс. человек. После со-
общений о приостановке строитель-
ства здесь царило праздничное на-
строение, многие пели песни груп-
пы «Кино». 

Дарья Соколова,  
Екатеринбург

Храм ставят  
на голосование

Как стало известно „Ъ“, Лефор-
товский суд Москвы приговорил 
к шести годам заключения бывше-
го председателя правления Мо-
странсбанка Сергея Захарикова. 
Он признан виновным в хищении 
из кредитного учреждения 2,2 мл-
рд руб. Используя средства ВОИС, 
РАО и РСП, являвшихся клиентами 
банка, господин Захариков фаль-
сифицировал отчетность перед 
Центробанком. При этом банкир, 
вовремя признавший свою вину, 
избежал гораздо большего срока.

Вместе с Сергеем Захариковым 
осуждена и начальник управления 
платежных систем и вкладов Мо-
странсбанка Наталья Шутова, полу-
чившая три года колонии. Ранее та-
кой же срок получил и начальник 
управления кассовых операций бан-
ка Александр Чеканов.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ 
(присвоение или растрата) по факту 
хищения денег из Мострансбанка, ли-
шенного лицензии 5 мая 2016 года и 
задолжавшего клиентам более 4,5 мл-
рд руб., УМВД по Юго-Восточному окру-
гу Москвы возбудило по заявлению 
АСВ ровно два года назад. Изначально 
оно расследовалось в отношении не-
установленных лиц, которые, по вер-
сии следствия, с 1 апреля 2014 года за-
нимались хищением денег из кредит-
ного учреждения, организовав «много-
ступенчатую преступную схему». Как 
следует из материалов дела и приго-
вора, некое ООО «Проммо» открыло в 
банке два счета, через которые день-
ги вкладчиков выводились под видом 
кредитов. А чтобы утечка денег не об-
наружилась, руководство банка орга-
низовало весьма оригинальную сис-
тему маскировки: чтобы убедительно 
фальсифицировать обязательную от-
четность перед Центробанком по фор-
ме 0409101, до 1 декабря 2015 года в 
конце каждого календарного месяца 
банк регистрировал «фиктивное пога-
шение» задолженности «Проммо» пе-
ред ним с помощью средств трех сво-
их солидных клиентов — Всероссий-
ской организации интеллектуальной 
собственности, Российского авторско-
го общества и Российского союза пра-
вообладателей. Деньги с их счетов бук-
вально на пару дней переводились на 
счет заемщика, а через некоторое вре-
мя, когда период отчетности перед ре-
гулятором завершался, возвращались 
обратно. Отметим, что данные мани-

пуляции в конце октября 2015 года об-
наружили сотрудники РАО после под-
ключения к системе электронных пла-
тежей «Банк—клиент». В ответ на их 
обращение Мострансбанк сослался на 
технические сбои в работе программ-
ного обеспечения. Помимо этого сред-
ства вкладчиков, как установили след-
ствие и суд, выводились и через ООО 
«Управление технического обеспече-
ния», ООО «Трастовые системы», ООО 
«Битилинк» и ООО «Игротроник».

Отметим, что в тот момент, когда 
было начато расследование этого уго-
ловного дела, будущий основной фи-
гурант — экс-председатель правления 
Мострансбанка Сергей Захариков — 
уже находился под следствием и до-
машним арестом. Сотрудники ФСБ за-
держали его еще в ноябре 2015 года 
по обвинению в незаконной банков-
ской деятельности (ч. 2 ст. 172 УК РФ). В 
частности, господину Захарикову вме-
нялось обналичивание 4 млрд руб. В 
марте 2017 года за это преступление 
Савеловский суд Москвы приговорил 
его к трем годам лишения свободы.

Впоследствии была установлена 
причастность финансиста и к хище-
нию 2,2 млрд руб. из Мострансбан-
ка. Господина Захарикова следствие 
и суд признали организатором хище-
ний, поскольку именно председатель 
правления подписывал договоры с 
коммерческими фирмами, на счета 
которых выводились деньги из Мо-
странсбанка.

Помимо Сергея Захарикова фи-
гурантами этого дела являлись на-
чальник управления кассовых опе-
раций кредитного учреждения Алек-
сандр Чеканов и начальник управ-
ления платежных систем и вкладов 
Мострансбанка Наталья Шутова. Все 
трое полностью признали свою вину 
и раскаялись в содеянном. Первым 
Лефортовский суд в особом порядке 
рассмотрел дело господина Чеканова. 
В январе 2019 года он получил три го-
да лишения свободы. На днях завер-
шился процесс над Сергеем Захари-
ковым и Натальей Шутовой. Перво-
му с учетом ранее вынесенного при-
говора назначили шесть лет колонии 
и штраф в 1 млн руб. Его сообщница 
получила три года заключения. При 
этом суд удовлетворил гражданский 
иск АСВ ко всем троим осужденным, 
обязав их солидарно возместить нане-
сенный ущерб в размере 2,2 млрд руб.

Олег Рубникович

Банкир раскаялся  
на шесть лет
Осужден бывший предправления 
Мострансбанка

с1

Генерал Анатолий Якунин 
попрощался с МВД 
ФОТО КИРИЛЛА ЗЫКОВА
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Верховная рада Украины вчера опре-
делила дату инаугурации избранного 
президента Владимира Зеленского — 
в должность он вступит 20 мая. Согласно 
закону, запрещающему главе государ-
ства распускать парламент за пять ме-
сяцев до очередных выборов, у госпо-
дина Зеленского будет в запасе девять 
дней, чтобы решить: назначать досроч-
ные выборы депутатов или дать нынеш-
нему составу Рады доработать до конца 
срока. Тем временем растет число поли-
тических сил, намеренных побороться 
за места в парламенте: вчера о создании 
партии «Голос» объявил лидер группы 
«Океан Эльзы» Святослав Вакарчук.

Парламент должен был назначить дату 
инаугурации еще 14 мая — именно об этом 
договорились депутаты Рады с Владимиром 
Зеленским в ходе прошедшей 4 мая встречи. 
Однако ни 14, ни 15 мая этот вопрос так и не 
был включен в повестку дня Рады. Офици-
ально это объяснялось необходимостью про-
верить законопроекты о процедуре вступле-
ния президента в должность (дата инаугура-
ции устанавливается законом, который при-
нимается большинством голосов депутатов) 
на соответствие всем нормам и требованиям.

В регламентный комитет Рады — тот са-
мый орган, который определяет соответст-
вие законопроектов всем формальностям,— 
поступило сразу восемь документов от раз-
ных депутатов, три из которых предполага-
ли проведение инаугурации 19 мая, но в раз-
ное время, а остальные — 17, 20, 26, 28 мая 
и 3 июня.

Сам Владимир Зеленский настаивал на да-
те 19 мая и даже записал видеообращение, 
в котором призывал депутатов назначить 
торжественную церемонию именно на этот 
день. Его настойчивость была встречена все 
еще действующей властной командой в шты-
ки: депутаты, чиновники и сотрудники про-
президентских телеканалов поспешили об-
винить избранного президента в неуваже-
нии к нации — 19 мая в стране отмечается 
День памяти жертв политических репрес-
сий. Проводить церемонию в такой день, на-
стаивали оппоненты избранного президен-
та,— это пренебрегать памятью миллионов 
украинцев, прошедших советские лагеря 
и тюрьмы или погибших в годы сталинско-
го террора. «Это траурный день, в который 
проводятся траурные мероприятия по всей 
Украине, ограничены развлекательные ме-
роприятия и развлекательное вещание на 
ТВ. Комик Владимир Зеленский позволял се-
бе шутки над голодомором, президент Вла-
димир Зеленский не имеет права на глумле-
ние над памятью миллионов жертв репрес-
сий»,— заявил глава Института националь-
ной памяти Украины Владимир Вятрович.

В кулуарах Рады депутаты из партий, все 
еще входящих в правящую коалицию, при-

знавались, что готовы максимально затяги-
вать процесс передачи власти. Это решение 
они объясняли обидой на господина Зелен-
ского, который в прямом смысле этого сло-
ва требовал от них назначить дату инаугу-
рации на удобный ему день. Однако в по-
следний момент было решено отказать-
ся от этой тактики. На заседании фракции 
«Блока Петра Порошенко» (БПП) депутаты 
договорились поддержать проведение ина-
угурации 20 мая. 

Официально во фракции никак не объяс-
нили пересмотр своей позиции. Источник 
же „Ъ“ в украинском парламенте считает, 
что изменение решения может быть связа-
но с появлением новых рейтингов полити-
ческих сил. Согласно опубликованным вче-
ра в первой половине дня данным опроса из-
бирателей, БПП может рассчитывать на до-
срочных выборах на 10,6% голосов украин-
цев. Это позволит команде Петра Порошен-
ко сформировать третью по величине пар-
ламентскую фракцию, пропустив вперед 
лишь «Слугу народа» Владимира Зеленского 
и «Оппозиционную платформу — За жизнь» 

Юрия Бойко. Эти партии пользуются поддер-
жкой соответственно 39,9% и 10,9% электора-
та (данные опроса, проведенного совместно 
центром «Социальный мониторинг», Укра-
инским институтом социальных исследо-
ваний имени Яременко и социологической 
группой «Рейтинг»). 

Показатель БПП источник „Ъ“ назвал 
«вдохновляющим» и пояснил, что руковод-
ство фракции, ознакомившись со свежими 
рейтингами, могло пересмотреть свое от-
ношение к досрочным выборам и теперь 
уже не так боится их, как до публикации по-
следних соцопросов. Из нынешних парла-
ментских сил проходит в новый состав Ра-
ды и «Батькивщина» Юлии Тимошенко (рей-
тинг — 9,1%). А это значит, что и депутатам 
этой фракции не имело смысла затягивать 
с инаугурацией, их партии места в парла-
менте в случае назначения внеочередных 
выборов гарантированы.

Присутствует в рейтинге и партия пев-
ца, лидера группы «Океан Эльзы» Святосла-
ва Вакарчука, фактически еще не существо-
вавшая в дни проведения опроса. О созда-

нии своей политической силы под названи-
ем «Голос» господин Вакарчук объявил вче-
ра примерно в то же время, когда публикова-
лись данные социологов. Для презентации 
«Голоса» Святослав Вакарчук выбрал особое 
место — Старокиевскую гору, в нескольких 
метрах от фундамента первой на Руси камен-
ной Десятинной церкви. Здесь, в древнем 
центре Киева, была установлена сцена, с ко-
торой музыкант объявил о своих целях — со-
здать партию, которая изменит правила по-
литической игры и при этом финансиро-
ваться будет не за счет олигархов, а благода-
ря посильным взносам самих избирателей. 
Партийной программы еще нет, а идеоло-
гию новой политической силы господин Ва-
карчук описал буквально несколькими сло-
вами. «Мы должны уничтожить внутренне-
го врага и стать сильными перед лицом вра-
га внешнего»,— заявил он.

Представил Святослав Вакарчук и костяк 
своей формируемой команды. В него вошли, 
в частности, кардиохирург Юрий Соколов, 
ветеран боев за Донецкий аэропорт Андрей 
Шараскин и Соломия Бобровская, работав-

шая заместителем Михаила Саакашвили 
в бытность его главой Одесской области.

Источник „Ъ“, близкий к команде Петра 
Порошенко, сообщил, что партия господи-
на Вакарчука воспринимается в окружении 
уходящего президента как союзная БПП. Да-
вать прогноз о том, как будут взаимодейст-
вовать в будущем две политические силы, 
источник посчитал преждевременным. Од-
нако он заявил, что фигурирующая в соцо-
просах цифра в 0,9% электоральной поддер-
жки партии Святослава Вакарчука уже сов-
сем скоро будет неактуальной. «Эти 0,9% бы-
ли готовы поддержать какую-то мифиче-
скую партию, которая то ли появится, то ли 
нет. За реальную партию, с реальными, хоро-
шо себя зарекомендовавшими людьми про-
голосует куда больше избирателей. Рискну 
предположить, что пятипроцентный барьер 
для попадания в парламент „Голос“ одоле-
ет легко»,— высказал свои предположения 
источник „Ъ“. 

Кстати, для Святослава Вакарчука запла-
нированный поход в Раду уже не первый. 
В 2007 году он был избран депутатом по спи-
ску поддерживавшего тогдашнего прези-
дента Виктора Ющенко блока «Наша Укра-
ина — Народная самооборона». Спустя при-
мерно год после своего избрания господин 
Вакарчук добровольно сложил полномо-
чия, заявив, что депутаты занимаются не ре-
альными делами, а «аморальной борьбой 
за власть». За время обладания официаль-
ным депутатским статусом певец пропустил 
больше 40% парламентских заседаний и не 
внес ни одного законопроекта.

Несмотря на уход из Верховной рады, 
украинцы воспринимали Святослава Ва-
карчука как политика даже спустя годы по-
сле сложения им депутатских полномочий. 
Так, в ноябре 2017 года больше 12% избирате-
лей заявляли о готовности проголосовать за 
господина Вакарчука на президентских вы-
борах. За последующий год певец несколько 
подрастерял свой рейтинг (скорее всего, из-
за того, что никак не мог определиться, идти 
ему в политику или нет), но даже за несколь-
ко месяцев до выборов, несмотря на офици-
альный отказ от участия в них, примерно 5% 
украинцев готовы были поддержать в прези-
дентской гонке именно его.

Если Владимир Зеленский не пойдет на 
роспуск парламента и назначение досроч-
ных выборов — а в его команде не скрыва-
ют, что господина Зеленского настолько из-
мотала президентская кампания, что он без 
всякого энтузиазма относится к идее тут же 
вступить в кампанию парламентскую,— то 
у Святослава Вакарчука будет время как сле-
дует напомнить о себе избирателям и под-
нять уровень народной поддержки до ве-
личины, достаточной для прохождения его 
партии в Верховную раду.

Матвей Шиманов, Киев

Владимиру Зеленскому назначено
Инаугурация президента Украины пройдет 20 мая

У премьера Израиля Биньями-
на Нетаньяху осталось мень-
ше двух недель на формиро-
вание правительства. На кону 
коалиционных переговоров не 
только министерские портфе-
ли, но и проекты законов, ко-
торые принципиальны для ка-
ждой из партий. Один из самых 
резонансных — автоматиче-
ское предоставление иммуни-
тета депутатам Кнессета и ми-
нистрам. В случае прохождения 
 законопроекта Биньямин Нета-
ньяху сможет отсрочить нача-
тое против него судебное рас-
следование.

Биньямин Нетаньяху намерен 
провести через парламент законо-
проект, который гарантирует ему 
судебную неприкосновенность 
до тех пор, пока он будет оставать-
ся на посту премьер-министра. Об 
этом сообщила близкая к главе пра-
вительства газета «Исраэль а-Йом» 
(«Израиль сегодня»). Закон о парла-
ментском иммунитете существо-
вал до 2005 года. Тогда каждый ми-
нистр и депутат Кнессета автома-
тически получал иммунитет от су-
дебного преследования, если толь-
ко парламент не голосовал за его 
отмену. По действующему законо-
дательству министров и депутатов 
можно привлекать к ответственно-
сти, если Кнессет не проголосует за 
предоставление им иммунитета. 

Новость появилась на фоне не-
простых коалиционных перегово-
ров, которые ведет Биньямин Нета-
ньяху. Именно ему по результатам 
прошедших выборов президент Ре-
увен Ривлин поручил сформиро-
вать правительство. Напомним, что 
на досрочных парламентских выбо-
рах 9 апреля возглавляемая премье-
ром партия «Ликуд» получила 35 де-
путатских мандатов из 120. Столько 
же досталось ее основному сопер-
нику — центристскому блоку «Ка-
холь-Лаван». Однако именно у Би-
ньямина Нетаньяху было больше 

шансов сформировать правящую 
коалицию. Если он не справится 
с этим до 29 мая, президент сможет 
назначить другого кандидата в пре-
мьеры или объявить новые выбо-
ры. Господин Нетаньяху обещал, 
что создаст коалицию правых и ре-
лигиозных партий из 65 депута-
тов. Однако пока это ему не удается. 
«Партии выдвигают требования, ко-
торые противоречат друг другу»,— 
сказал на этой неделе глава прави-
тельства. По мнению опрошенных 
„Ъ“ экспертов, потенциальные со-
юзники Биньямина Нетаньяху по-
нимают, что ему нужна поддержка 
на фоне судебных расследований, 
и «торгуются по максимуму».

Еще в феврале юридический со-
ветник правительства Израиля Ави-
хай Мандельблит объявил о намере-
нии предъявить Биньямину Нетань-
яху обвинения в коррупции по так 
называемому делу 4000, а также в мо-
шенничестве и злоупотреблении до-
верием по «делам 1000 и 2000». «Дело 
1000» касается подозрений в получе-
нии премьер-министром дорогосто-
ящих подарков от представителей 
деловых кругов. В «деле 2000» речь 
идет о попытках премьера догово-
риться с владельцем одного из круп-
нейших в стране ИД Yediot Ahronot 
о лояльном освещении деятельнос-
ти правительства. «Дело 4000» каса-
ется предоставления финансовых 
льгот телекоммуникационной ком-
пании «Безек» в обмен на позитив-
ное освещение политики кабинета 
министров.

На этой неделе адвокаты премь-
ера наконец приступили к изуче-
нию дел. Защита просит отложить 
предварительные слушания, кото-
рые должны были начаться до 10 
июля. Израильская оппозиция об-
виняет премьер-министра в затяги-
вании расследования. Высказыва-
ются опасения, что Биньямин Нета-
ньяху делает все, чтобы удержать-
ся на своем посту еще два года, а по-
том он сможет баллотироваться на 

пост президента Израиля, у которо-
го есть полный иммунитет.

По данным «Исраэль а-Йом», Би-
ньямин Нетаньяху заявил своему 
окружению, что не собирается ухо-
дить от ответственности. Цель за-
кона — дать ему возможность нор-
мально руководить страной, то есть 
предотвратить ситуацию, при кото-
рой он «утром должен будет присут-
ствовать в зале суда, а вечером руко-
водить кабинетом министров». Из-
раильские СМИ отмечают, что раз-
работана концепция, как предста-
вить поправки общественности, 
и приводят слова Биньямина Нета-
ньяху, что «граждане Израиля долж-
ны иметь премьер-министра на 
полную ставку». Господин Нетанья-
ху подчеркнул, что израильтяне хо-
рошо знали все, что происходит во-
круг него, и тем не менее проголо-
совали за его партию «Ликуд». Поли-
тик пообещал разобраться с судом, 
когда покинет свою должность.

По данным израильской газеты 
«Гаарец», Биньямин Нетаньяху также 
продвигает законопроект, который 
лишит Высший суд справедливости 
(БАГАЦ) права на вмешательство в де-
ятельность Кнессета. Депутаты смо-
гут отменить решения БАГАЦа, если 
за это проголосует парламентское 
большинство (61 депутат). То есть 
если суд не согласится с решением 
Кнессета об иммунитете премьеру, 
последнее слово все равно останет-
ся за депутатами. При этом накануне 
выборов Биньямин Нетаньяху в не-
скольких интервью заявлял, что не 
намерен добиваться изменения дей-
ствующего законодательства об им-
мунитете.

Бывший юридический советник 
правительства и экс-судья Верховно-
го суда Эльяким Рубинштейн в ин-
тервью радиостанции Kan Reshet 
Bet назвал возможную поправку об 
иммунитете «сумасшедшей идеей», 
которая может превратить Израиль 
в страну «третьего мира».

Марианна Беленькая

Биньямин Нетаньяху 
вырабатывает иммунитет
Премьер-министр Израиля намерен защитить себя 
от судебного преследования

США отказались ставить подпись  
под «Крайстчерчским призы-
вом» — предложенным Новой 
 Зеландией и Францией докумен-
том, призывающим бороться 
с распространением идей терро-
ризма и экстремизма в интерне-
те. Документ подписали лидеры 
17 государств, восемь крупных 
ИТ-компаний и Еврокомиссия. 
Но Белый дом сообщил, что вы-
ступает в первую очередь «в за-
щиту свободы слова и прессы». 
Россия к документу также не при-
соединилась, но в крупнейших 
отечественных соцсетях — «ВКон-
такте» и «Одноклассниках» — за-
явили „Ъ“, что руководствуются 
в своей работе принципами, близ-
кими к изложенным в документе.

США в настоящий момент «не 
видят возможности присоединить-
ся к поддержавшим инициативу» 
Франции и Новой Зеландии странам 
и компаниям, заявил вчера неназ-
ванный представитель Белого дома 
американским СМИ. Он добавил, что 
Вашингтон выступает «в защиту сво-
боды слова и свободы прессы», и по-
лагает, что «лучший способ борьбы 
с распространением информации 
террористами — это распространять 
обличающую их информацию».

Другого мнения придержива-
ются представители крупных аме-
риканских компаний и сервисов: 
Facebook, Google, Youtube, Twitter, 
Amazon, Microsoft, а также Quant 
и Daily Motion. Они подписали до-
кумент, так же как и правительства 
17 государств: Новой Зеландии, мно-
гих стран Евросоюза, Австралии, Ка-
нады, Индонезии, Индии, Японии, 
Иордании и Сенегала. К ним присое-
динилась и Еврокомиссия.

Документ был разработан сов-
местно Новой Зеландией и Франци-
ей как ответ на мартовский террори-
стический акт в новозеландском го-
роде Крайстчерч. Его жертвами ста-
ли 51 человек, а стрелок, совершив-
ший преступление по мотивам не-

нависти к мусульманам и иммиг-
рантам, вел прямую трансляцию со-
вершаемого преступления в соци-
альных сетях через прикрепленную 
к голове камеру. В среду документ 
был подписан в Париже в присутст-
вии президента Франции Эмманюэ-
ля Макрона и премьер-министра Но-
вой Зеландии Джасинды Ардерн.

В «Крайстчерчском призыве», 
в частности, содержится обязатель-
ство увеличивать уровень интернет-
грамотности пользователей, актив-
но применять законы по предотвра-
щению распространения в сети экс-
тремистской информации, исполь-
зовать в работе СМИ определенные 
этические стандарты. Подписавшие 
документ компании обязуются де-
литься с конкурентами наработками 
в области отслеживания вредонос-
ной информации, активно использо-
вать системы распознавания терро-
ристического контента, вести с поль-
зователями разъяснительную работу.

«Мы должны всерьез что-то сде-
лать с проблемой, иначе будет ху-
же,— заявила госпожа Ардерн в ин-
тервью CNN.— Наше предложе-
ние — не столько про регулирова-
ние, сколько про то, что ИТ-компа-
нии должны сесть с нами за один 
стол и признать, что у них тоже есть 
роль». Активнее всего на ее призыв 
откликнулась корпорация Facebook, 
объявившая в день подписания, что 
ограничит использование возмож-
ности прямой трансляции для лю-
дей, подвергнувшихся блокировкам 
за распространение террористиче-
ских и экстремистских идей.

Популярные российские соцсе-
ти к подписанию не приглашались, 
но представители компаний заяви-
ли „Ъ“, что их собственные прави-
ла борьбы с экстремистским кон-
тентом соответствуют содержанию 
«Крайстчерчского призыва». «„Одно-
классники“ приветствуют создание 
правил обращения с экстремист-
ским контентом, тем более что они 
во многом соотносятся с принципа-

ми нашей работы,— сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе соцсети.— Мы посто-
янно совершенствуем инструменты 
по оперативному выявлению и бло-
кировке запрещенного контента. 
Речь в первую очередь идет о ней-
росетях, которые научились опре-
делять сцены насилия по заданным 
паттернам и скрывать из публично-
го доступа такие посты. Тем не менее 
ни один алгоритм пока не в состоя-
нии отличить видео со стрельбой 
с места теракта от художественного 
фильма с подобной сценой. В этом 
случае важно сочетание механик 
искусственного интеллекта и опера-
тивной модерации».

В пресс-службе «ВКонтакте» „Ъ“ 
заявили, что команда «решительно 
выступает против призывов к наси-
лию, экстремистского и противо-
правного контента». «Мы разрабо-
тали специальную систему монито-
ринга, которая использует нейрон-
ные сети для автоматического пои-
ска и блокировки опасного контен-
та,— гласит комментарий.— Также 
мы реагируем на жалобы пользова-
телей — мы удаляем подобные ма-
териалы и блокируем сообщества 
и страницы, которые их распростра-
няют, в течение нескольких минут. 
С января по ноябрь 2018 года „ВКон-
такте“ было удалено более 7,9 млн 
единиц контента, связанного с по-
ощрением самоубийств или нанесе-
ния увечий. Отдельно за этот пери-
од удалено больше 300 тыс. единиц 
контента, связанного с пропагандой 
насилия в школах».

Российские официальные лица 
публично инициативу не комменти-
ровали. Источники „Ъ“ в Москве за-
труднились обозначить свое отноше-
ние к документу, но отметили, что, 
скорее всего, ждать присоединения 
к нему России не стоит: этого не сде-
лали ни США, ни ближайший союз-
ник РФ в сфере международной ин-
формационной безопасности Китай.

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

Россия и США проигнорировали 
киберпризыв
Вашингтон и Москва не поддержали документ  
о борьбе с сетевым экстремизмом

В команде Владимира Зеленского не скрывают: его настолько вымотала президентская кампания,  
что сейчас он вряд ли склонен распускать Раду и готовиться к досрочным парламентским выборам  
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 172 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 13,190 млрд руб. 
В 2019 году (на 16 мая) собрано 566 012 961 руб., помощь 
получил 601 ребенок. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг. В ноябре 
2018 года Русфонд выиграл президентский грант на издание 
интернет-журнала для потенциальных доноров костного мозга 
Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государ-
ственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Антон Мучкин, 7 лет, детский  
церебральный паралич, задержка развития,  
требуется лечение. 155 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 44 тыс. руб.

На 28‑й неделе беременности мне стало плохо, 
я пошла в нашу сельскую больницу. Там и начались 
роды. Врач не смогла прослушать сердцебиение ре‑
бенка, решила, что он мертв. Начала сильно давить 
на живот. Когда Артем родился, его даже не стали ре‑
анимировать — просто положили на стол и ушли. 
А через полчаса сказали, что он жив! Потом выясни‑
лось, что врачи повредили ему шейный отдел позво‑
ночника. В три месяца сын перестал держать голо‑
ву, ослаб. Мы активно занимались здоровьем Тоши, 
он научился ползать, говорить. Все понимает, умеет 
читать и считать. Но стоит только с поддержкой, пра‑
вая рука не работает. Помогите нам попасть в Инсти‑
тут медтехнологий (ИМТ, Москва)! Наталья Мучкина, 
Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо‑
димо провести курс реабилитации, направленный 
на восполнение отсутствующих моторных навыков 
и снижение тонуса мышц».

Дима Канев, 13 лет, анкилоз (неподвижность) 
правого височно-нижнечелюстного сустава, 
недоразвитие нижней челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 158 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 42 тыс. руб.

Когда Диме было три года, я обратила внимание, 
что он с трудом откусывает пищу и почти не жует 
ее — глотает целиком. Через какое‑то время рот у не‑
го стал плохо открываться, перекосился. Сделали 
снимок — оказалось, анкилоз сустава. Я повезла Ди‑
му на консультацию в Москву. Там сказали, что нуж‑
на операция, но сначала надо провести ортодонти‑
ческое лечение, чтобы нормализовать положение 
челюстей и зубных рядов. Оплатить его помог Рус‑
фонд, спасибо! Но нижняя челюсть все еще отстает 
в развитии, лечение нужно продолжить. Помогите 
его оплатить! Ольга Королева, Тверская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Сейчас надо 
продолжить ортодонтическое лечение несъемными 
дуговыми аппаратами. Это завершающий этап под‑
готовки к операции».

Давид Марчуков, 4 года, врожденная  
деформация стоп, требуется лечение. 120 400 руб.
Внимание! Цена лечения 164 400 руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 44 тыс. руб.

Давид родился недоношенным, выписали его 
с диагнозом «поражение центральной нервной си‑
стемы, синдром мышечной дистонии». В три года 
сыну оформили инвалидность: ДЦП, деформация 
стоп. Причина — в недоношенности и тяжелой ро‑
довой травме. У Давида подворачивается правая но‑
га, опоры на пятку нет, левая нога тоже деформиро‑
вана. Ходить он может совсем недолго. Мы объехали 
много ортопедов — и везде слышали только о мас‑
саже и ЛФК. А мы ведь все это уже делали, но сто‑
пы так и не выпрямились. И вот наконец я нашла 
доктора в Ярославле, который берется помочь Да‑
виду. Но оплатить лечение мы не можем. Помогите! 
 Надежда Марчукова, Тульская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Планируется 
проведение консервативного и оперативного лече‑
ния — высвобождение мышц и сухожилий, гипсова‑
ние. Мальчик будет нормально ходить».

Арина Кайсарова, полтора года,  
врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 303 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

В пять месяцев у Арины выявили открытое оваль‑
ное окно в сердце, дочку сразу поставили на учет. 
Мы регулярно ездили на обследования, была на‑
дежда, что отверстие закроется само. Но этого не слу‑
чилось. В апреле кардиохирурги поставили уже дру‑
гой диагноз: дефект межпредсердной перегородки. 
Сердце Арины не справляется, увеличился правый 
желудочек. Дальше будет только хуже. Операцию 
еще можно провести без вскрытия грудной клет‑
ки. Мы очень боимся упустить время, но не в силах 
оплатить такое лечение. Работает только муж, я жду 
второго ребенка. Наталья Кайсарова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Арины уже отмечаются 
признаки легочной гипертензии, откладывать ща‑
дящую эндоваскулярную операцию больше нельзя. 
После нее девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Артема Рогозина из Ярославля 
очень редкая и сложная врожден‑
ная деформация правой ноги. Сра‑
зу после появления малыша на свет 
врачи увидели, что правая голень 
у него будто согнута под углом 
90 градусов. За три года  упорного 
лечения угол искривления удалось 
немного уменьшить, и теперь при‑
шло время решительной  операции: 
деформированную ногу нужно 
окончательно выпрямить, а потом 
еще и удлинить. Иначе Артем на‑
всегда останется инвалидом.

Артем еще маленький и пока даже 
не подозревает, что с ним что‑то не так. 
Есть вещи гораздо более увлекатель‑
ные, чем собственная нога. Например, 
трактора. Или самое последнее увлече‑
ние — пожарные машины. Ребята в дет‑
ском саду, куда Артема недавно отдали, 
тоже пока ничего не заметили. Хотя 
многие уже сами обуваются, а Артему 
правый ботинок всегда надевает воспи‑
тательница, и как‑то очень уж долго.

А мама Наталья, когда ей показали 
новорожденного сына, сразу разреве‑
лась. Тем более что акушерка не нашла 
ничего лучше, чем сказать ей: «Вот смо‑
трите, мамочка, что у него». И больше ни‑
чего объяснять не стала, сразу ушла, за‑
брав с собой ребенка. Наталья в одиноче‑
стве провела самые ужасные часы своей 
жизни. Перед глазами была нога сына, 
буквально сложенная пополам, стопа 
смотрит вверх. Через три дня их переве‑
ли в отделение для новорожденных Об‑
ластной детской больницы в Ярославле. 
Заведующая сказала: «У вас еще желтуш‑
ка, полечим ее, а потом придет ортопед, 
ждите». И Наталья ждала, целыми днями 
сидела, глядя на ножку Артема. А врач 
не приходил. Тогда она взяла себя в ру‑
ки и стала разбираться сама.

Она не знала даже, как называет‑
ся болезнь сына, поэтому вначале на‑
читалась в интернете всяких ужасов 
про ампутацию. А потом почти случай‑
но набрела на конференцию, где об‑
суждалось что‑то похожее, нашла там 
контакты доктора Максима Вавилова 
и написала ему. Доктор почти сразу от‑
ветил, а вскоре и пришел к ним в пала‑
ту — выяснилось, что он тут же, в этой 
больнице, и работает. Просто никто 
не сказал ему о новом пациенте.

Артема обследовали и почти сра‑
зу отпустили домой. Начались дол‑

гие месяцы амбулаторного лечения. 
Мальчику гипсовали голень, пытаясь, 
насколько возможно, распрямить ее. 
Это очень тонкая и ответственная ра‑
бота: если пережать, можно запросто 
повредить ногу. Артем особо непри‑
ятных ощущений как будто не испы‑
тывал. А вот родителям пришлось не‑
легко. Представьте себе: мыть малень‑
кого ребенка, когда у него вся нога 
в гипсе.

Но дело пошло: в три месяца нога 
отклонялась от прямой линии на 60%, 
в полгода — на 50%. Но когда Артем на‑
чал вставать, возникла новая пробле‑
ма: искривленная правая нога ока‑
залась короче левой. Стало ясно, что 
без операции не обойтись. Родителям 
мальчика посоветовали обратиться 
в петербургскую федеральную клини‑
ку, где операцию могли бы провести 
бесплатно. Они отправили туда исто‑
рию болезни и получили ответ: опера‑
ция возможна, лишь когда ребенку ис‑
полнится десять лет, не раньше.

— Я спросила: он что, все это время 
так и будет жить с кривой ногой? — рас‑
сказывает Наталья.— А они: дадим при‑
роде поработать.

Природа работала не в пользу Ар‑
тема: разница в длине ног продолжа‑
ла увеличиваться. Мальчика повезли 
в Петербург, чтобы его осмотрели вра‑
чи, но ответ был тот же самый: бесплат‑
ная операция — только в десять лет.

— Откладывать хирургическое вме‑
шательство крайне нежелательно,— 

говорит доктор Вавилов, который про‑
должает наблюдать Артема.— Хромота 
будет усиливаться, это приведет к ис‑
кривлению позвоночника. С возра‑
стом у мальчика наверняка возникнут 
психо логические проблемы. К своему 
десятилетию он может подойти с тяже‑
лыми нарушениями развития, кото‑
рые уже не исправить.

Хирурги из ярославской клиники 
«Константа», с которой сотрудничает 
Русфонд, берутся провести операцию 
в ближайшее время. Лечение предсто‑
ит непростое. Вначале Артему вырежут 
искривленный участок кости и совме‑
стят концы. Нога станет прямее, но еще 
короче. Поэтому на нее наложат ап‑
парат Илизарова, который позволя‑
ет очень постепенно, по миллиме‑
тру в день, удлинять кость. Это больно 
и долго.

Артему и его родителям предстоит 
еще много трудностей. Но зато потом 
ноги у него станут ровные, как у самого 
обычного, здорового мальчишки.

Оплачивать такое лечение государ‑
ство не будет, а операция стоит более 
800 тыс. руб. Родителям Артема столь‑
ко не собрать и за несколько лет, без на‑
шей помощи семье никак не обойтись.

Алексей Каменский,  
Ярославская область

Прямой угол как диагноз
Трехлетнего Артема спасет сложная операция

Из свежей почты

Шесть лет в процентах
Почему более трети писем в Минздрав остается без ответа

ДРАМЫ В ПИСЬМАХ
Весной 2013 года Минздрав РФ открыл горячую линию 
для взаимодействия с неправительственными органи‑
зациями. Цель была самая благая: объединение уси‑
лий государства, благотворительных фондов и НКО  
для повышения качества помощи тяжелобольным де‑
тям. Русфонд пересылает на горячую линию министер‑
ства только письма тех, кому мы не можем помочь, 
так как в них просьбы, выходящие за рамки наших про‑
грамм и партнерских соглашений. С марта 2013 года 
Русфонд переслал в Минздрав 1952 такие просьбы, от‑
вет был получен на 1285 писем — 66% от общего числа.

Почти половина (45%) писем, которые мы отправили 
на горячую линию,— это просьбы о помощи в оплате реаби‑
литации детей с детским церебральным параличом и дру‑
гими неврологическими заболеваниями в клиниках, кото‑
рые не являются нашими партнерами. Всего мы направили 
в Минздрав 886 таких писем, на 281 (32%) ответа не последо‑
вало. Стандартный ответ сотрудников Минздрава — это по‑
ручение региональным департаментам здравоохранения 
направить ребенка в единственный в стране федеральный 
реабилитационный центр «Детство». Государство оплачи‑
вает там трехнедельный курс реабилитации. Для ребенка 
с ДЦП это капля в море, но все же лучше, чем ничего.

На втором месте по количеству отправленных из Русфон‑
да на горячую линию писем — просьбы об оплате лечения 
взрослых: их было 356, ответ получен на 240 (67%).

На третьем месте — просьбы о зарубежном лечении: 
245 писем, на 138 был получен ответ (56%).

Сейчас Русфонд — единственный благотворительный 
фонд, который пересылает просьбы в Минздрав, другие НКО 
от этой затеи отказались. Мы в Русфонде уверены, что горячая 

линия — безусловно важная инициатива министерства. Про‑
блема же в том, что Минздрав зачастую действует формаль‑
но: отправляет в региональные департаменты распоряжение 
обеспечить ребенка необходимым лечением, но не контро‑
лирует исполнение поручений. Например, ребенка с ДЦП на‑
правляют в центр «Детство», а тамошние врачи отказывают, 
поскольку имеется сопутствующий диагноз — эпилепсия. 
Для частных клиник это не основание для отказа, а для госу‑
дарственного центра — веская причина не взять. И что проис‑
ходит с ребенком дальше — проблема только его родителей, 
а уж никак не министерства: оно‑то среагировало... А так как 
обратная связь «горячая линия — регион — „Детство“ — горя‑
чая линия» не выстроена, никто не знает, как быть: немедлен‑
но расширять «Детство», строить его аналоги в других регио‑
нах или достаточно отрегулировать правила приема?

С лета прошлого года загадочным образом изменились отве‑
ты Минздрава на просьбы оплатить лечение за границей. Ин‑
формация о пациенте для отправки за рубеж, по мнению чинов‑
ников, теперь составляет врачебную тайну, и Рус фонд не вправе 
требовать ее раскрытия. Что это за правило, откуда оно взялось, 
так и неясно. Однако мы знаем, что ни одна из просьб об оплате 
лечения за рубежом не была удовлетворена.

Тем не менее мы и дальше будем пересылать письма о по‑
мощи в Минздрав. Так, глядишь, и обратные связи завяжут‑
ся, а ответов будет больше, чем на две трети просьб. Дело да‑
же не в количестве, дело в качестве ответов. Если вместо от‑
писок и умолчаний появится анализ ситуации, то и горячая 
линия станет по‑настоящему эффективной.

С начала 2019 года Русфонд отправил в Минздрав  
70 просьб о помощи. Пока девять из них остаются без ответа.

Александр Гранкин,  
координатор информационного отдела Русфонда
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 88 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 53
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
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Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): «У Артема 
врожденная деформация костей правой голени. Из-за этой патологии стремительно прогрессирует 
укорочение правой конечности, на сегодняшний день разница в длине ног составляет четыре санти-
метра. Конечно, мальчик уже приспособился ходить, но он сильно хромает, а стоя может опираться 
только на левую ногу. Эти нарушения неизбежно приведут к развитию сколиоза. Мы планируем мно-
гоэтапное оперативное лечение — остеотомию (рассечение) костей правой голени с последующим 
наложением аппарата внешней фиксации для удлинения конечности. После проведенного лечения 
Артем сможет нормально ходить и будет развиваться как все дети его возраста».

Стоимость операции 812 136 руб. Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 23 тыс. руб.  
Не хватает 789 136 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Рогозина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Артема — Натальи Олеговны Новожиловой. Все необходимые 
ре квизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том  числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Рождение 
Венеры
Как внедрить стандарты 
лечения грыжи спинного мозга

Накануне майских праздников дочка  Любови 
Болдаковой, которой провели внутриутроб‑
ную операцию (читатели Русфонда в  феврале 
собрали деньги на перелет бразильских вра‑
чей), родилась в перинатальном центре име‑
ни Кулакова. У детей с ее диагнозом —  Spina 
bifida, грыжа спинного мозга — ноги обычно 
парализованы, а голова огромная от давле‑
ния внутричерепной жидкости. Эта же новоро‑
жденная девочка чувствует свои ноги, может 
двигать пальцами, и голова у нее обычного раз‑
мера. Операцию, проведенную на 25‑й неделе 
беременности внутриутробно, можно считать 
успешной, но это не значит, что у ребенка не бу‑
дет никаких осложнений. Девочка, которую на‑
звали Венерой, нуждается в комплексном ве‑
дении, обследованиях и консультациях целой 
команды специалистов. Сложившейся систе‑
мы ведения таких детей в российском здраво‑
охранении нет. Оперировавший девочку нейро‑
хирург Дмитрий Зиненко рассказал Русфонду, 
как  такую систему создать.

Прежде всего, говорит нейрохирург Зиненко, не‑
обходимо просвещение. Родители и врачи по всей 
стране в большинстве случаев не знают, что делать, 
когда на 20‑й неделе беременности плоду диагности‑
рована грыжа спинного мозга. Про внутриутробные 
операции мало кто слышал, а как вести ребенка по‑
сле рождения, мало кто представляет. От этого врачи 
часто советуют, а женщины часто соглашаются пре‑
рывать беременность тогда, когда необходимости 
в этом нет, когда гибели плода, инвалидизации ре‑
бенка и тяжелой психологической травмы для жен‑
щины можно было бы избежать.

К послеродовому ведению ребенка система оте‑
чественного здравоохранения вообще не приспосо‑
блена. Дело в том, что осложнения грыжи спинного 
мозга комплексные. Может скапливаться жидкость 
в голове или фиксироваться спинной мозг, и это де‑
ло нейрохирургов. Могут не работать мочевой пу‑
зырь и почки — это дело урологов и нефрологов. Мо‑
гут деформироваться голеностопные суставы — тут 
нужны ортопеды. Еще нужны реабилитологи, эрго‑
терапевты, психологи. Эти специалисты должны 
работать одновременно, а где‑то в их работу должен 
вклиниться еще и педиатр с такими рутинными ме‑
роприятиями, как, например, прививки.

«Устройство наших клиник,— говорит Дми трий 
Зиненко,— под совместную работу разных спе‑
циалистов не заточено. Я должен прооперировать 
ребенку фиксацию спинного мозга, выписать и тут 
же положить в урологическое отделение, чтобы 
ему полечили мочевой пузырь. В наших клиниках 
не бывает нейро‑невро‑уро‑орто‑реабилитационно‑
психологических отделений, хотя нужны именно 
они. Нужен центр Spina bifida, где ребенком занима‑
лись бы комплексно».

Комплексным ведением детей с грыжей спин‑
ного мозга в России занимаются только в двух ме‑
стах. В клиническом госпитале Лапино, где про‑
фессор Марк Курцер прооперировал внутриутроб‑
но 12 детей и не оставляет своих пациентов после 
рождения. И в клинике GMS, где под руководством 
профессора Наталии Беловой консилиум врачей со‑
ставляет пациентам дорожную карту, то есть дает ре‑
комендации, к каким специалистам и в какой по‑
следовательности обращаться. В Лапино детей ве‑
дут за счет самой клиники, в GMS деньги собирают 
читатели Русфонда. В обоих случаях речь идет о де‑
сятках пациентов в год, но, по словам Зиненко, па‑
циентов таких тысячи.

Нужно, говорит Зиненко, создать центр Spina 
 bifida в государственной клинике, за два‑три года 
разработать протоколы и стандарты ведения детей 
с грыжей спинного мозга, после чего распростра‑
нить методику по разным регионам России и до‑
биться того, чтобы государство платило за нее.

«Государство,— уверен Дмитрий Зиненко,— 
не платит за ведение детей с грыжей спинного 
мозга не потому, что там работают звери какие‑то, 
а потому, что никто не прислал страховым компа‑
ниям бумаги, где было бы четко расписано, за что 
именно платить. Нужно два‑три года просущество‑
вать на благотворительные пожертвования, про‑
писать стандарты, потом дело перейдет на государ‑
ственные рельсы, и благотворительность больше 
не  понадобится».

Доктор Зиненко предложил Русфонду трехлетний 
план, в результате которого помощь получат десятки 
детей и будет отработан стандарт ведения пациентов 
со Spina bifida. Мы готовы этот план поддержать.

Деформированную ногу 
Артема нужно окончательно 
выпрямить, а потом 
еще и удлинить   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

13 мая в „Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Пенза» 
мы рассказали историю 
годовалого Тёмы Варакси‑
на из Пензенской области. 
У мальчика злокачествен‑
ная опухоль мягких тканей 
лица. Для ее удаления не‑
обходимо протонное облу‑

чение — максимальные дозы радиации подают‑
ся в центр опухоли, не задевая здоровые ткани. 
Рады сообщить: вся сумма (2 520 800 руб.) со‑
брана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 13 мая 294 157 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «Первого канала», ГТРК «Пенза», 
 «Самара», «Удмуртия», «Волгоград‑ТРВ», «Мурман», 
«Чита», «Нижний Новгород», а также 165 региональ‑
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе 
 помогли 25 детям на 54 831 042 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Тёму Вараксина ждут 
в Петербурге в мае
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА



Еще недавно казалось, что торговая 
война между двумя крупнейшими 
экономиками мира подходит к кон-
цу и США с Китаем наконец-то подпи-
шут «сделку века». Напрасно. Причи-
ны нового обострения — острая борь-
ба внутри администрации Дональда 
Трампа, а заодно приближающиеся 
президентские выборы в США.

Перед переговорами 12 мая китай-
цы прислали очередной промежуточ-
ный вариант соглашения, из кото-
рого выкинули многие важные для 
США положения о защите интеллек-
туальной собственности и прекраще-
нии субсидий своих компаний в об-
ход норм ВТО. Все, кто хоть раз в жиз-
ни вел переговоры с китайцами, зна-
ют, что это их обычная переговор-
ная практика. Но конкуренты главы 
Минфина США Стивена Мнучина за 
влияние — торгпред Роберт Лайтхай-

зер и советник президента Питер На-
варро — показали Дональду Трам-
пу этот текст, и разгневанный прези-
дент взялся за телефон. Появились 
твиты о повышении пошлин на ки-
тайские товары, Пекин не замедлил 
с ответом.

Ситуация откатилась к ноябрю 
2018 года: Китай и США имеют на ру-
ках более детальный черновик согла-
шения, но по ключевым деталям по-
прежнему не сходятся. Опыт прошло-
го года показал, что ничего совсем уж 
страшного в торговой войне нет, так 
что и Пекин, и Вашингтон продолжа-
ют игру: США бьют по кластеру экс-
портно ориентированных предприя-
тий на юге Китая, которые напомина-
ют гигантское Пикалево — чуть что, 
и миллионы безработных выйдут на 
улицы. Пекин парирует пошлинами 
по экспортерам из тех штатов, кото-
рые так важны для Дональда Трампа 
на выборах в следующем году.

Проблема в том, что президент 
Трамп, как рассказывают мои ва-
шингтонские собеседники, хочет за-
ключить сделку поближе к выборам, 
чтобы избиратель это запомнил. А 
заодно не хочет дать повод демокра-
там обвинить его в подписании «пло-
хой» для США сделки. Китай же хо-
чет окончить войну как можно ско-
рее, но не может публично потерять 
лицо, согласившись на уступки под 
давлением. А заодно не собирается 
отдавать Америке контроль над сво-
ей промышленной политикой. У Пе-
кина пока есть возможность заливать 
проблему деньгами, раскручивая 
спираль инфраструктурного строи-
тельства на средства госбанков.

Так что в ближайший месяц до оче-
редного саммита G20, когда госпо-
да Трамп и Си вновь встретятся, две 
крупнейшие экономики продолжат 
лихо палить друг в друга. При этом 
торговый конфликт развивается на 
фоне технологической войны, кото-
рая не закончится, даже если сторо-
ны подпишут торговое соглашение.

Небольшие выгоды для России 
вроде возможности продать в Китай 
чуть больше газа или сельхозпродук-
ции вряд ли компенсируют риски и 
непредсказуемость, которые возни-
кают из-за конфликта двух экономи-
ческих гигантов. Остается покрепче 
пристегнуть ремни.

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21062,98 (−125,58)
РТС 1261,33 (+14,31)
FTSE 100 7353,51 (+56,56)

DAX 30* 12310,37 (+210,8)
DJIA* 25899,4 (+251,38)
NASDAQ Composite* 7918,12 (+95,973)

*На 20:10.   По данным агентства Reuters.  
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.05.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.05.19
Австралийский доллар 44,7270
Английский фунт 82,8496
Белорусский рубль 30,9091
Датская крона* 96,9643

Доллар США 64,5598
Евро 72,3651
Индийская рупия** 92,0376
Казахский тенге** 17,0408

Канадский доллар 48,1107
Китайский юань* 93,8042
Норвежская крона* 74,2357
СДР 89,2429

Сингапурский доллар 47,1721
Новая турецкая лира 10,7480
Украинская гривна* 24,5148
Шведская крона* 67,2701

Швейцарский франк 64,0093
Японская иена** 58,9506
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Небольшие выгоды 
для России вроде  
возможности продать  
в КНР чуть больше газа 
или сельхозпродукции 
не компенсируют  
риски и непредсказуе-
мость торговой войны 
Китая и США

уточняет глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги 

Александр Габуев

Производители грузовиков — автокон-
церны Traton и Hino Motors Ltd — до-
говорились создать совместное пред-
приятие для объединения закупочных 
команд в РФ. Но в ФАС посчитали, что 
это ограничит конкуренцию, и отка-
зали компаниям в ходатайстве. Юри-
сты отмечают, что обычно служба идет 
навстречу бизнесу в таких ситуациях, 
и не видят здесь признаков картеля.

ФАС отказала в ходатайстве автоконцер-
нов Traton (объединяет линейку грузовиков 
MAN, Scania и Volkswagen) и Hino Motors Ltd 
(входит в Toyota) о заключении соглашения 
о совместной деятельности на территории 
РФ, следует из решения антимонопольной 
службы. Соглашение предполагало сотруд-
ничество при закупках комплектующих, 
«не имеющих привязки к функционально-
му назначению коммерческого транспорта, 
в частности тормозных колодок, топливной 
подачи и топливных баков». В ФАС пришли к 
выводу, что создание совместного предприя-
тия ограничит конкуренцию.

Объединение закупочных команд — гло-
бальное решение концернов, о котором они 

сообщили в сентябре 2018 года. В MAN „Ъ“ 
говорили, что СП должно увеличить эффек-
тивность закупок. Предполагалось, что оно 
заработает во второй половине 2019 года. В 
компании не комментировали, возможно 
ли в будущем совместное с Hino производст-
во техники в РФ. Сейчас в MAN и Hino Motors 
отказались от комментариев.

• У Traton (бывший Volkswagen Truck & Bus) 
в РФ есть сборка грузовиков MAN и Scania 
в Петербурге. Hino Motors собирается по-
строить завод в Московской области. В РФ 
OOO «Хино Моторс» на 35% принадлежит 
Mitsui & Co, остальное у Hino Motors Ltd. 
До 2015 года Mitsui совместно с Toyota и  
«Соллерс» собирали Toyota Land Cruiser Prado 
на Дальнем Востоке.
Создание СП для закупок компонентов 

глобально может дать концернам синергию, 
но в РФ объемы производства небольшие и 
речь скорее идет об оптимизации числа со-
трудников, говорит глава комитета произво-
дителей автокомпонентов АЕБ Андрей Кос-
сов. Источники „Ъ“ на рынке добавляют, что 
концерны нередко объединяют закупочные 
команды, но в основном это происходит в 

рамках глобальных альянсов (как Renault-
Nissan АвтоВАЗ), внутри группы компаний 
или под конкретные проекты. При этом, по 
словам одного из них, это можно сделать 
и без создания СП, но тогда возникает ряд 
юридических сложностей.

Отметим, Traton и Hino Motors публично 
не выражали намерение подписать специн-
вестконтракт (СПИК, дает налоговые льго-
ты в обмен на инвестиции), чтобы получить 
доступ к промышленным субсидиям в авто-
проме (де-факто компенсация утильсбора), 
без которых производство в РФ менее рен-
табельно по сравнению с конкурентами. Но 
в случае успеха продолжающихся перегово-
ров о снятии санкций США с группы ГАЗ Оле-
га Дерипаски Volkswagen (VW) может стать 
участником ее СПИК с государством. В та-
ком случае совместные вложения, дополни-
тельные к текущим 20,9 млрд руб. в рамках 
СПИК, составят 13,7 млрд руб. Они пойдут 
на локализацию на мощностях ГАЗа легко-
го коммерческого автомобиля VW Crafter, а 
также грузовиков линейки Traton AG (MAN, 
Scania, VW), новых тягачей «Урал» и грузови-
ков линейки Next.

ФАС исходила в своем решении из ве-
роятностного прогноза, что СП сможет ка-
ким-либо образом определять цены на тор-
мозные колодки и топливные баки, поясня-
ет глава «НП-Эдвайс» Наталья Пантюхина: 
«При этом совсем не обязательно, что огра-
ничение конкуренции реально бы произош-
ло в ходе деятельности СП в случае его созда-
ния». По мнению юриста, из текста решения 
ФАС не усматривается однозначных призна-
ков картеля. Госпожа Пантюхина отмеча-
ет, что такая ситуация не совсем укладыва-
ется в практику: «ФАС обычно идет навстре-
чу при создании СП и, кроме того, при необ-
ходимости могла бы выдать предписание о 
совершении тех или иных действий, чтобы 
в ходе реализации СП не допустить ограни-
чения конкуренции». Однако она обращает 
внимание, что компании могли бы предста-
вить регулятору проект соглашения о СП для 
его предварительной оценки. Тогда компа-
нии могли бы детальнее объяснить смысл и 
последствия соглашения, добавляет юрист, 
и уже потом, после доработки, подавать офи-
циальное ходатайство.

Ольга Никитина, Дмитрий Козлов

ОАО РЖД потребовало от операторов 
 связи демонтировать оборудование, 
расположенное в информационно- 
вычислительном центре Октябрьской 
железной дороги в Санкт-Петербурге. 
Это одна из крупнейших точек опера-
торского взаимодействия, перенос ин-
фраструктуры с которой может стать 
рекордным по масштабу, оценивают 
эксперты. Отключение от точки про-
вайдеров и центров обмена трафиком 
может грозить проблемами с качест-
вом интернет-доступа в регионе, пре-
дупреждают компании.

ОАО РЖД направило интернет-провайде-
рам письма (есть у „Ъ“) с требованием до 10 
июня демонтировать оборудование, разме-
щенное в Санкт-Петербургском информаци-
онно-вычислительном центре Октябрьской 
железной дороги. Получение подобных пи-
сем „Ъ“ подтвердили в «Ростелекоме», «ЭР-
Телекоме» и «Комфортеле», а также в круп-
нейшей некоммерческой точке обмена ин-
тернет-трафиком в России Piter-IX. В подкон-
трольном РЖД операторе связи «Транстеле-
ком» воздержались от комментариев.

В РЖД „Ъ“ пояснили, что речь идет о пере-
заключении договоров на размещение сер-
верного и телекоммуникационного обору-
дования, которое потребовалось для «уни-
фикации и стандартизации таких услуг, ока-
зываемых подразделениями холдинга». По 
словам представителя РЖД, контрагентам 
направлены новые условия договоров, про-
водится работа по их переоформлению.

По словам собеседника „Ъ“ на петербург-
ском рынке связи, всего к этой точке межопе-
раторского взаимодействия подключено око-
ло сотни компаний, включая магистрально-
го оператора «Раском» и точку обмена трафи-
ком SPB-IX, а также проходят узлы связи IPTP, 
Telia и Google. «У „Яндекса“ через эту точку 
идет транзитный узел до Финляндии, где рас-
положен дата-центр компании»,— указывает 
источник. В «Яндексе» заверили „Ъ“, что ситу-
ация «никак не скажется на работе и доступ-
ности сервисов компании».

Компании, непосредственно работающие 
с РЖД, обеспокоены ситуацией. В Санкт-Пе-
тербургском ИВЦ находится старейшая точка 
межоператорского обмена по Северо-Западно-
му региону, которая используется для между-

городнего и международного взаимодейст-
вия, рассказал „Ъ“ гендиректор Piter-IX Нико-
лай Метлюк. «Перенести всю имеющуюся там 
инфраструктуру за месяц невозможно, отклю-
чение этого узла неизбежно приведет к сбоям 
в работе сетей»,— уверен он. В Piter-IX говорят, 
что направили РЖД просьбу сохранить обору-
дование на объекте, но ответа не получили.

Соучредитель «Комфортела» Дмитрий Пет-
ров отметил, что не получал от РЖД никаких 
дополнительных предложений. Он согла-
сен, что до указанной даты все провайдеры 
не успеют перенести сети на альтернативный 
узел. «Это чревато коллапсом и деградацией 
интернета по всей стране, поскольку дан-
ный узел связи является ключевым для маги-
стральных операторов, по нему идет трафик 
по маршруту Москва—Санкт-Петербург—
Финляндия»,— предупреждает он.

В «Ростелекоме» тоже видят риски в сро-
ках перевода оборудования, отметив, что по-
просили пролонгировать срок аренды и од-
новременно начали прорабатывать вариан-
ты переноса. Впрочем, существенных про-
блем в связи с отключением оборудования 
оператор не ожидает.

Обеспокоены и провайдеры, не работа-
ющие с этим узлом связи. В «Невалинке» от-
метили, что такие мероприятия не должны 
проводиться в сжатые сроки, так как это «од-
нозначно приведет к проблемам». На демон-
таж инфраструктуры требуется три-четы-
ре месяца, так как перенос узла связи нуж-
но согласовывать с Роскомнадзором, отме-
чает технический директор SkyNet Констан-
тин Михалевский: «Перебои точно будут, но 
в масштабе страны — вряд ли».

Временные перебои и ухудшение качест-
ва связи и, как следствие, предоставления 
интернет-сервисов в случае резкого отклю-
чения от узла связи большого числа опера-
торов возможны, но только в Северо-Запад-
ном регионе, допускает гендиректор «ТМТ 
Консалтинг» Константин Анкилов. «Вряд ли 
проблема продлится долго, в регионе суще-
ствует несколько альтернативных точек»,— 
напоминает он. На памяти эксперта подоб-
ных массовых переносов инфраструктуры с 
одного узла связи на другой не было.

Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов,  
Наталья Скорлыгина

Грузовикам не дали съехаться
ФАС запретила Traton и Hino совместно закупать тормоза и баки

РЖД высаживает провайдеров
Серверный центр в Петербурге потребовал переподключения

Росстат может использовать 
технологии анализа больших 
данных для переписи населе-
ния в 2020 году. Это, в частно-
сти, должно помочь оценить 
не только численность населе-
ния, но и миграционные по-
токи. Проект может стоить го-
сударству 1,2 млрд руб., а к уча-
стию в нем планируется при-
влекать в том числе сотовых 
операторов.

О планах использовать техно-
логии больших данных при все-
российской переписи населения 
2020 года говорится в проекте «до-
рожной карты» «Ростеха» по разви-
тию big data в России (есть у „Ъ“). На 
реализацию проекта потребуется 
1,2 млрд руб. бюджетных средств. 
В качестве возможных ответствен-
ных компаний указаны Сбербанк, 
OneFactor, «Форпост» (входит в 
«ИКС Холдинг») и операторы связи, 
среди органов власти — Минэконо-
мики и Росстат.

В «Ростехе» подтвердили факт 
разработки проекта «дорожной кар-
ты». По словам директора по осо-
бым поручениям «Ростеха» Васи-
лия Бровко, в ее подготовке участ-
вовали «до ста профильных экспер-
тов из госсектора, науки и бизне-
са». «Все перечисленные в презен-
тации проекта мероприятия — это 
предложения оператора „дорож-
ной карты“, а не обязательства со 
стороны органов власти или каких-
то компаний»,— подчеркнул он. Го-
сподин Бровко допускает, что в про-
екте по применению big data в пе-
реписи могут участвовать несколь-

ко представителей бизнеса, напри-
мер, в формате консорциума.

В пресс-службе Росстата подтвер-
дили, что использование больших 
данных рассматривается для про-
ведения переписи и повышения 
качества ее итогов. В АНО «Цифро-

вая экономика», курирующей ис-
полнение одноименного нацпро-
екта, отметили, что пока включе-
ние конкретных проектов в «до-
рожные карты» не предусмотрено.

• Пробная перепись населения 
прошла в октябре 2018 года,  

Всероссийская перепись пройдет 
в октябре 2020 года. Совокупные 
затраты на нее Росстат оцени-
вал в 30–40 млрд руб. Как сообщал 
„Ъ“ 28 марта, в ходе переписи мо-
гут использоваться устройства 
на отечественной мобильной ОС 
«Аврора», поставщиком которых 
готов выступить «Ростелеком».
Технологии big data позволяют 

определить не только численность 
людей, проживающих на опреде-
ленной территории, но и миграци-
онные потоки, поясняет собеседник 
„Ъ“, знакомый с ходом разработки 
«дорожной карты». «Это позволи-
ло бы государству всегда иметь ак-
туальную информацию по этим по-
казателям в отличие от традицион-
ных способов переписи, которые за-
частую не могут показать ситуацию 
в динамике»,— говорит он. По его 
словам, предлагается выбрать пи-
лотный регион, где к переписи под-
ключили бы рыночных игроков с 
компетенциями в big data. Данные 
по численности и миграции населе-
ния могут предоставить операторы 
связи, а их агрегатором стать Росстат 
или аналитический центр при пра-
вительстве РФ, считает собеседник.

Мобильные операторы уже гото-
вы участвовать в проекте. В МТС за-
явили о наличии «необходимых ре-
сурсов и компетенций». В Tele2 пола-
гают, что привлечение операторов 
поможет улучшить качество иссле-
дования и снизить затраты. В «Вым-
пелкоме» сообщили, что уже сотруд-
ничают с госструктурами и готовы к 
проработке решений для big data в 
рамках «Цифровой экономики».

Основная задача «дорожной кар-
ты» заключается в развитии тех-
нологий и рынка big data с помо-
щью государственного стимулиро-
вания, при этом государство само 
должно стать потребителем ста-
тистики на основе больших дан-
ных, отмечает гендиректор «Фор-
поста» Дмитрий Петров. Примене-
ние больших данных в переписи 
— одно из возможных мероприя-
тий, подтверждает он.

В oneFactor также готовы к уча-
стию. «Мы можем проанализиро-
вать фактическую численность на-
селения в привязке к точкам про-
живания, а также выделить часы 
максимальной нагрузки на пере-
писчиков на основании време-
ни, когда люди чаще всего бывают 
дома»,— сказал руководитель на-
правления «Ритейл & геоаналити-
ка» oneFactor Евгений Максимча. В 
Сбербанке, «МегаФоне» и Минэко-
номики не ответили на запросы.

Проведение переписи ранее 
сталкивалось с рядом проблем, а 
Росстат нуждается в лучшем пони-
мании того, какие показатели важ-
ны, как их собирать и что с ними 
делать, рассуждает главный ана-
литик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Ка-
рен Казарян. При этом в России 
действительно есть масса компа-
ний, включая мобильных опера-
торов, постоянно собирающих ак-
туальные данные о гражданах, ко-
торые можно использовать, согла-
сен он.

Дмитрий Шестоперов, 
Юлия Тишина

Большие данные включат в перепись
Государство посчитает граждан с использованием big data
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) заявило о планах дать 
возможность вкладчикам лишив-
шихся лицензии банков получать 
страховое возмещение через мар-
кетплейс ЦБ. Впрочем, как техни-
чески будет проходить процесс, 
пока неясно, более того, реализо-
вано данное предложение может 
быть после полноценного напол-
нения Единой биометрической 
системы, где пока крайне мало 
данных. В случае запуска предло-
женной схемы АСВ будет сложно 
найти банки-агенты для выплат 
традиционным способом, что 
важно для многих граждан.

О новых возможностях получения 
вкладчиками рухнувших банков стра-
хового возмещения в будущем расска-
зал глава АСВ Юрий Исаев в интервью 
«РИА Новости». Он отметил, что обнов-
ленная стратегия АСВ предусматрива-
ет развитие максимальной доступно-
сти услуг для вкладчика в онлайн-ре-
жиме. По замыслу АСВ, в перспективе 
вкладчик сможет получать страховые 
выплаты дистанционно, в том числе и 
через маркетплейс, который создает 
Банк России.

• Запустить финансовый маркет-
плейс ЦБ планирует в 2019 году. На нем 
клиентам должны быть доступны 
в режиме одного окна вклады всех бан-
ков, которые решат присоединиться 
к проекту, ценные бумаги, индивиду-
альные инвестиционные счета, стра-
ховые и кредитные продукты, включая 

ипотеку. На данный момент к проекту 
маркетплейса присоединился 21 участ-
ник финансового рынка, в том числе 
банки «Ак Барс», «Зенит», Газпромбанк, 
«ФК Открытие», Промсвязьбанк, 
 Росбанк, Россельхозбанк, Связь-банк, 
СКБ-банк, Совкомбанк, Тинькофф-банк, 
«Уралсиб», «Центр-инвест», Экспобанк.
В успехе идеи выплат возмещения 

через маркетплейс в обозримом буду-
щем опрошенные „Ъ“ эксперты сомне-
ваются. «Наиболее активные клиенты, 
изучающие лучшие предложения на 
рынке и размещающие свои средства в 
рамках таких предложений, безуслов-
но, воспользуются маркетплейсом,— 
отмечает начальник управления сбере-
гательного и инвестиционного бизне-
са банка „Открытие“ Александр Бород-
кин.— Менее активные граждане (осо-
бенно пожилые люди) по-прежнему бу-
дут приходить в отделения банка, поэ-
тому маркетплейс может стать лишь 
дополнительным сервисом».

В то же время заинтересованность 
банков выступать в роли агентов АСВ 
по выплатам страхового возмещения 
существенно снизится. «Вознагражде-
ние от АСВ за выполнение роли агента 
невелико — около 1,5% от выплачен-
ных средств, главная привлекатель-
ность для банка в данной его роли — 
часть вкладчиков лопнувших банков 
оставляют средства у них (20–40%),— 
отметил собеседник „Ъ“.— А в случае 
запуска страхового возмещения по 
вкладам в маркетплейс поток клиен-
тов, проходящих через отделения 

агента, снизится». По словам собесед-
ника „Ъ“, сейчас от перевода вклада из 
банка-агента в другой банк людей ча-
сто останавливает межбанковская ко-
миссия, которой не будет в рамках 
маркетплейса.

Кроме того, востребованность полу-
чения страховок по вкладам через мар-
кетплейс будет зависеть от того, как 
процесс будет реализован технологи-
чески. На данный момент ясности в 
этом вопросе нет. По словам директора 
дизайн-офиса СКБ-банка Виталия Ко-
пысова, меморандум о присоедине-
нии к проекту был подписан в октябре 
2018 года, и сейчас банки ждут приня-
тия нормативно-правовой базы и ито-
говой технологической документа-
ции. Более того, без полноценного за-
пуска Единой системы биометриче-
ских данных, куда граждане пока сда-
ют данные крайне неохотно, реализо-
вать выплаты будет фактически невоз-
можно. «Для того чтобы система зара-
ботала, необходимо, чтобы было со-
брано большое количество биометри-
ческих образцов населения, чтобы 
можно было с использованием биоме-
трии подключиться к маркетплейсу, 
получить возмещение и разместить во 
вклад,— рассуждает директор департа-
мента по развитию розничного бизне-
са Абсолют-банка Антон Павлов.— По-
ка же собрано образцов очень мало, 
значит, пока в обозримом будущем па-
ры лет эта история в принципе не мо-
жет быть реализована».

Вероника Горячева

Вкладчиков уводят в онлайн
АСВ предлагает получать страховые выплаты  
через маркетплейс

В этом году «Газпром», несмотря на 
снижение как экспорта, так и внутрен-
него спроса, наращивает добычу (на 
2,1%, или 4,2 млрд кубометров на сере-
дину мая), чтобы оставить больше газа 
в подземных хранилищах и иметь 
пространство для маневра летом.

С этой точки зрения пятилетний 
срок контракта с Туркменией выглядит 
неслучайным: именно в конце 2023 го-
да «Газпром» рассчитывает начать ввод 
Харасавэйского месторождения на 
Ямале с выходом в 2027 году на полку 
добычи в объеме 32 млрд кубометров. 
До 2023 года у компании в зоне единой 
системы газоснабжения не будет но-
вых действительно крупных добываю-
щих месторождений. Вместе с тем дого-
воренности с Туркменией означают 
также, что в «Газпроме» действительно 
считают, что рекордный экспорт в Ев-
ропу в 2018 году —200 млрд кубоме-
тров — не был случайным и спрос как 
минимум останется на этом уровне.

Помимо высоких показателей экс-
порта, цены на газ в Европе также в це-
лом увеличились, что позволит «Газ-
прому» зарабатывать на перепродаже 
туркменского газа, полагает Мария Бе-
лова из Vygon Consulting. Она также 
подчеркивает, что у Туркмении нет 
особенных альтернатив: если она не 
продаст газ России, он просто останет-
ся в земле. По мнению эксперта, со 
стратегической точки зрения «Газ-
пром» должен быть заинтересован в 
сохранении нормальных контракт-
ных отношений с Туркменией, по-
скольку у страны четвертые по разме-
ру в мире запасы газа (19,5 трлн кубо-
метров, по данным BP), относительно 
недорогие в разработке. Хотя едва ли 
поставки туркменского газа в Россию 
когда-нибудь вернутся к уровню нача-
ла 2000-х годов — 70 млрд кубоме-
тров,— в долгосрочной перспективе 
«Газпром» мог бы использовать этот 
газ для поставки в третьи страны, на-
пример в Иран и Индию.

Юрий Барсуков

«Газпром» берет Туркмению  
на баланс

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Минэкономики готовит поправ-
ки к законопроекту об инвест-
тарифах для железных дорог: 
в частности, грузоотправители 
получат гарантии вывоза продук-
ции, только если их проект увели-
чит пропускную способность на 
всем пути следования груза. Этот 
документ, как и параллельно раз-
рабатываемые Минтрансом пред-
ложения о введении take-or-pay 
на железных дорогах, уже крити-
ковали участники рынка за нару-
шение принципа недискримина-
ционного доступа к сети общего 
пользования, и ФАС просит обсу-
дить документы заново.

Минэкономики готовит скорректи-
рованную версию проекта постанов-
ления правительства об инвесттари-
фах в железнодорожной отрасли. Как 
пояснили „Ъ“ в министерстве, в дора-
ботанной редакции подчеркнуто, что 
установление инвесттарифов иници-
ируется пользователями, которые хо-
тят увеличить объемы перевозок сверх 
уровня, запланированного в долгос-
рочной программе развития (ДПР) 
ОАО РЖД до 2025 года. ДПР сбаланси-
рована, дополнение равновесие нару-
шит, но в ближайшие шесть лет могут 
появиться важные проекты, которые 
придется финансировать. Постановле-
ние создает такой механизм и на объ-
екты ДПР не распространяется.

Проект, опубликованный в апреле, 
предполагает, что грузоотправитель 
заключает с ОАО РЖД долгосрочный 
договор на транспортировку с огово-
ренными тарифами: они содержат в 
себе надбавку, если стройка финанси-
руется за счет тарифной выручки пере-
возчика, или скидку, если за счет ин-
вестора. Новые проекты не должны 
быть убыточными, обладать сроком 
окупаемости не более 20 лет и вну-

тренней нормой доходности не ниже 
10%, пояснили „Ъ“ в министерстве.

Таким образом, если проект нара-
щивания грузопотока прибыльный, 
как, например, в случае металлургиче-
ских грузов, относящихся к наиболее 
дорогому, третьему тарифному классу, 
инвестору не нужно будет ничего до-
плачивать. Но если параметры окупа-
емости при базовом уровне тарифов 
не могут быть достигнуты, что харак-
терно для массовых низкодоходных 
грузов, будет применяться надбавка. 
То есть крупные капзатраты на подоб-
ный проект не приведут к отрицатель-
ной рентабельности и усилению пере-
крестного субсидирования, поясняют 
в Минэкономики. Выгодоприобрета-
тель от инвесттарифа предполагается 
только один: тот, с кем заключен дол-
госрочный договор. При этом если ин-
вестпроект создает сквозные пропуск-
ные мощности до пункта назначения, 
грузоотправитель получит гарантии 
вывоза своего объема.

Параллельно Минтранс готовит за-
конопроект о введении take-or-pay на 
железной дороге, он тоже предусма-
тривает, хотя и на других основаниях, 
возможность приоритетного доступа 
к услугам ОАО РЖД для грузоотправи-
телей. В Минтрансе сообщили „Ъ“, что 
согласовали проект постановления об 
инвесттарифах и что оно и законопро-
ект о take-or-pay дополняют друг друга.

Оба документа уже подвергались 
активной критике. ФАС направила 
длинный перечень вопросов к поло-
жению об инвесттарифах, равно как 
и к законопроекту о take-or-pay, при-
звав провести широкое обсуждение с 
Советом потребителей ОАО РЖД, Со-
юзом операторов железнодорожного 
транспорта и РСПП. В ФАС подчеркну-
ли, что не заняли отрицательную пози-
цию, а задали вопросы, ответы на кото-

рые ждут от разработчиков. «В рамках 
действующего законодательства ве-
домство установило инвестиционные 
тарифы в отношении Московского 
центрального кольца,— пояснили „Ъ“ 
в ФАС.— В связи с этим целесообраз-
ность принятия нового акта нуждает-
ся в аргументации». Что касается take-
or-pay, ранее ФАС интересовалась, как 
именно предлагается обеспечить от-
сутствие дискриминации других гру-
зоотправителей и предотвратить навя-
зывание невыгодных условий.

Совет потребителей в своем 
апрельском отзыве отмечал неясно-
сти ключевых механизмов проекта 
об инвесттарифах: так, если проект 
строится частным инвестором, а по-
том передается на баланс ОАО РЖД, 
сделать это можно только через до-
говор дарения, что с учетом уплаты 
НДС и налога на прибыль увеличит 
его стоимость на 40%. По мнению со-
вета, в проекте не сформулированы 
правила разделения проектов на фи-
нансируемые за счет инвестнадбавки 
и за счет обычной тарифной выручки 
и в целом введение такого механизма 
снижает мотивацию ОАО РЖД повы-
шать провозную способность на от-
дельных участках сети.

По мнению председателя эксперт-
ного совета Института исследования 
проблем железнодорожного тран-
спорта Павла Иванкина, постановле-
ние об инвесттарифах нуждается в до-
работке в части приоритетного досту-
па: «К примеру, грузовладелец вкла-
дывает несколько миллиардов ру-
блей в реконструкцию своей станции 
в Абакане и получает приоритетный 
доступ на всем участке пути до Влади-
востока, что ставит его в приоритет-
ное положение перед другими грузо-
отправителями».

Наталья Скорлыгина

Минэкономики требует  
оплату до конечной
Инвесттарифы для железных дорог меняют концепцию

По итогам 2018 года спецдепозитарии сократили 
прибыль почти на треть. Это произошло на фоне 
незначительного роста выручки. При этом про-
фильная деятельность принесла компаниям дохо-
дов на 2,2% меньше, чем годом ранее. Сокращение 
прибыли участники рынка связывают со все возра-
стающими регуляторными расходами, сокращени-
ем количества ПИФов, уходом с рынка ряда НПФ.

В настоящее время лицензию специализированного де-
позитария имеют 27 организаций, из которых 21 компания 
является некредитной финансовой организацией. При этом 
на десять крупнейших компаний (с выручкой по услугам 
спецдепозитария, превышающей 50 млн руб.) приходится 
более 95% рынка (по выручке). „Ъ“ проанализировал данные 
отчетности за 2018 год топ-10 компаний этого сегмента.

• Спецдепозитарии осуществляют деятельность по хране-
нию и учету ценных бумаг, а также выполняют контроль-
ные функции за соответствием деятельности страховых, 
управляющих компаний, инвестиционных, паевых инвести-
ционных и негосударственных пенсионных фондов законода-
тельству.
Согласно полученным данным, чистая прибыль по рын-

ку в целом сократилась на 29,2%, до 1,9 млрд руб. Это прои-
зошло на фоне незначительного роста выручки — на 0,6%, 
до 5,1 млрд руб. При этом выручка от оказания собственно 
спецдепозитарных услуг снизилась на 2,2%, до 4,36 млрд 
руб. Это произошло на фоне роста активов в ПИФах (на 11%, 
до 3,67 трлн руб.) и НПФ (на 6%, до 4,06 трлн руб.). По словам 
управляющего директора—директора депозитария Сбер-
банка (банк владеет «Рыночным спецдепозитарием») Юрия 
Дубина, идет снижение маржинальности в силу высокой 
конкуренции. «Как следствие, идет снижение ставок воз-
награждения за спецдепозитарные услуги»,— соглашаются 
в компании «ВТБ Специализированный депозитарий» (ВТБ 
СД). Гендиректор СДК «Гарант» Татьяна Есаулкова отмечает, 
что падение выручки возможно также за счет уменьшения 

количества НПФ (за прошлый год с рынка ушло 14 фондов, 
в том числе за счет присоединения). Снижение выручки за 
оказание спецдепозитарных услуг в части НПФ не компен-
сируется ростом выручки от оказания услуг в части ПИФов, 
добавляют в ВТБ СД. По мнению гендиректора спецдепози-
тария «Инфинитум» Павла Прасса, это связано с физиче-
ским сокращением количества паевых фондов (по данным 
ЦБ, на 57 штук за 2018 год). «Подобные процессы обычно со-
провождаются пересмотром бизнес-моделей управляю-
щих компаний, которые стремятся оптимизировать тари-
фы на разного рода услуги, в том числе и спецдепозитар-
ные»,— поясняет он.

Одновременно возросли затраты на ведение бизнеса. 
Так, административные расходы в целом по рынку увели-
чились на 18,6%, до 881 млн руб. Все опрошенные „Ъ“ участ-
ники рынка связывают это с выполнением возросших ре-
гуляторных требований. По словам господина Дубина, ос-
новные затраты пришлись на переход на новые стандарты 
бухгалтерского учета, а также новые стандарты и формы от-
четности (XBRL). Господин Прасс отмечает значительный 
рост расходов на ИТ-инфраструктуру. «Автоматизация про-
цессов требует расходов на квалифицированный персонал. 
Парадокс в том, что те, кто не успевает автоматизироваться, 
вынуждены нести сопоставимые расходы на персонал из-
за растущей доли ручных операций»,— поясняет он.

На горизонте ближайших двух-трех лет тренды, скорее 
всего, не изменятся, считают участники рынка. В ВТБ СД со-
храняют оптимизм и ожидают «умеренный рост выручки 
и прибыли за счет роста рынка». Вместе с тем гендиректор 
ДК «Регион» Анна Зайцева уверена, что продолжится рост 
регуляторной нагрузки, при этом «компенсировать возра-
стающие издержки за счет роста тарифов не получится в си-
лу высокой конкуренции в отрасли». Отчасти из-за этого 
фактора продолжится тенденция к консолидации отрасли, 
 полагает Павел Прасс.

Мария Сарычева, Дмитрий Ладыгин

Прибыль закрыта на учет
Спецдепозитарии потратились на регулирование

Мы хорошо знаем  
большие возможности 

Туркменистана  
и в то же время  

видим растущие рынки,  
на которые  

традиционно  
поставляется газ.  

Поэтому конъюнктура  
на сегодняшний день 

является  
очень и очень хорошей

— Алексей Миллер,
глава «Газпрома»,  

10 октября 2018 года

Ц И Т А Т Ас1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минтранс допустил перенос 
срока, к которому иностранные 
системы бронирования авиаби-
летов должны перенести в Рос-
сию обработку и хранение пер-
сональных данных пассажиров. 
Как заявил замглавы Минтран-
са Александр Юрчик, он может 
быть сдвинут на конец 2022 го-
да, однако позднее в Минтрансе 
сообщили, что работы все же 
 будут завершены в конце 2021 
года. Источники „Ъ“ в авиаком-
паниях по-прежнему считают 
перенос сроков весьма веро-
ятным как из-за технических 
сложностей, так и из-за возмож-
ного отказа некоторых систем 
бронирования нести расходы 
на локализацию данных.

Минтранс может сдвинуть на ко-
нец 2022 года окончательный срок, к 
которому все персональные данные 
пассажиров авиакомпаний должны 
храниться и обрабатываться на тер-
ритории России. Об этом рассказал 
журналистам на выставке HeliRussia 
замминистра транспорта Александр 
Юрчик. По его словам, перенос свя-
зан с «техническими и юридически-
ми» аспектами. По его словам, до кон-
ца 2019 года иностранные компании-
поставщики систем бронирования 
(Sabre, Amadeus, SITA) обязаны будут 
зарегистрировать в России совмест-
ные предприятия с контролем у рос-
сийских владельцев. В 2020–2021 го-
дах будут создаваться технические 
мощности для хранения и обработки 
данных в России. До конца 2022 года 
должна произойти «миграция дан-
ных» на территорию России. Ранее 
предполагалось, что это произойдет к 
октябрю 2021 года. Однако в ответ на 
запрос „Ъ“ в Минтрансе заявили, что 
все мероприятия будут завершены к 
концу 2021 года.

Заместитель гендиректора «Аэроф-
лота» по информационным техноло-
гиям Кирилл Богданов в ноябре 2018 
года заявлял о готовности Sabre с 2022 
года за свой счет перенести данные и 
процессинг в Россию. В Sabre и SITA 
не ответили „Ъ“.

В Amadeus, предоставляющей 
услуги для S7, Red Wings и других рос-
сийских перевозчиков, подчеркива-
ют, что при сохранении условий, опи-
санных в первоначальном варианте 
постановления Минтранса, любое 
техническое решение будет дорого-
стоящим и длительным. «В данный 

момент не все положения постанов-
ления ясны, и мы полагаем, что по-
следуют корректировки»,— сказали в 
Amadeus. В S7 не комментируют про-
цесс переноса данных.

Игроки рынка авиаперевозок не 
исключают изменений сроков, не-
смотря на позицию Минтранса. «Кро-
ме создания технической базы и пере-
носа данных придется держать в Рос-
сии инженеров по железу, софту, осу-
ществлять резервное копирова-
ние»,— считает источник „Ъ“ в одной 
из авиакомпаний. Другой собеседник 
„Ъ“ отмечает, что к 2023 году можно 
перенести персональные данные, но 
не процессинг. Еще один собеседник 
„Ъ“ допускает, что некоторые ино-
странные провайдеры могут просто 
отказаться от рынка РФ, доходы от ко-
торого составляют доли процента их 
выручки, если процесс переноса дан-
ных будет затратным. Также локализа-
ция может привести к удорожанию 
билетов. «Сегодня „Аэрофлот“ платит 
компании Sabre около €1 за перелет 
пассажира по России. Создание в Рос-
сии серверов и центров обработки 
данных нужно будет окупить»,— гово-
рит источник „Ъ“. Исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Пантелеев 
отмечает, что сроки, которые компа-
ния Sabre называла «Аэрофлоту», как 
раз укладываются в обозначенные 
Александром Юрчиком сроки. «Рос-
сийские провайдеры справились бы 
быстрее, но крупнейшие российские 
перевозчики скептически относятся к 
миграции в системы отечественной 
разработки»,— говорит эксперт.

Герман Костринский

Данные пассажиров 
не спешат в Россию
Минтранс не может определиться  
со сроками их локализации

«Первый канал» нашел нового партнера 
для распространения за пределами России. 
После конфликта с крупнейшим дистрибу-
тором российского ТВ за рубежом Kartina.
TV вещатель договорился с VDM Vela Digital 
Media, принадлежащей экс-владельцу ли-
шившегося лицензии банка «Агросоюз» 
 Андрею Шляховому. Новая структура хочет 
стать «одним окном» для дистрибуции   рос-
сийского ТВ за границей и предлагает парт-
нерство ВГТРК и НТВ.

VDM Vela Digital Media стала партнером «Пер-
вый канал. Всемирная сеть» (ПКВС) по распростра-
нению «Первого» и его тематических проектов 
(«Дом кино», «Музыка Первого» и др.) на ОТТ-плат-
формах в США, Канаде, Израиле и 25 странах Евро-
пы, сообщается на сайте «Первого». Прежде канал 
работал с Kartina.TV Андрея Рейха, но в конце 2018 
года объявил, что прекращает сотрудничество и его 
распространение через этот сервис нелегально.

Контракт с Kartina.TV расторгнут в конце 2018 
года в одностороннем порядке, поскольку та пере-
стала платить по договору, сказал „Ъ“ гендиректор 
ПКВС Алексей Ефимов. Kartina.TV рассчиталась с 
«Первым» до 31 декабря 2018 года, а контракт исте-
кает 31 июня 2019-го, настаивает Андрей Рейх. По 
его словам, в 2019 году Kartina.TV не платила, так 
как ПКВС в одностороннем порядке вышла из кон-
тракта, но и не прекращала транслировать каналы 
в своей сети, поскольку они «находятся в свободной 

трансляции на спутнике в Европе и Америке». По 
словам господина Рейха, новый партнер «Первого» 
запросил за лицензию вдвое больше прежнего.

VDM учреждена в 2014 году, но ее сайт зареги-
стрирован только на днях и находится в разработ-
ке. По данным кипрского реестра, компания при-
надлежит Андрею Шляховому, имя, фамилия, дата 
рождения и адрес которого совпадают с данными 
экс-владельца банка «Агросоюз». Источник „Ъ“ на 
телерынке подтверждает, что речь идет о бывшем 
банкире. В VDM не ответили на запрос.

Андрей Шляховой в 1989 году инициировал со-
здание Далькомбанка, которым руководил до 2010-
го. Позже банк был присоединен к МТС-банку, вла-
деющая которым АФК «Система» потом в суде обви-
няла господина Шляхового в ущербе в 1 млрд руб. 
После ухода из МТС-банка в 2015-м банкир около го-
да входил в совет директоров Азиатско-тихоокеан-
ского банка (в 2018 году попал под оздоровление), 
был совладельцем банка «Евростандарт» (лишен ли-
цензии в декабре 2017-го), полностью владел УМ-
Банком (лишен лицензии за вывод активов в ноя-
бре 2018-го) и банком «Агросоюз». Последний в ав-
густе 2018 года попал под санкции США за сотруд-
ничество с северокорейскими банками, в ноябре 
сообщил о смене владельца, а через неделю остался 
без лицензии — ЦБ обнаружил, что руководство 
банка выводило активы, недостача оценивается в 
16,6 млрд руб. Летом 2018 года Андрей Шляховой 
приобрел сербский VTB Banka у группы ВТБ.

Источник „Ъ“, знакомый с планами VDM, гово-
рит, что компания опирается на «большие ресурсы» 
и хочет подписать соглашения с другими крупны-
ми вещателями, включая ВГТРК и НТВ, став их экс-
клюзивным представителем и «одним окном» в 
ОТТ-среде за рубежом. Источник „Ъ“ в ВГТРК не под-
твердил такой договоренности. По его словам, по-
тенциальное сотрудничество обсуждается, в том 
числе, с VDM, но «не более». НТВ заинтересован в 
развитии вещания за рубежом и общается со всеми 
крупнейшими дистрибуторами, сообщили в пресс-
службе канала. У ВГТРК и НТВ при этом действуют 
договоры с Kartina.TV.

Один из собеседников „Ъ“ предполагает, что 
VDM может быть связана с интересами структур, 
близких к Аркадию Ротенбергу. Как сообщал ранее 
„Ъ“, дистрибуцией ТВ интересовался зять Аркадия 
Ротенберга Евгений Ромаскевич, который в 2017 го-
ду зарегистрировал компанию с Андреем Рейхом. 
Проект не состоялся из-за конфликта между партне-
рами. Еще раньше партнерством с Kartina.TV инте-
ресовалась «Национальная медиа группа» (НМГ), но 
также вышла из совместной компании. Представи-
тель Аркадия Ротенберга заявила „Ъ“, что бизнес-
мен не имеет отношения к VDM. Не связан с ней и 
Евгений Ромаскевич, говорит его представитель. 
НМГ не участвует в этом проекте, сообщил предста-
витель группы.

Анна Афанасьева, Виталий Солдатских, 
Евгений Хвостик

«Первый» передал сигнал
Дистрибуцией канала за рубежом займется экс-банкир Андрей Шляховой

У голландской розничной сети Spar  в Омске 
появился новый партнер — владелец мест-
ной сети «Низкоцен». В зоне интересов Spar 
также Новосибирская, Томская области, 
 Бурятия и Забайкальский край. Spar уже 
 пыталась открывать магазины в Сибири, 
но из-за кризиса приостановила экспансию. 
Эксперты отмечают, что Spar сейчас выхо-
дит на высококонкурентный рынок, поэ-
тому ритейлер может делать ставку только 
на уникальный формат. 

Spar выдала лицензию на развитие магазинов 
под своим брендом «Спар-Омск», следует из базы 
данных «СПАРК-Интерфакс». Там же указано, что 
единственным бенефициаром этого ООО является 
Виктор Шкуренко — совладелец местной группы 
«ТД „Шкуренко“» (развивает сеть сельских гипер-
маркетов «Низкоцен», продуктовых магазинов «По-
беда»). Бизнесмен не стал комментировать планы 
по развитию бренда Spar в Омске. В Spar Russia уточ-
нили, что первоначальная лицензия выдается реги-
ональному партнеру на три года. При открытии 
нужного количества точек лицензия продлевается 
бессрочно. Инвестиции в открытие одного магази-
на в зависимости от его формата в готовом помеще-
нии составляют от 20 тыс. до 100 тыс. руб. за 1 кв. м.

В ближайшие три года под брендом Spar за Ура-
лом планируется открыть до 30 магазинов, в 2019 

году — до 10 магазинов с учетом развития сети в 
Омске и Томске, сообщил „Ъ“ гендиректор Spar 
Russia B.V. Сергей Локтев. Сейчас в Томске под 
брендом Spar работают три магазина ООО «Спар-
Томск», у которого, по данным «СПАРК-Интер-
факс», есть право пользования маркой «Абрикос 
универсам». Одноименную сеть развивает ГК «Ла-
ма». «За Уралом сегодня нашими приоритетными 
направлениями являются Новосибирская об-
ласть, Забайкальский край, Бурятия»,— добавляет 
господин Локтев.

До 2015 года магазины сети Spar были открыты 
в Красноярском крае (бренд развивала ГК «Кара-
вай»), в Тюмени (ООО «Партнер-маркет»). В Кузбассе 
«Система регионмарт» (развивает сеть «Чибис») за-
являла о планах открыть до 20 магазинов к 2017 го-
ду. В Иркутской области магазины Spar (группа 
«Кентавр») закрылись в 2017 году. «Но кризисный 
период 2014–2015 годов, когда произошла дестаби-
лизации банковской системы, больно ударил по 
предпринимательской активности в регионах. В 
сфере ритейла произошло падение продаж, бан-
кротство ряда торговых сетей. Наше развитие в Си-
бири на тот момент было приостановлено»,— рас-
сказал Сергей Локтев. Это подтверждает Юрий Ни-
китин — гендиректор ООО «Торговый двор 
„Аникс“» (был партнером Spar на Алтае до 2015 го-
да): «В период сотрудничества произошел финансо-

вый кризис, резко подорожали кредиты, с 8% до 
16%, снизилась платежеспособность населения».

Возвращаться за Урал Spar намерена в партнер-
стве с региональными компаниями с опытом 
управления розницей, они имеют уже сложившую-
ся сеть магазинов (не менее тридцати), часть из ко-
торых находится в собственности, а годовой оборот 
сети — от 3 млрд руб., уточнил Сергей Локтев. По 
оценкам опрошенных „Ъ“ экспертов, под эти требо-
вания подходят региональные сети «Ярче» (том-
ской «КДВ групп»), «Мария-ра», «Горожанка» (хол-
динг «Сибирский гигант») и ряд других.

Сегодня в Сибири представлены почти все феде-
ральные сети. Очевидно, что развитие сети в Сиби-
ри будет преследовать не массовое создание торго-
вых точек, как это уже сделали региональные и фе-
деральные конкуренты, а создание уникального 
для местного населения формата, говорит дирек-
тор экспертной группы Veta Дмитрий Жарский. 
«Открытие 30 магазинов за три года — осторожный 
подход для закрепления на рынке и сохранения по-
зиции в определенной нише»,— считает он. Генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
отмечает, что планы Spar в Сибири адекватны воз-
можностям франчайзинговых партнеров. По его 
данным, на март 2019 года в России под брендом 
Spar работало 558 супермаркетов.

Оксана Павлова, Новосибирск

Spar возвращается за Урал
Голландский ритейлер заново осваивает Сибирь

Пытаясь выполнить поручение президента 
по увеличению ввода жилья до 120 млн 
кв. м в год, власти предлагают сделать став-
ку на деревянное домостроение. Члены 
 Совета федерации, разработавшие рекомен-
дации по развитию этого сектора недвижи-
мости, настаивают, что за счет предоставле-
ния россиянам лесоматериалов на льгот-
ных условиях можно к 2025 году увеличить 
ежегодный объем строительства до 145 млн 
кв. м. Но для этого надо скорректировать 
действующие строительные нормы.

Развитие деревянного домостроения сдержива-
ют устаревшие нормативное регулирование, от-
сутствие доступного кредитования и превышаю-
щая 50% доля неквалифицированных застройщи-
ков, предлагающих небезопасное жилье. Об этом 
говорится в тексте рекомендаций, которые коми-
тет Совета федерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию направил, в 
частности, в Минпромторг, Минприроды и Мин-
строй. В тексте (копия есть у „Ъ“) для решения про-
блемы предлагается, в частности, разработать но-
вый комплекс норм пожарной безопасности и 
строительства деревянного жилья, установить на-
логовые льготы для предприятий по глубокой пе-
реработке древесины, включить в подпрограмму 
«Устойчивое развитие сельских территорий» инди-
каторов строительства в селах деревянных зданий. 

В рекомендуемые требования к домам, которые 
приобретают и возводятся в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда», по мнению сенаторов, 
целесообразно записать возможность использова-
ния конструкций из древесины.

В Минпромторге сообщили „Ъ“, что поддержи-
вают появление индикаторов строительства дере-
вянных зданий в селах по госпрограмме. Там ука-
зывают, что проект по пролонгации на 2019–2020 
годы действующего в 2018 году субсидирования 
кредитов на покупку заводских деревянных домов 
уже подготовлен и после согласований будет вне-
сен в правительство. В Минстрое и Минприроды 
на запросы „Ъ“ не ответили. В аппарате вице-пре-
мьера Виталия Мутко не смогли оперативно про-
комментировать инициативу.

Согласно логике Совфеда, поддержка деревян-
ного домостроения должна повысить доступность 
жилья за счет существующих льгот. Сенатор Татья-
на Гигель объясняет, что россияне имеют право по-
лучения льготного леса для строительства жилья: 
150 куб. м раз в 25 лет на возведение дома и 50 куб. 
м раз в пять лет на ремонт. Размер и параметры 
квот регионы устанавливают самостоятельно, 
средняя стоимость льготного леса, по словам го-
спожи Гигель, в России в прошлом году составила 
63,5 руб. за 1 куб. м. Но этот механизм не работает. 
«Низкий уровень дохода сельского населения и до-
роговизна действующих ипотечных программ не 

позволяют самостоятельно решить вопрос»,— ука-
зывает она. В Совфеде подсчитали, что при норма-
тивной стоимости строительства жилья 25 тыс. 
руб. за 1 кв. м использование льготного леса может 
сократить этот показатель до 9 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Объем ввода жилья, по оценкам сенаторов, на этом 
фоне к 2025 году может вырасти в 2,5 раза, до 
145 млн кв. м в год. Президент РФ ставил задачу до-
биться строительства 120 млн кв. м в год.

Гендиректор Ассоциации деревянного домо-
строения Олег Панитков указывает, что возможно-
сти работать с предоставляемыми физическим ли-
цам квотами на лес у профессиональных девелопе-
ров нет. По его мнению, более действенным мог 
быть механизм компенсационных платежей по-
сле строительства. «В некоторых регионах квотами 
злоупотребляют, мы сталкиваемся с проблемами 
неконтролируемого рынка и неправильной вы-
рубки деревьев»,— отмечает он. Впрочем, прези-
дент Ассоциации предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей отрасли России Александр 
Шестаков предполагает, что объемы строительства 
деревянного жилья в селах могут вырасти в десят-
ки раз. В Рейтинговом агентстве строительного 
комплекса указывают, что последние десять лет на 
долю деревянного домостроения приходится 
9–10% возводимого в России жилья. В США анало-
гичный показатель составляет 40%.

Александра Мерцалова

Жилье обрастает лесами
Деревянному домостроению пропишут льготы

Число россиян, стремящихся эко-
номить, за то же время увеличилась с 
62% до 69%. В частности, на 2 п. п., до 
57% выросла доля респондентов, пере-
ключающихся на более доступные 
продукты. В X5 Retail Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») и «Маг-
ните» подтверждают, что покупатели 
продолжают оставаться чувствитель-
ными к ценам. Тенденция более раци-
онального подхода к покупкам сохра-
няется: спросом пользуются товары 
собственных торговых марок сетей, а 
также продукты на вес, добавляют в 
Auchan. Коммерческий директор мос-
ковского торгового центра «Мозаика» 
Ольга Стариченко согласна, что объем 
«свободных денег» у покупателей 
уменьшился. Выручка на квадратный 
метр отдельных сегментов и операто-
ров снижается, это касается ювелир-
ных украшений, подарков, книг и пр., 
что явно говорит о сокращении спон-
танных покупок, указывает она.

В целом доля российских потре-
бителей, которые считают, что стра-

на находится в состоянии рецессии, 
в первом квартале 2019 года выросла 
на 3 п. п., до 79%, говорится в исследо-
вании The Conference Board и 
Nielsen. Одновременно с 4% до 6% уве-
личилось число респондентов, уве-
ренных в улучшении экономическо-
го положения в течение года. По мне-
нию Марины Волковой, рост доли 
россиян, уверенных в выходе эконо-
мики из кризиса, может говорить о 
позитивной динамике индекса по-
требительской уверенности в буду-
щем. Но руководитель группы потре-
бительского сектора Deloitte Оксана 
Жупина считает, что показатель вый-
дет на положительную динамику в 
этом году только на фоне благоприят-
ных ожиданий, связанных с внеш-
ней политикой и ростом реальных 
доходов населения. В 2019 году дове-
рие потребителей будет довольно 
слабым, так как негативный эффект 
от повышения НДС еще не закончил-
ся, согласен Нарек Авакян. Серьезно-
го улучшения ситуации аналитик 
ждет не ранее 2022 года.

Анатолий Костырев

Покупатели живут 
сегодняшним дном

февраль март апрельапрельапрельапрельапрель май май май май маймартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль
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Я понимаю, могут быть 
расхождения… Но три года 
— это недопустимо долго. 
Это означает, что никто 

этим серьезно не занимался
Дмитрий Медведев,

премьер-министр РФ, на совещании  
об исполнении поручений президента  

14 мая 2019 года

Ц И Т А Т А
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тенденции / пенсионные фонды

Негосударственные пенсионные фон-
ды (НПФ) в прошлом году резко снизи-
ли результативность — редкий фонд 
начислил своим клиентам доходность 
выше инфляции, а некоторые и вовсе 
разнесли по счетам застрахованных 
лиц убытки. Во многом такой ситуа-
ции способствовало введение платы 
за управление (management fee), не за-
висящей от получаемого инвестдохо-
да. И менять действующую систему 
участники рынка не хотят — они под-
готовились к периоду низких доходно-
стей и теперь могут получать доход да-
же с убытков своих клиентов.

Постоянный доход
В 2018 году произошло резкое падение доход-
ности российских частных фондов. Средне-
взвешенная начисленная НПФ на счета кли-
ентов по обязательному пенсионному страхо-
ванию (ОПС) доходность впервые в истории 
накопительной системы и вовсе упала ниже 
нуля (см. „Ъ“ от 16 апреля). Это произошло за 
счет отрицательного результата, полученного 
рядом фондов, накопивших проблемные ак-
тивы при прежних владельцах (см. „Ъ“ от 22 
апреля). Однако подавляющее большинство 
других фондов также не порадовали своих 
клиентов. Лишь 2 из 35 НПФ смогли превзой-
ти результат расширенного портфеля, кото-
рым управляет ВЭБ.РФ (6,1%). При этом ни од-
ному НПФ не удалось побить результат пор-
тфеля госбумаг ВЭБ.РФ (8,8%). Лишь чуть более 
половины НПФ смогли начислить на счета 
граждан доход выше инфляции (4,3%).

Зато НПФ не спешат сокращать свои при-
были, сохраняя прежние уровни вознагра-
ждения за счет недополученного гражданами 
инвестдохода. До прошлого года вознагра-
ждения формировались в зависимости от ре-
зультатов распоряжения пенсионными день-
гами, то есть носила переменный характер и 
являлась «платой за успех» (success fee) в инве-
стировании. Сначала управляющим компа-
ниям выплачивалось до 10% от полученного 
инвестдохода, плюс еще специализирован-
ный депозитарий (СД) выбирал 0,1% от стои-
мости чистых активов. Из оставшегося инве-
стдохода до 15% получал НПФ. Оставшиеся 
деньги разносились на счета клиентов.

Но еще в 2013 году ЦБ начал обсуждать во-
прос введения для НПФ «платы за управле-
ние» (management fee) — постоянной части 
вознаграждения, не зависящей от инвестдо-
хода, а рассчитываемой от объема пенсион-
ных накоплений (см. „Ъ“ от 17 декабря 2013 
года). Обосновывалось возможность введе-
ния постоянной части вознаграждения, в 
частности, тем, что она будет «стимулиро-
вать НПФ к долгосрочному инвестированию 
и обеспечивать большую прозрачность для 
их клиентов» (см. „Ъ“ от 17 июня 2015 года).

Первоначально планировалось, что «пла-
та за управление» составит 1% от аккумули-
рованных НПФ пенсионных накоплений 
(см. „Ъ“ от 16 июля 2015 года), однако затем 
ставка была понижена до 0,75%. Норма о 
management fee вступила в силу 18 марта 
прошлого года. Теперь частные фонды взи-
мают постоянную часть вознаграждения 
(имеют право это делать ежемесячно), кото-
рая также вычитается из итогового инвест-
дохода, а затем из оставшегося дохода вычи-
таются до 15% success fee. Все эти средства на-
правляются в капитал НПФ, из которого тот 

уже по своему усмотрению и по договору с 
контрагентами выплачивает вознагражде-
ния управляющим компаниям и спецдепо-
зитарию, а оставшиеся деньги начисляются 
на счета клиентов. Если же фонд получает 
убыток и решает взять причитающуюся ему 
«плату за управление», то он увеличивает от-
рицательный результат для клиентов.

Очень своевременное fee
Ранее ряд фондов, объединенных в Нацио-
нальную ассоциацию НПФ (НАПФ), высказы-
вали сомнения в необходимости введения 
management fee (см. „Ъ“ от 4 сентября 2017 
года). «Могут пострадать интересы клиентов 
— на фоне низкой доходности ряда НПФ бу-
дет уменьшаться и их накопительные сче-
та»,— говорил президент ассоциации Конс-
тантин Угрюмов. Впрочем, сейчас он утвер-
ждает, что в НАПФ не были против введения 
постоянной части вознаграждения, но хоте-
ли «сначала ввести фидуциарную ответст-
венность для НПФ, навести порядок на рын-
ке и только потом вводить management fee».

При этом в течение двух лет после кризис-
ного 2014 года НПФ показывали в среднем 
двухзначную доходность от размещения на-
коплений, лишь в 2017 году опустившуюся 
до 7,8% годовых. Помимо расчистки баланса 
рядом фондов, связанных с так называемым 
московским пенсионно-банковским коль-
цом, на общий результат наложился и рыноч-
ный риск — снижение котировок облигаций 
во втором полугодии (см. „Ъ“ от 25 марта). В 
итоге лишь десять фондов смогли добиться 

показателей выше 6,5%. В результате, как и 
указывал НАПФ, создалась ситуация, выгод-
ная для фондов, но невыгодная для клиентов: 
при отрицательном инвестиционном доходе 
фонды забрали себе вознаграждения больше, 
чем годом ранее УК и НПФ в совокупности. 
Так, в 2017 году, НПФ суммарно заработали 
105,7 млрд руб. инвестдохода, в собственные 
средства фондов ушло 18,2 млрд руб. «платы 
за успех», а управляющим было выплачено 
9,7 млрд руб. В итоге на счета клиентов НПФ 
было разнесено 86,1 млрд руб. По 2018 году 
success fee частных фондов составил 12,6 мл-
рд руб., а management fee — 20,5 млрд руб. 
Постоянную часть вознаграждения взимали 
и те фонды, которые получили отрицатель-
ный результат, тем самым увеличивая разно-
симые на счета клиентов убытки. «Мы просто 
не смогли бы выжить без постоянной части 
вознаграждения»,— сетует топ-менеджер од-
ного из таких фондов. По расчетам „Ъ“, это 
«выживание» обернулись 6,3 млрд руб. недо-
полученных гражданами доходов по сравне-
нию с предыдущей системой вознагражде-
ния. Все российские фонды, работающие по 
ОПС, опрошенные „Ъ“, не стали отвечать на 
вопрос, повлиял ли management fee на доход-
ность их клиентов.

В Банке России считают, что эффект от 
management fee для застрахованных лиц по-
тенциально положительный. «В дальней-
шем новая система вознаграждения будет 
способствовать притоку инвестиций в фи-
нансовые инструменты с длинными срока-
ми до погашения, например концессион-

ные и инфраструктурные облигации»,— от-
мечает директор департамента коллектив-
ных инвестиций ЦБ Кирилл Пронин. Одна-
ко, по его мнению, пока оценивать дейст-
венность указанной меры рано «ввиду не-
значительного количества времени, про-
шедшего с момента ее введения».

Скрытые резервы
Другим фактором, оказывающим давление 
на разносимые НПФ гражданам доходности, 
является система гарантирования прав за-
страхованных лиц, введенная в 2015 году. 
Частные фонды обязаны ежегодно делать от-
числения в АСВ (0,024%), а также в резерв по 
ОПС (РОПС) (0,25%). По итогам 2018 года в 
РОПС фондами было внесено 2,2 млрд руб. 
неполученных гражданами средств, а в АСВ 
— 0,3 млрд руб., сообщили в ЦБ. Впрочем, те-
перь ставка отчислений в РОПС понижена 
вдвое, до 0,125%.

НПФ предлагают сохранить отчисления в 
АСВ. «Это гарантии со стороны государства, 
что застрахованные лица получат свои де-
нежные средства в случае банкротства фон-
да, что, безусловно, повышает доверие насе-
ления к ОПС»,— утверждает гендиректор 
«Атомгаранта» Виктор Китаев. А вот отчисле-
ния в РОПС вызывают дискуссию. Ранее ЦБ 
признавал, что сформированный резерв не-
пропорционален рискам НПФ, не влияет в 
целом на устойчивость фондов, не приносит 
доход клиентам (см. „Ъ“ от 5 октября 2018 го-
да). Ассоциация НПФ и НАПФ предлагали ра-
нее еще больше понизить отчисления в ре-

зерв, также, по мнению ассоциаций, можно 
было бы уменьшить обязательные отчисле-
ния фондов на величину дохода, полученно-
го от инвестирования самого резерва. В «ВТБ 
Пенсионном фонде» сомневаются в целесоо-
бразности обязательных отчислений в РОПС 
при достижении частными фондами норма-
тива в 1% от пенсионных накоплений. При 
этом сейчас все фонды с лихвой превышают 
этот порог.

Невозможно отказаться
Как отмечает управляющий директор агент-
ства «Эксперт РА» Павел Митрофанов, «от-
расль благодаря своим лоббистским усили-
ям хорошо подготовилась к периоду низких 
доходностей и даже сформировала для себя 
комфортные условия жизни при отрица-
тельных финансовых результатах, правда, 
получилось это сделать за счет клиентов 
НПФ». «Рост прибылей НПФ на фоне сниже-
ния доходностей явно демонстрирует, что в 
прошлом году проигравшими оказались 
именно клиенты частных фондов за счет до-
полнительных доходов страховщиков и их 
акционеров, которые скоро смогут рассчи-
тывать на дивидендные выплаты»,— согла-
шается руководитель департамента финан-
совых рейтингов НРА Карина Артемьева.

Вознаграждение, взимаемое фондами, 
излишне высокое, полагает господин Мит-
рофанов. «При среднем счете клиента НПФ в 
70 тыс. руб. management fee на человека со-
ставит 525 руб. Однако стоимость обслужи-
вания одного счета фондом редко доходит и 
до половины этой суммы (НПФ Сбербанка 
планирует, что в 2019 году она составит 107,1 
руб.— „Ъ“). Таким образом, оставшихся де-
нег с лихвой хватит и на вознаграждение УК 
и спецдепа, и это все не считая success fee»,— 
оценивает он.

При этом предлагаемая ЦБ конкуренция 
за клиента за счет снижения вознагражде-
ния фондов не работает в нынешних услови-
ях. «Если ты захочешь уйти из фонда, это гро-
зит штрафом за досрочный переход из одно-
го НПФ в другой, а значит, лишаешься инве-
стиционного дохода»,— указывает господин 
Митрофанов. По его словам, логичнее было 
бы дать гражданам менять фонд без наложе-
ния штрафных санкций. «Тогда бы возникла 
действительная рыночная конкуренция за 
клиента, и НПФ были бы вынуждены само-
стоятельно снижать свои вознагражде-
ния»,— полагает эксперт. «Нужно снижать 
издержки НПФ, в частности, в сфере управ-
ления средствами граждан за счет ликвида-
ции посредников, а также за счет смягчения 
регуляторных нагрузок, чтобы у фондов не 
было аргумента к таким уровням вознагра-
ждений»,— полагает госпожа Артемьева.

Но если необходимость отчислений в 
РОПС уже была поставлена под вопрос даже 
Центробанком, то менять принятую в прош-
лом году систему вознаграждения, похоже, 
пока никто из участников рынка не хочет. 
«ЦБ в настоящее время не планирует иници-
ировать внесение изменений в порядок вы-
платы вознаграждения НПФ, установлен-
ный законом, так как для оценки эффекта от 
введения в 2018 году постоянной части воз-
награждения НПФ потребуется больший пе-
риод времени»,— заявил господин Пронин. 
«Метания из стороны в сторону могут только 
навредить»,— говорит господин Угрюмов.

Илья Усов

О том, что изменило в инду-
стрии негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ) введе-
ние management fee, что влияет 
на доходности граждан в част-
ных фондах и почему надо пере-
смотреть отчисления в резервы 
НПФ,— президент Ассоциации 
негосударственных пенсионных 
фондов (АНПФ) Сергей Беляков.

— АНПФ активно выступала за 
введение постоянной части воз-
награждения. Каких целей хотела 
добиться ассоциация? Оправда-
лись ли ожидания?
— Действительно, мы были основ-
ными лоббистами этой инициативы 
и смогли убедить ЦБ в том, что, вводя 
процедуру фидуциарной ответствен-
ности, логично предложить НПФ 
что-то, что бы повышало их финан-
совую устойчивость. По нашей мыс-
ли, management fee должна обеспе-
чить фонды постоянным финансо-
вым ресурсом, который бы позволял 
обеспечивать их функционирова-
ние. В прежней парадигме НПФ взи-
мали вознаграждения в конце года, 
и у них возникал кассовый разрыв. 
Это стало особенно проблематично 
на фоне снижения доходностей и 
давления на акционерный капитал. 
Такие проблемы после введения 
management fee были решены.
— Это все хорошо для фондов, а 
что изменилось для их клиентов?
— Во-первых, наши расчеты показы-
вают, что при определенных уров-
нях доходностей новая система взи-
мания вознаграждения означает 

больше преимуществ и больше до-
ходностей и для застрахованных 
лиц. Во-вторых, на инвестдоход ока-
зывает влияние большое количество 
факторов, помимо взимания вознаг-
раждения, и изменение системы 
вознаграждения НПФ — это не един-
ственный и, самое главное, не основ-
ной фактор, который увеличивает 
или уменьшает доходность клиен-
тов фондов. В-третьих, введение 
management fee изменило филосо-
фию вознаграждений УК и спецде-
пов. НПФ стали центром прибыли, и 
теперь они решают, сколько денег 
им платить, а значит, могут выби-
рать контрагентов на условиях кон-
куренции, в том числе по цене, что 
также снижает затраты фондов.
— Но по итогам прошлого года раз-
несенные по счетам доходности 
фондов были удручающими…
— Это нельзя связывать с изменени-
ем системы вознаграждения. Глав-
ным фактором стало движение НПФ 
в сторону консервативных инстру-
ментов, к которому подталкивал иг-
роков регулятор. Также негативное 
влияние оказало общее состояние 
российского финансового рынка. 
Сохранение старой системы вознаг-
раждения в прошлом году неприн-
ципиально изменило бы картину.
— Но в прошлом году НПФ и УК 
получили такое же вознагражде-
ние, какое в этом году НПФ…
— Вопрос справедлив. По моим оцен-
кам, по оценкам НПФ ассоциации, 
фонды сейчас максимально стремят-
ся сократить издержки, связанные в 
первую очередь с управлением. Там, 

где можно сэкономить, фонды пыта-
ются сэкономить. В сочетании с трен-
дом по оптимизации расходов есть 
величина, прежде всего связанная с 
качеством управления фондом, ниже 
которой НПФ не может опуститься. 
Также затраты увеличиваются в связи 
с все большей регуляторной нагруз-
кой на фонды.
— При этом фонды тратят значи-
тельные средства на привлечение 
новых клиентов. Значит, у них 
есть излишки, которые они гото-
вы тратить на подобную деятель-
ность?
— Это порочный круг. Если одни фон-
ды реализуют стратегию на привлече-
ние клиентов, другие вынуждены 
ввязываться в эту гонку, чтобы сохра-
нить своих клиентов или заместить 
уходящую клиентскую базу. Поэтому 
и мы, и НАПФ выдвинули похожие 
инициативы по ограничению воз-
можности переходов клиентов до 
принятия системы индивидуального 
пенсионного капитала (ИПК). Если 
она будет реализована, она поможет 
еще больше снизить издержки НПФ.
— Но если есть излишки, то, на-
верное, вознаграждение для НПФ 
можно снизить?
— Если ставка management fee будет 
снижена с текущих 0,75%, то постра-
дают не те фонды, которые тратят 
большие деньги на привлечение, а 
пострадают те НПФ, которые выну-
ждены отвечать на экспансию своих 
конкурентов. Логика тех фондов, ко-
торые настроены на активное при-
влечение, такая: деньги на привле-
чение — это не косты, а инвестиции, 
мы потратим деньги, увеличим кли-
ентскую базу, объем средств, кото-
рые мы можем инвестировать, уве-
личится, а значит, вырастет доход 
НПФ. В этом смысле сокращение 
management fee будет ударом не по 
ним, а по тем, которые не по своей 
воле вынуждены включаться в эту 
гонку, чтобы сохранить свою базу.

Интервью взял Илья Усов

«НПФ стали центром прибыли»

Сергей Беляков, 
президент Ассоциации  
негосударственных пенсионных фондов

О том, на что рассчитывали 
 законодатели при введении 
management fee для негосудар-
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) и что оказалось в реаль-
ности, „Ъ“ рассказал руководи-
тель рабочей группы Госдумы 
Дмитрий Скриванов.

— Вы голосовали за законопроект 
о введении постоянной части воз-
награждения (management fee) 
для НПФ?
— Да, я голосовал, но тогда ситуация 
была несколько иной. Доходность 
НПФ была значительно выше ны-
нешних уровней, однако дюрация 
их портфелей была не очень значи-
тельной. Мы рассчитывали, что вве-
дение постоянной части вознагра-
ждения позволит фондам, имеющим 
постоянные платежи в капитал за 
счет management fee, вкладывать 
свои средства в более долгосрочные 
проекты. Это позволило бы НПФ по-
казывать еще более высокую доход-
ность для клиентов на более длин-
ном горизонте.
— Результат оправдал ожидания?
— Нет. Во-первых, в 2018 году фонды 
резко снизили доходность, но не за 
счет более долгосрочных и потенци-
ально более прибыльных проектов, 
а за счет ухода НПФ в безрисковую 
консервативную зону. Во многом это 
произошло за счет обязательного 
стресс-тестирования портфелей пен-
сионных накоплений. Сейчас ввод-
ные параметры поменялись, поэто-

му нужно проанализировать сло-
жившуюся ситуацию. Переформати-
рование портфелей в пользу госдол-
га и управление такими портфелями 
не требует особых затрат от частных 
фондов и их управляющих компа-
ний (УК), потому, мне кажется, нуж-
но поставить вопрос об экономиче-
ской обоснованности уровня посто-
янного вознаграждения с возможно-
стью его снижения с текущих 0,75% 
от стоимости активов.
— Произошло не только сниже-
ние уровней доходностей, но ряд 
фондов показали убыток…
— Действительно, динамика рынка 
тоже подкачала. К тому же некоторые 
фонды продолжили разбираться с 
проблемами, созданными их преж-
ними собственниками, что повлекло 
за собой списание активов и значи-
тельную отрицательную их переоцен-
ку, и как результат фонды получили 
отрицательную доходность. Вопрос о 
том, почему НПФ имеют право на по-
стоянную часть вознаграждения при 
отрицательной доходности, также 
должен быть поставлен.
— То есть взимаемая сейчас посто-
янная часть вознаграждения неа-
декватна состоянию портфелей и 
тем уровням доходностей, кото-
рые в 2018 году показали НПФ?
— До проведения оценки экономи-
ческой обоснованности взимаемого 
management fee сложно говорить с 
уверенностью, но, по моим ощуще-
ниям, да, скорее, текущий уровень 
вознаграждений НПФ неадекватен 

как затратам фондов, так и уровням 
доходностей, показываемых их УК. В 
июне мы соберем статистику по 
2018 году и на основании этих дан-
ных в сотрудничестве с ЦБ будем рас-
сматривать возможность снижения 
management fee.
— Многие НПФ тратят получае-
мое ими вознаграждение не толь-
ко на операционную деятель-
ность и управление активами, но 
и на привлечение, для выплат 
агентам, а это, в свою очередь ве-
дет к потерями накопленного 
клиентами инвестдохода…
— Действительно, такая проблема 
есть. Но тут все-таки надо разделять 
два вопроса: экономически обосно-
ванное вознаграждение НПФ и теря-
емый людьми инвестдоход в случае 
досрочного перевода пенсионных 
накоплений. На мой взгляд, текущая 
система, при которой клиенты НПФ 
теряют накопленный инвестдоход, 
несправедлива. Деньги должны оста-
ваться у гражданина. Рассматрива-
ются различные варианты решения 
этой проблемы.
— Влияние на разносимую гра-
жданам доходность также оказы-
вают отчисления в резерв по обя-
зательному пенсионному страхо-
ванию (РОПС) и в меньшей степе-
ни — в АСВ. Насколько они обо-
снованны?
— Вопрос об адекватности сформи-
рованных в НПФ резервов по ОПС 
тем рискам, которые стоят перед 
фондами, также должен быть под-
нят. Ситуация в 2018 году серьезно 
поменялась: введен институт стресс-
тестирования, фидуциарная ответст-
венность. В частности, сейчас фонды 
за счет стресс-тестирования уходят 
от рисков, тогда что страхует РОПС? 
Нужны ли такие отчисления в него, 
которые в конечном счете ложатся 
на гражданина, срезая и без того 
уменьшенную за счет ухода в безрис-
ковую зону доходность?

Интервью взял Илья Усов

«Текущий уровень вознаграждений 
НПФ неадекватен их затратам»

Дмитрий Скриванов,
руководитель рабочей группы 
по законодательному обеспечению 
развития пенсионной системы Госдумы

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ИНВЕСТИЦИОННОГО ДОХОДА НПФ 
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИКИ: БАНК РОССИИ, ОЦЕНКА “Ъ”.
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КАК МЕНЯЛАСЬ ДОХОДНОСТЬ ИНВЕСТИРОВАНИЯ
ПЕНСИОННЫХ НАКОПЛЕНИЙ НПФ (% ГОДОВЫХ)   
ИСТОЧНИКИ: БАНК РОССИИ, ОЦЕНКА “Ъ”.
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Инвестиционный доход
Разнесено по счетам
Доход НПФ
Доход УК
Остальные 
выплаты 

69,8 60,2

172,6

231,4

105,7

–11,3
4,2

11,4

6,5

6,9

5,4

10,0

2,5

7,8

2,4

4,3

12,9

11,4

Пенсионные накопления Пенсионные накопления

Инвестдоход

УК РОПС, АСВ, СД НПФ

до 10%

НПФ — негосударственный пенсионный фонд; УК — управляющая компания; РОПС — резерв по обязательному пенсионному страхованию;
АСВ — Агентство по страхованию вкладов; СД — специализированный депозитарий; СЧА — стоимость чистых активов
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Инвестдоход

НПФ РОПС, АСВ
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0,274% СЧА0,75% СЧА
(0,149% с 2019 г.)

Прибыль с убытков
НПФ подготовились к периоду низких доходностей
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В Канне в программе «Особый 
взгляд» состоялась премье-
ра фильма Кантемира Балаго-
ва «Дылда». О нем и двух лентах 
главного конкурса, француз-
ской и бразильской, рассказы-
вает Андрей Плахов.

 Нынешний конкурс, в зна-
чительной степени составленный 
на основе политически мотивиро-
ванных квот, вызывает сомнения 
в состоятельности, но честь и хва-
ла отборщикам, если им удастся 
доказать обратное. Обнадеживает 
фильм «Отверженные», снятый чер-
нокожим парижанином Ладжем Ли 
в мигрантском предместье Монфер-
мей. Там в позапрошлом веке жили, 
страдали, боролись персонажи од-
ноименного романа Виктора Гю-
го — нравоучительными цитатами 
из него завершается картина. Сегод-
ня состав общества поменялся, но 
его структура по-прежнему включа-
ет тех, кто безнадежно завис внизу. 
В центре сюжета — противостояние 
этнических кланов, обострившееся 
после кражи чернокожим пацаном 
львенка из цыганского цирка. Трое 
полицейских разных кровей, цве-
та кожи и бэкграунда пытаются лю-
быми способами, иногда далекими 
от законных, восстановить относи-

тельную стабильность в бурлящем 
мультикультурном котле. В финале 
мы становимся свидетелями насто-
ящей войны с полицией, развязан-
ной безбашенными подростками 
в подъездах многоэтажек. Энергия 

и мощь этих сцен с взрывающими-
ся «коктейлями Молотова» и дымо-
выми шашками заставляет вспом-
нить и «Ненависть» Матье Кассо-
вица, и «Дипана» Жака Одьяра — 
фильмов, в свое время побеждав-
ших в Канне. «Отверженные» им не 
уступают: это кино не обязательно 
любить, но понятно, зачем и поче-
му оно снято.

В бразильском «Бакурау» Клебе-
ра Мендонсы Филью и Жулиано Дор-
неллеса тоже есть социальный мес-
седж, но вычитывать его нет охоты. 
Мендонса уже был в Канне с «Водо-
леем» — эпопеей сопротивления по-

жилой дамы попыткам дельцов вы-
селить ее из дома. На сей раз вместо 
артхаусной драмы он привез кис-
лотный вестерн, разыгрывающий-
ся в «проклятом месте», с коллекци-
ей фриков, навалом трупов и бандой 
пришельцев-терминаторов, отсле-
живающих жертв с помощью дрона. 
Главаря банды играет отличный ак-
тер Удо Кир, наконец получивший 
главную роль. Но маргинальный 
продукт латиноамериканского фан-
тастического реализма, помножен-
ного на трэш, все равно оказывается 
махровым и малосъедобным. В срав-
нении с ним тоже не самые аппетит-
ные «Мертвые не умирают» Джима 
Джармуша звучат почти как симфо-
ния Чайковского.

«Дылда» Кантемира Балагова, 
пусть и показанная в программе 
«Особый взгляд»,— среди первых 
в моем личном рейтинге. Это не зна-
чит, что в фильме нет проблем: есть 
в нем чрезмерная старательность, 
выделанность — типичное свойство 
«второй картины», по контрасту со 
спонтанной дебютной «Теснотой», 
которая два года назад привела Ба-

лагова в каннский ареопаг. Удуша-
ющая, смертоносная теснота, впро-
чем, тут тоже есть. Это морок после-
военных коммуналок и госпиталя, 
где в попытках помочь раненым вос-
становиться, а безнадежно искале-
ченным уйти из жизни проходят соб-
ственную психологическую реаби-
литацию две главные героини, Дыл-
да и Маша, вчерашние фронтович-
ки. Это охватывающие их приступы 
удушья. Это теснота общества, трав-
мированного не только войной, но 
менее очевидными и от того не ме-
нее жестокими пытками. Одна из ос-

новных — запрет на проявление соб-
ственной идентичности, того само-
го «человека внутри», которого одна 
из героинь надеется обрести в выно-
шенном ребенке, а другая взращива-
ет как цветок любви к подруге (неда-
ром, хоть и не догадываясь о характе-
ре этого чувства, сосед по коммунал-
ке называет Дылду «фиалкой»).

Посвященный прошлому, фильм 
Балагова касается узловых тем рос-
сийской современности, в частно-
сти вопроса о цене военных побед. 
Он говорит об этих чувствительных 
и болезненных вещах не шершавым 

языком публицистики, а средства-
ми гуманистического искусства, со-
ветского и постсоветского. Одним из 
высших его проявлений в кино бы-
ла «ленинградская школа» — филь-
мы Хейфица, Авербаха, Аранови-
ча, Германа, Сокурова, противосто-
явшие официозу и государственни-
ческой историографии. Выпускник 
кабардино-балкарской мастерской 
Александра Сокурова, Балагов про-
должает эту традицию — как выяс-
няется, не мертвую и вполне совме-
стимую с критериями современно-
го киностиля.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

В тесноте и в обиде
«Дылда» Кантемира Балагова и другие премьеры Каннского кинофестиваля

«Теснота» два года назад привела 
 Кантемира Балагова на Каннский 
 кинофестиваль. Впрочем, удушающая, 
смертоносная теснота есть и в «Дылде»

В Большом театре состоялась премьера оперы Чайковского  
«Евгений Онегин», которую вместе с дирижером  
Туганом Сохиевым поставил режиссер Евгений Арье

Старейший и мощнейший из рос сийских 
фестивалей  открыли китайцы. В «Аптекар-
ском огороде» был представлен спектакль 
«Пионовая беседка» режиссера Ли Сяо-
пиня и Шанхайского центра оперы кунь-
цюй. А на сцене Музыкального театра име-
ни Станиславского и Немировича-Данченко 
Большой театр Шанхая и Шанхайский ба-
лет показали спектакль «Эхо вечности» в по-
становке европейской команды во главе 
с хореографом Патриком Де Бана. О ба-
летном chinoiserie рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 Раз в два года Чеховский фестиваль запо-
лоняет спектаклями московскую афишу: идет он 
минимум два месяца, а спектр его интересов охва-
тывает чуть ли не все театральные жанры. В этом 
году фестиваль продлится до 21 июля, а в его «Ми-
ровой серии» (так называется международная 
программа) участвуют 22 компании с разных кон-
цов света — от Канады до Кореи. Однако главным 
действующим лицом на сей раз будет Китай. По 
случаю 70-летия установления дипломатических 
отношений между СССР и КНР в Москву приедут 
пять ведущих китайских трупп, представляющих 
разные жанры, формы и виды искусства: своих 
культурных посланцев китайцы отбирали с осо-
бой тщательностью целых три года.

Но открытие фестиваля оказалось подмочен-
ным — в самом буквальном смысле. Первый 
спектакль программы — «Пионовую беседку» 
в жанре куньцюй, одном из основных в 600-лет-
ней китайской опере,— традиционно играют на 
пленэре, точнее, на воде, в естественных деко-
рациях, поскольку сюжет представления нераз-
рывен с природой. Московской сценой был вы-
бран «Аптекарский огород», на канале которого 
построили помост, а вокруг — более полутысячи 
стульев для публики. И если на открытии 14 ию-
ня погода только грозила испортить праздник, 
то к следующему вечеру дождь уже не щадил ни 
именитого исполнителя Чжан Цзюня, носящего 
титул «артист ЮНЕСКО во имя мира», ни его пре-
лестную партнершу Сюй Сыцзя, ни обрамляв-
ший представление женский кордебалет Музте-
атра Станиславского, ни тем более зрителей. Но 
самые увлеченные отважно высидели-выстояли 
все представление.

Куда с большим комфортом внимала шанхай-
скому «Эху вечности» публика Музтеатра Стани-
славского, заполнившая немаленький зал. Дол-
гий двухактный сюжетный балет Патрик Де Бана 
поставил на музыку европейских композиторов 
во главе с Филипом Глассом, внедрив в мозаику 
партитуры японские барабаны «Кодо». Впрочем, 
с музыкой хореограф демонстративно не совпада-
ет: на барабаны, например, ставит лирический ду-
эт, на скорбные монотонности современных авто-
ров — боевые сцены.

В основе балета — поэма «Вечная печаль» Бо 
Цзюйи, чиновника-реформатора и выдающе-
гося поэта IX века, повествующая о конфлик-
те между любовью властелина к наложнице — 

красавице Ян Гуйфэй — и его долгом правите-
ля, о бунте войск, гибели девушки, неизбывном 
горе императора и посмертном воссоединении 
любящих сердец. Прекрасную китайскую love 
story на театральную сцену переводила интер-
национальная команда, постаравшаяся сделать 
ее еще прекраснее.

Индонезийский сценограф Джайя Ибрахим, 
в прологе распахнувший сцену до кирпичей, по 
ходу сюжета закрыл их живописными полотна-
ми: тускло-пурпурные колонны дворца перво-
го акта сменил почти монохромный серо-зеле-
ный пейзаж второго, в финале на заднике заку-
черявились облака вечности. Этуаль Парижской 
оперы, а ныне дизайнер Аньес Летестю одела 
исполнителей с парижским шиком — в легчай-
шие стилизованные костюмы самых изыскан-
ных и разнообразных расцветок, выгодно под-
черкивающие амплитуду движений и скрываю-
щие несовершенства исполнения, благодаря че-
му не только солисты, но и вся труппа выглядит 
перворазрядной.

Француз Жан-Франсуа Вазель скомпоновал ли-
бретто из фрагментов поэмы, оставив голую по-
эзию без всяких сюжетных одежд. Постановщик 
Де Бана также не счел нужным разъяснять проис-
ходящее, поэтому потустороннюю Лунную фею, 
своей «шопеновской» белой воздушной юбкой 
напоминающую Мирту из «Жизели», многие зри-
тельницы приняли за соперницу героини и в ан-
тракте живо обсуждали ее пассивность. Вражда 
двух военачальников тоже казалась не связан-
ной с претензиями к чрезмерно влюбленному 

императору; лишь после многолюдного сраже-
ния, когда все рядовые воины во главе с победи-
телем стали тыкать указательным пальцем в воз-
любленную повелителя, стало ясно, что дело бы-
ло не в карьерных амбициях их лидеров. Гибель 
же героини оказалась грациознейшим из само-
убийств: она обернула вокруг шеи прозрачный 
белый шарф, вознесла один его конец к небесам 
и поникла головой.

Что касается хореографии, то она полна ба-
нальностей и небогата по количеству движений, 
зато разнообразна по их происхождению — Пат-
рик Де Бана явно бравирует принципиальной 
эклектичностью. Замедленную жестикуляцию 
его героев можно принять за японский буто, 
многократные повторы мизансцен — за амери-
канский минимализм, гладкие волны тел — за 
европейский contemporary, арабески и обводки 
из той же «Жизели» — за верность традиционной 
классике. Мелкие стремительные па-де-бурре на 
полупальцах отвечают за китайский колорит, 
а «цыганские» восьмерки, которые выписывает 
юбками женский кордебалет,— за характерный 
танец. Хореограф, умеющий быть приятным во 
всех отношениях (недаром так часто к его услу-
гам обращаются балетные звезды, заказываю-
щие для себя постановки), сочинил произведе-
ние в стиле chinoiserie, равно привлекательное 
для заказчиков-китайцев, получивших то, что 
они считают «настоящим европейским совре-
менным» балетом, и европейцев, полагающих, 
что видят подлинную восточную хореографи-
ческую поэзию. Совсем скоро Патрик Де Бана 
обольстит и русских клиентов: в Театре имени 
Сац появится его «Свадебка» в современном сти-
ле a la russe (духовность плюс патриотизм): про 
безумие Нижинского и его неискоренимую лю-
бовь к родине.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Китайская головоломка
В Москве открылся Чеховский фестиваль

В прокат вышла мелодрама 
 Микаэля Херса «Новая жизнь 
Аманды», показанная в про-
грамме «Горизонты» Венеци-
анского фестиваля 2018 года 
и получившая там специальный 
приз Laterna Magica. Рассказы-
вает Юлия Шагельман.

 Аманде (Изаура Мюльтрие) 
семь лет, она живет в Париже с ма-
мой Сандрин (Офелия Кольб), учи-
тельницей английского, ходит 
в школу и любит кататься на велоси-
педе. Случайный папа исчез с их го-
ризонта, толком на нем не появив-
шись, но по нему никто не скучает, 
ведь у Аманды и ее мамы все хоро-
шо. Третий член их маленькой се-
мьи — брат Сандрин Давид (Венсан 
Лакост), 24-летний обаятельный раз-
долбай. Они с сестрой очень близки, 
потому что тоже росли в неполной 
семье: мама оставила их еще в детст-
ве и уехала к себе на родину, в Анг-
лию. Давид живет одним днем, пере-
бивается случайными работами — 
подрезает деревья и кусты в пар-
ке, встречает туристов и помога-
ет им заселиться в съемные кварти-
ры — и особо не задумывается о бу-
дущем. Иногда туристов приходится 
ждать, и тогда он может, например, 
опоздать забрать Аманду из школы, 
к неудовольствию Сандрин. Но та-
кие размолвки, уже через пять ми-
нут заканчивающиеся примирени-
ем, единственные в их в целом без-
мятежном существовании.

Первые 25 минут фильма на экра-
не царит полная идиллия. Летний 
Париж, снятый на 16-миллиметро-
вую пленку, что придает изображе-
нию особую мягкость и теплоту, пре-
красен, все персонажи нежны и ми-
лы друг с другом и то и дело обни-
маются. В одну из квартир, за кото-
рые отвечает Давид, поселяется оча-
ровательная Лена (Стейси Мартин), 
с ней у него намечаются романтиче-
ские отношения, и тут тоже все идет 
как по маслу. Она соглашается учить 
Аманду музыке, с Сандрин они гото-
вы стать подружками и уже собира-
ются вместе на пикник в парке. Да-
вид на пикник, как всегда, опазды-
вает, а приехав, обнаруживает на лу-
жайке окровавленные тела. Здесь 

был теракт, Лена ранена, Сандрин 
погибла, и теперь все заботы о пле-
мяннице ему придется взять на себя.

Массовый расстрел мирных лю-
дей, хотя и поворотная точка сюжета, 
режиссера Микаэля Херса (он же вы-
ступил соавтором сценария вместе 
с Мод Амлин) не слишком интересу-
ет. Кто совершил теракт, почему — так 
и останется непроговоренным. Толь-
ко к каждодневному парижскому 
пейзажу добавятся люди в военной 
форме, охраняющие парки и детские 
площадки, да один раз Давид и Аман-
да мельком станут свидетелями стыч-
ки двух женщин — одной в футбол-
ке, другой в хиджабе и черном бала-
хоне — все в том же парке. Теракты 
стали привычной частью современ-
ного городского быта, как бы говорят 
авторы фильма, и их больше интере-
суют последствия таких событий для 
конкретных людей, а не для общест-
венных процессов.

Что бы изменилось в этом сцена-
рии, если бы Сандрин не была за-
стрелена террористами, а умерла 
от внезапной болезни или в автока-
тастрофе? Авторы настолько стара-
тельно избегают сцен, которые мо-
гут показаться тяжелыми или непри-
ятными, что, пожалуй, ничего. Если 
какой-то социальный комментарий 
и был задуман, то он тонет в сенти-
ментальных сценах, для описания 
которых больше всего подходит 
сленговое словечко «милота».

Хотя картина четко делится на до 
и после смерти Сандрин, во второй 
части это все тот же спокойный и раз-
меренный рассказ о хороших людях, 

старающихся поддержать друг друга. 
Конечно, Давиду приходится стать 
взрослым и ответственным, и это его 
пугает, на это накладывается скорбь 
по сестре, но он более или менее 
справляется. В общении с ребенком, 
тоже напуганным и одиноким, ко-
нечно, есть шероховатости, но совсем 
небольшие — никому не приходит-
ся обращаться к психологу, а идея на-
счет интерната посещает Давида сов-
сем ненадолго и почти сразу оказыва-
ется забыта. Иногда он и Аманда пла-
чут, а за кадром звучит грустная му-
зыка, но кто бы в таких обстоятельст-
вах не плакал? Чувствительным зри-
телям платочки точно пару раз приго-
дятся, а для остальных есть виды Па-
рижа, которые никогда не подводят.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Милый вдруг
Фильм «Новая жизнь Аманды»

Фильм «Дылда» Кантемира 
Балагова не боится особо-
го взгляда на цену военных 
побед   
ФОТО НОН-СТОП ПРОДАКШН

Хотя картина делится на до и после 
смерти Сандрин, во второй части это 
все тот же спокойный и размеренный 
рассказ о хороших людях, стараю-
щихся поддержать друг друга

Грация и искренние чувства У Хушена 
(Император) и Ци Бинсюэ (Леди Ян) 
временами спасали хореографию 
от налета банальности 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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«Бостон» в случае победы в гостях над «Каролиной» 
станет первым финалистом Кубка Стэнли
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БАСКЕТБОЛ

Армейский курс 
проверят «Реалом»
Стартует «Финал четырех» Евролиги

Сегодня в испанской Витории 
стартует «Финал четырех» Евро-
лиги. В первом полуфинале сой-
дутся турецкие «Фенербахче» 
и «Анадолу Эфес». Во втором 
ЦСКА сыграет с действующим 
обладателем титула «Реалом». 
Как считают специалисты, имен-
но в этом противостоянии рав-
ных по классу команд, скорее 
всего, определится будущий 
чемпион. Отметим, что для ар-
мейцев исход нынешнего «Фи-
нала четырех» будет, пожалуй, 
особенно важным. У главно-
го тренера команды Димитриса 
Итудиса истекает контракт, а его 
продление увязывается с выиг-
рышем турнира.

з двух полуфиналь-
ных пар «Финала четырех» Евроли-
ги главной считается та, в которой 
отношения будут выяснять ЦСКА и 
«Реал». Не только потому, что пред-
сказать исход битвы московско-
го и мадридского суперклубов в от-
личие от матча, в котором сойдутся 
стамбульские «Фенербахче» и «Ана-
долу Эфес» (в этой паре фаворитом 
считается первый), не берутся да-
же букмекеры. Например, Bwin вы-
ставил на победу ЦСКА и «Реала» со-
вершенно одинаковые коэффици-
енты — по 1,9. Но еще и потому, что, 
по мнению большинства специали-
стов, именно у победителя полуфи-
нала ЦСКА—«Реал» будут чуть более 
предпочтительные шансы на успех 
в воскресном финале.

Хотя если сравнивать ЦСКА и «Ре-
ал», что называется, в лоб, то нетруд-
но прийти к выводу, что шансы ар-
мейцев все-таки выше. ЦСКА в ре-
гулярном первенстве занял второе 
вслед за «Фенербахче» место. А «Ре-
ал», отстав от армейцев на две по-
беды, был третьим. И ведь этот от-
рыв команда Димитриса Итудиса 
добыла как раз в двух очных встре-
чах с «Реалом», в которых победила. 
У ЦСКА самая, пожалуй, длинная в 
Европе скамейка, до отказа набитая 
такими топ-игроками, как Нандо 
де Коло, Серхио Родригес (испанец, 
получивший травму голеностопа в 
первом раунде play-off Единой лиги 
ВТБ против «Нижнего Новгорода», 
успел восстановиться и уверяет, что 
готов на сто процентов), Никита Кур-
банов, Уилл Клайберн… Это позво-
ляет Итудису не только варьировать 

по своему желанию игру, но и под-
держивать по ходу матчей высочай-
ший темп, перед которым большин-
ство соперников попросту пасуют.

Однако все это можно было ска-
зать и про прошлогодний ЦСКА. Но 
ведь тогда армейцы, бывшие вне 
конкуренции по ходу регулярки, 
споткнулись в полуфинале именно 
на «Реале» (в регулярном первенстве 
мадридцы были только пятыми), ко-
торый затем и стал чемпионом. Да, 
в этом сезоне в распоряжении глав-
ного тренера мадридцев Пабло Ла-
со уже нет словенского вундеркин-
да Луки Дончича, вскоре после по-
беды в Евролиге перебравшегося в 
клуб НБА «Даллас Маверикс». Но и 
без него «Реал» менее опасным не 
стал. Примечательно, что мадрид-
цы единственные среди всех участ-
ников «Финала четырех», выиграв-
шие свою четвертьфинальную се-
рию со счетом 3:0. Причем у очень 
солидного противника — «Панати-
наикоса». И если уж сравнивать «Ре-
ал» в его нынешнем состоянии с «Ре-
алом» прошлогодним, то можно ска-

зать, что команда в чем-то даже ста-
ла сильнее. Например, потому, что 
ее игроков не преследуют травмы, 
как в сезоне-2017/18: в строю Сер-
хио Льюль и Энтони Рэндольф, про-
пустившие из-за повреждений боль-
шую часть прошлого сезона. Плюс 
солидную фору к концу сезона на-
брали Вальтер Таварес (лучший обо-
ронительный игрок лиги) и разыг-
рывающий Факундо Кампаццо.

Против ЦСКА может сыграть и 
психологическое давление, с кото-
рым приходится сталкиваться Иту-
дису, а значит, хотя бы отчасти, и иг-
рокам. Ведь контракт греческого спе-
циалиста истекает по завершении се-
зона, а перспективы его продления 
увязываются с успешным выступле-
нием в Евролиге. Применительно к 
ЦСКА, 16 раз за последние 17 лет иг-
рающему в «Финале четырех», тако-
вым может считаться только завоева-
ние титула. Правда, напрямую пре-
зидент ЦСКА Андрей Ватутин не го-
ворил, что Итудис потеряет рабо-
ту, если не выиграет Евролигу. Зато 
он отмечал, что было бы странно не 

предложить тренеру, в ней победив-
шему новый контракт. По этой логи-
ке справедливо будет и обратное — 
расстаться с наставником, который 
не добыл титул. Тем более что за пять 
лет пребывания у руля ЦСКА Иту-
дис главный еврокубок завоевывал 
лишь однажды — в 2016 году. Во всех 
остальных случаях ЦСКА с ним допу-
скал осечки именно в полуфиналах.

Однако даже победа над «Реалом» 
будет лишь шагом на пути к титулу, 
который ни «Фенербахче», ни «Ана-
долу Эфес» (с первым ЦСКА в регуляр-
ке обменялся победами, второй обы-
грал дважды) отдавать просто так не 
собираются. Хотя фаворит, как уже 
было сказано, именно «Фенербах-
че», для которого попадание в финал 
станет уже четвертым подряд. В двух 
случаях подопечные легендарного 
Желько Обрадовича, девять раз с пя-
тью разными командами выигры-
вавшего Евролигу, уступали — как 
раз ЦСКА в 2016-м и «Реалу» в 2018-м. 
Очевидно, что они сделают все, чтобы 
в этот раз вернуться домой с кубком.

Александр Петров

Контракт главного тренера ЦСКА Димитриса Итудиса истекает по завершении нынешнего сезона,  
а перспективы его продления увязываются с успешным выступлением в Евролиге      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ТЕННИС

Мария Шарапова притормозила плечом
Она пропустит Roland Garros

Второй в нынешнем сезо-
не турнир Большого шле-
ма пройдет без Марии 
Шараповой. Двукратная 
победительница Откры-
того чемпионата Франции 
не примет в нем участия 
из-за травмы плеча, ко-
торая на протяжении по-
следних четырех месяцев 
вынуждает ее сниматься 
с одного турнира за дру-
гим. Это означает, что 
в середине июня 32-лет-
няя Шарапова окажется 
в конце первой сотни рей-
тинга Женской теннисной 
ассоциации (WTA). Все го-
ворит о том, что карьера 
самой титулованной рос-
сийской теннисистки мо-
жет завершиться в любой 
момент, хотя сама она об-
ещает вернуться в Париж 
на будущий год.

ешение сняться с Roland 
Garros, самого успешного 
турнира Большого шлема 
для Марии Шараповой, на 
котором она дважды (2012, 
2014) побеждала, еще один 
раз была в финале (2013), а 
в прошлом сезоне блесну-
ла, выйдя в четвертьфинал, 
судя по записи россиянки в 
Instagram, далось ей нелег-
ко. В то же время этот шаг 
нетрудно было предсказать 
заранее. Дело в том, что свой 
последний официальный 
матч Мария Шарапова про-

вела еще 28 января, когда в 
первом круге St. Petersburg 
Ladies Trophy обыграла Да-
рью Гаврилову. Последовав-
ший затем отказ от выхода 

на встречу второго круга с 
Дарьей Касаткиной вызвал 
разочарование петербург-
ских болельщиков, которых 
об этом известили слишком 

поздно, но, как вскоре выяс-
нилось, имел под собой ве-
ские основания.

Правое плечо, которое 
Мария Шарапова уже давно 
оберегала от излишних на-
грузок, вынудило ее после-
довательно сняться с турни-
ров в Индиан-Уэллсе, Майа-
ми, Штутгарте, Мадриде, Ри-
ме, а теперь вот и в Париже. 
То есть россиянке приходит-
ся целиком пропустить грун-
товый сезон, по ходу которо-
го она в прошлом году на-
брала почти две трети сво-
их рейтинговых очков. Со-
ответственно, сейчас они по-
степенно сгорают, и экс пер-
вая ракетка мира с каждой 
неделей теряет позиции в 
рейтинге. Если в начале мая 
она была 28-й ракеткой ми-
ра, то на данный момент за-
нимает в рейтинге уже 35-е 
место, в понедельник будет 
примерно на 50-й позиции, 
а 10 июня, после окончания 
Roland Garros, в лучшем слу-
чае окажется в предпослед-
ней десятке первой сотни. 
То есть лишится возможно-
сти попасть в число сеяных 
даже на небольших турни-
рах WTA Tour.

Поскольку информация 
о ходе лечения хронической 
травмы плеча Марии Шара-
повой практически отсутст-
вует, оценивать ее дальней-
шие перспективы сложно. 
Правда, одновременно с от-
казом от выступления на 
Roland Garros теннисист-

ка сообщила о том, что вер-
нулась на тренировочный 
корт, постепенно разраба-
тывает плечо и прощается с 
Парижем до будущего года. 
То есть о завершении карье-
ры речь вроде бы не идет, хо-
тя вряд ли кто-то удивится, 
если через некоторое время 
32-летняя суперзвезда имен-
но так и поступит.

Как бы то ни было, на 
протяжении двух месяцев 
после окончания Roland 
Garros падение в рейтин-
ге Марии Шараповой пре-
кратится даже в том слу-
чае, если ей придется про-
пустить еще и Wimbledon, 
где она год назад в первом 
круге проиграла соотечест-
веннице Виталии Дьяченко. 
При самом плохом раскладе 
к концу сезона российская 
теннисистка может оказать-
ся в середине второй сотни.

Отметим, что зачастую 
предвестником заверше-
ния карьеры того или ино-
го известного теннисиста 
служит сообщение о его рас-
ставании с личным трене-
ром. Однако швед Томас Хог-
стедт, который в свое время 
привел Шарапову к первому 
триумфу на Roland Garros и 
с апреля прошлого года воз-
обновил с ней сотрудниче-
ство, по-прежнему возглав-
ляет ее тренерский штаб. То 
есть, судя по всему, надежда 
на возвращение Марии Ша-
раповой остается.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат мира в Словакии
Групповой этап. Четвертый тур
Группа А. США—Великобритания 6:3. Германия—Словакия 3:2. Канада—Франция 5:2.

Таблица группы A
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Германия 4 4 0 0 0 0 0 12:5 12

2. Канада 4 3 0 0 0 0 1 20:10 9

3. США 4 2 1 0 0 0 1 17:10 8

4. Финляндия 3 2 0 0 0 1 0 9:6 7

5. Дания 3 1 0 1 0 0 1 15:6 5

6. Словакия 4 1 0 0 0 0 3 13:14 3

7. Франция 4 0 0 0 1 0 3 8:21 1

8. Великобритания 4 0 0 0 0 0 4 4:26 0

Матч Финляндия—Дания завершился после подписания номера в печать.

Группа B. Швейцария—Норвегия 4:1. Россия—Италия 10:0 (Зайцев (Гусев, Кучеров), 00:31; Хафи-
зуллин (Гусев, Кучеров), 08:30; Кузнецов (Барабанов), 13:15; Овечкин (Кузнецов), 16:14; Кузнецов 
(Овечкин, Орлов), 20:18; Ковальчук (Кузнецов), 26:03; Дадонов (Кучеров, Гусев), 33:41 (5х4); Григо-
ренко (Барабанов) 36:25 (4х5); Кучеров (Хафизуллин, Зайцев), 44:52; Дадонов (Ковальчук), 45:27). 
Швеция—Австрия 9:1.

Таблица группы B
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 4 4 0 0 0 0 0 23:2 12

2. Швейцария 4 4 0 0 0 0 0 20:2 12

3. Швеция 4 3 0 0 0 0 1 28:7 9

4. Чехия 3 2 0 0 0 0 1 12:7 6

5. Латвия 3 2 0 0 0 0 1 9:5 6

6. Норвегия 4 0 0 0 0 0 4 6:25 0

7. Австрия  4 0 0 0 0 0 4 3:23 0

8. Италия 4 0 0 0 0 0 4 0:30 0

Матч Чехия—Латвия завершился после подписания номера в печать.
Команды, занявшие в группах по итогам однокругового турнира первые четыре места, выходят в 1/4 финала.

Кубок Стэнли

1/2 финала. Серия до четырех побед
«Сент-Луис»—«Сан-Хосе» 4:5 (овертайм; Барбашев, 0+1; Тарасенко (оба — «Сент-Луис»), 1+0),  
счет в серии 1:2.

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зенит»  
повторяет финал
Он снова будет сражаться  
за главный еврокубок  
с «Чивитановой»

Чтобы в пятый раз подряд заво-
евать самый престижный в клуб-
ном волейболе титул победите-
ля Лиги чемпионов, казанскому 
«Зениту» завтра нужно обыграть 
в берлинском финале Лиги чем-
пионов того же соперника, ко-
торого он обыграл в решаю-
щей встрече турнира год назад. 
Впрочем, есть причины думать, 
что за этот год итальянская «Чи-
витанова» стала крепче. А еще 
есть причины сомневаться 
в идеальности формы самого 
«Зенита», рожденные его осеч-
кой в концовке российского  
первенства.

еред этим сезоном Европей-
ская конфедерация волейбола (CEV) 
слегка подкорректировала формат 
своих основных клубных турниров 
— мужской и женской Лиги чем-
пионов, увенчав их не отдельны-
ми «Финалами четырех», а общим 
Суперфиналом. То есть в один день 
друг за другом в Берлине состоятся 
два матча за титул. В женском сыг-
рают итальянские клубы — «Нова-
ра» и «Конельяно». В мужском пред-
ставителю той же Италии — «Чиви-
танове» — будет противостоять рос-
сийский «Зенит». И это, конечно, 
безумно интригующая пара.

Лига чемпионов — вообще-то со-
ревнование, убедительнее осталь-
ных рассказывающее о мощи оте-
чественного волейбола. Серия его 
триумфов в главном еврокубке не 
прерывается с 2012 года, а наиболее 
заметный вклад в нее внес как раз 
«Зенит». Это казанцы открыли чере-
ду российских побед. И это они, по-
сле того как по разу трофей взяли 
новосибирский «Локомотив» и «Бе-
логорье», продолжили ее уже собст-
венной поразительной серией. «Зе-
ниту» титул доставался в четырех 
предыдущих сезонах. А в трех пре-
дыдущих ему приходилось иметь 
в финале дело с итальянскими ко-
мандами. В прошлом, когда «Зени-
ту» выпало принимать решающий 
мини-турнир,— как раз с «Чивита-
новой». И это был запоминающийся 
матч: пять сетов, сюжетные поворо-
ты, равный тай-брейк… «Зенит» все-
таки взял верх над «Чивитановой», 
подтвердив статус континентально-
го флагмана и верность котировок, 
предполагавших, что, как бы зубаст 
ни был оппонент, у казанцев и бэ-
кграунд поярче, и состав покрепче 
и посыгранней, а значит, и шансов 
побольше.

Перед новой встречей этих ко-
манд расклад уже куда более слож-
ный. И непонятно, кого в ней счи-
тать фаворитом. Во всяком случае, 
прежней уверенности в том, что 
это «Зенит», быть не может. Даже 
несмотря на то что в полуфинале он 
довольно уверенно одолел против-
ника, опаснее которого вроде бы не 
было,— другого итальянского гран-
да, «Перуджу», ту, что ради взлета 
увела у казанцев лидера Вильфре-
до Леона.

Неопределенность рождена дву-
мя обстоятельствами. Первое связа-
но с «Чивитановой». У нее и в прош-
лом году была замечательная, ис-
крившая громкими фамилиями за-
явка. Но клуб ее перетряхнул, и за-
явка сегодняшняя, пожалуй, вы-
глядит даже получше прошлогод-
ней. Болгарский диагональный 
Цветан Соколов, сбежавшие неког-
да, подобно Леону, в Европу кубин-
ские доигровщики Османи Хуанто-
рена с Йоанди Леалом и проделав-
ший тот же путь центральный бло-
кирующий Робертланди Симон, 
бразильский связующий Бруну — 
это все персонажи с репутацией во-
лейбольных монстров. В этом смы-
сле ярлык «сборная мира» клеится 
на «Чивитанову» так же легко, как 
на «Перуджу».

Еще важнее, что ее выступление 
в сезоне вполне соответствовало 
репутации игроков. В Лиге чемпи-
онов «Чивитанова» не потерпела ни 
единого поражения, в полуфинале 
не подарила ни сета в двух матчах 
польской «Скре» — команде, может, 
сейчас и не великой, но все равно 
матерой. А в итальянском первен-
стве в финальной серии она в фи-
нале справилась с «Перуджей» — в 
равной борьбе, но тем не менее на-
мекнув, что тем, кто увидел в полу-
финальных победах «Зенита» знак, 
что худшее он уже оставил позади, 
торопиться не стоило.

Второе обстоятельство — состоя-
ние казанцев, их сезон. Вернее, са-
мая свежая на данный момент его 
часть. До финала чемпионата России 
все у «Зенита» складывалось замеча-
тельно. А в этом финале он неожи-
данно уступил куда скромнее уком-
плектованному, не увешанному, как 
елка игрушками, наградами, обла-
давшему нулевым опытом столкно-
вений на подобном уровне кемеров-
скому «Кузбассу». Говоря про исход 
противостояния, было принято — и 
видимо, вполне заслуженно — пре-
возносить хитрость и мудрость тре-
нера чемпионов Туомаса Саммель-
вуо, самоотдачу его волейболистов. 
Но ведь не то чтобы резали глаз, но 
были слишком очевидными и кое-
какие нюансы, имеющие отноше-
ние к игре «Зенита» и его ключевых 
волейболистов — Максима Михай-
лова, Александра Бутько, Мэтью Ан-
дерсона, Эрвена Нгапета. Нгапет 
был тяжеловат в прямом смысле 
слова (пяток килограммов ему, ка-
жется, скинуть не помешало бы), все 
остальные — в переносном. И на-
блюдения за ними заставляли вспо-
минать не только о регалиях зени-
товских звезд, но и о нагрузке, вы-
падающей на них: бесконечный ка-
лендарь из матчей во внутренних и 
международных турнирах за клуб и 
за топовые сборные. И такой кален-
дарь на тонусе может рано или позд-
но сказаться.

Впрочем, чемпионат России за-
вершился неделю с лишним назад. 
Срок для перезагрузки, конечно, 
не роскошный, но в принципе при-
емлемый.

Алексей Доспехов
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За пять месяцев нынешнего сезона Мария  
Шарапова на трех турнирах провела лишь восемь 
матчей, из которых выиграла шесть  ФОТО REUTERS
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